
Австралийский доллар 55,7737
Азербайджанский манат 43,9280
Армянский драм** 14,9701
Белорусский рубль 29,0403
Болгарский лев 45,3231
Бразильский реал 14,1897

Венгерский форинт** 24,9306
Вон Республики Корея*** 65,0887
Гонконгский доллар* 96,0869
Датская крона 11,9181
Доллар США 74,6336
Евро 88,6050

Индийская рупия* 10,0107
Казахстанский тенге** 17,4107
Канадский доллар 59,8793
Киргизский сом** 88,0666
Китайский юань 11,5307
Молдавский лей* 41,4056

Новый туркменский манат 21,3544
Норвежская крона* 85,8400
Польский злотый 19,4617
Румынский лей 17,9896
СДР  106,3268
Сингапурский доллар 55,2596

Таджикский сомони* 65,4394
Турецкая лира* 86,3565
Узбекский сум**** 70,2666
Украинская гривна* 27,3612
Фунт стерлингов 103,5541
Чешская крона* 34,3989

Шведская крона* 86,9714
Швейцарский франк 81,6560
Южноафриканский рэнд* 52,0992
Японская иена** 67,8087

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 13.07.21

Борис Титов 
предложил бороться  
с инфляцией 
укреплением 
курса рубля

Искушение утешением: 
Каннский 
фестиваль 
умиротворяет 
и провоцирует
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АВТОМОБИЛИ За отказ отремонтировать 
машину страховщик обязан произвести 
выплату по ОСАГО в полном объеме

Авария без износа
Владимир Баршев

Е
сли страховщик отказал в организа-
ции ремонта автомобиля по ОСАГО, 
то потерпевший может требовать пол-

ной выплаты ущерба без учета износа ма-
шины. На это указал Верховный суд в новом 
обзоре судебной практики. Уточним, что 
речь идет о незаконном отказе от направле-
ния на ремонт.

Некий автовладелец после ДТП обратил-
ся в свою страховую компанию. Компания 
выдала ему направление на ремонт. Однако 
через некоторое время ремонт так и не был 
произведен, а страховщик направил своему 
клиенту отказ в его производстве и перечи-
слил деньги с учетом износа. 

Напомним, что в соответствии с законом 
об ОСАГО страховщик должен направить 
машину на ремонт на одну из станций те-
хобслуживания, с которой у него заключен 
договор и которая соответствует требова-

ниям, установленным Центробанком. При 
этом ремонт производится только новыми 
деталями, а страховщик оплачивает его без 
учета износа. Если у страховщика нет сер-
виса, соответствующего всем требованиям, 
то по заключению соглашения с клиентом 
он может произвести выплату с учетом из-
носа. Также по соглашению с клиентом, 
если у того есть сервис, который соответст-
вует требованиям ЦБ, страховщик может 
направить на ремонт туда. Но может и не 
направить. Потому что именно страховщик 
отвечает за соблюдение сервисом сроков, а 
также за качество ремонта.

Но в любом случае назначение страхо-
вой выплаты производится по соглашению 
с клиентом. В данном деле такого соглаше-
ния не было. Страховщик самостоятельно, 
в одностороннем порядке решил, что ему 
дешевле будет заплатить с учетом 
износа, чем ремонтировать ма-
шину. 

ПОДРОБНОСТИ Чему будут учить в школе 
с 1 сентября 2022 года

Стандарт 2.0
Мария Агранович

М
инистерство просвещения утверди-
ло новые Федеральные государст-
венные образовательные стандар-

ты для начальных и средних классов. В силу 
они вступят 1 сентября 2022 года. Пожалуй, 
для российской системы образования это 
один из самых главных документов. Здесь 
четко, гораздо четче, чем в прошлой версии, 
прописано, что должны знать и уметь дети 
после 4-го и после 9-го класса. На основе 
этих стандартов будут разрабатываться 
конкретные программы для школ и учеб-
ные планы, будут писаться учебники и со-
ставляться задания ЕГЭ.

ФГОСы утверждены приказами мин-
просвещения — это достаточно «увесистые» 
файлы, а если распечатать — две пачки в 60 и 
126 страниц. И хотя у родителей и учителей 
есть в запасе год, чтобы досконально из-
учить все прописанные нормы, расскажем о 
самом интересном уже сейчас.

Как уже писала «РГ» («Айн? Ту? Один!», 

7.07.2021), несмотря на то, что новые стан-
дарты начнут действовать с сентября следу-
ющего года, школы уже в этом году могут 
вносить изменения в действующие про-
граммы — по желанию родителей. Так, на-
пример, через год у пятиклассников необя-
зательным станет изучение второго ино-
странного языка. Но и в этом году, по заяв-
лению родителей, пятиклассники могут 
даже и не начинать его учить. Правда, учи-
теля и директора школ опасаются — не посы-
плются ли за это «копья», не будет ли это 
нарушением ФГОСов? Разбираемся с ди-
ректором московской школы № 1679 Пав-
лом Северинцем.  

 — По сути, кроме языковых спецшкол, а у 
нас в стране их не так много, второй язык в 
средней школе был профанацией. Это надо 
признать, — говорит Павел Александрович.— 
Его либо не было совсем, либо он занимал 
немного времени в жизни ребят. Мы в шко-
ле решили сохранить возможность 
изучения второго языка, в частно-
сти китайского, по выбору семьи.

ПРАВО Верховный суд разъяснил, 
почему нельзя узаконить самовольные пристройки

Квартира вышла 
на улицу
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ На Кубани 10-километровые 
автомобильные заторы перекрыли проезд 
на курорты

Дорога к морю
Юрий Гень, 
«Российская газета», Краснодар

К
ак только курорты Краснодарского 
края привели в порядок после удара 
стихии, сюда потянулись вереницы 

машин с туристами, и долгожданные гости 
застряли в 10-километровых заторах на 
трассах к морю. Избавить от вечных южных 
пробок во многом поможет новая скорост-
ная трасса, которую начинают строить на 
Кубани.

Чтобы доехать на черноморские курорты 
на своей машине, водителю надо пойти на хи-
трость: вычислить, когда на дороге, ведущей 
на побережье, будет час-пик, и проехать этот 
участок либо раньше, либо позже. Знающие 

люди очень часто отправляются ночью, либо 
рано утром — это беспроигрышный вариант. 
Домчишься быстро. В противном случае 
можно попасть в пробку, в которой просто-
ишь три-четыре часа на солнцепеке. Тут мо-
гут и нервы сдать, и мотор закипеть. 

Тем, кто едет из Москвы или Сибири, 
сложнее: на больших расстояниях сложно 
предугадать, где задержат обстоятельства.

Зато пробки — это, пожалуй, единствен-
ный минус, который может подстерегать ав-
томобилиста на кубанских трассах. Автоза-
правок, кемпингов, рынков, автосервисов, 
где можно починить машину в случае полом-
ки, вполне хватает. 

Отсутствовать они будут только 
на крутых перевалах. 

РЕЗОНАНС На Острове свободы 
прошли массовые акции 
в поддержку властей

Куба защищается 
на митингах

Максим Макарычев

На Кубе в ответ на призыв пре-
зидента страны Мигеля Диаса-
Канеля «защитить революцию» 
прошли массовые митинги в 
поддержку властей, резко осу-
дивших беспорядки в ряде горо-
дов Острова свободы. Десятки 
тысяч кубинцев вышли на марш 
в поддержку революции по всей 
стране. Властям удалось стаби-
лизировать ситуацию, обста-
новка в Гаване остается «спо-
койной и умиротворенной», со-
общает латиноамериканский 
канал Telesur.

Мигель Диас-Канель Берму-
дес, первый секретарь Цен-
трального комитета Коммуни-
стической партии Кубы и пре-
зидент Республики Куба, при-

был в город Сан-Антонио-де-
лос-Баньос, чтобы пообщаться с 
местными жителями после ак-
ции протеста в городе, во время 
которой некоторые кубинцы 
выступали с антиправительст-
венными лозунгами. В ряде го-
родов вандалы разгромили про-
довольственные магазины. В 
эфире кубинского телевидения 
было видно, как группа погром-
щиков бьет витрины и выносит 
продукты из лавок. Похожий 
сценарий радикальные элемен-
ты пытались разыграть в 1994 
году в Гаване, когда Остров сво-
боды, лишенный 85 процентов 
международной экономиче-
ской поддержки после распада 
СССР и соцлагеря, 
оказался буквально на 
грани выживания. 
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Наталья Козлова

О
чень актуальное 
разъяснение сделал 
Верховный суд РФ, 
когда изучил мате-
риалы спора жи-
тельницы Красно-
д а р а  с  м е с т н о й 
властью о расшире-
нии квартиры. Жи-

лье у дамы располагалось на 
первом этаже многоквартирно-
го дома, и она переделала свою 
квартиру по собственному ус-
мотрению, увеличив жизнен-
ное пространство за счет допол-
нительных пристроек с улицы. 
Подобные «расширения» квар-
тир на первых этажах многок-
вартирных домов — бич многих 
российских городов и поселков. 
Поэтому важно знать, как такие 
действия оценивает суд и какие 
нормы закона в подобных ситу-
ациях применяются.

В нашем случае хозяйка 
двухкомнатной квартиры в об-
ластном центре увеличила ее на 
15 квадратных метров. Женщи-
на провела перепланировку 

внутри квартиры и возвела еще 
несколько пристроек, но уже с 
улицы. Потом попросила мест-
ную власть согласовать такое 
расширение жизненного про-
странства.

Но с чиновниками местной 
администрации по этому во-
просу она не нашла взаимопо-
нимания и вынуждена была 
обратиться в суд, чтобы узако-
нить такое жилье — «улучшен-
ное и дополненное».

Районный суд выслушал сто-
роны спора и пошел навстречу 
нашей героине. Он разрешил 
истице легализовать обновлен-
ную и солидно увеличенную 
квартиру. По мнению суда, рас-

ширенная за счет нескольких 
пристроек квартира отвечала 
инженерным и противопожар-
ным требованиям, а соседи жи-
тельницы и председатель ТСЖ 
письменно не возражали про-
тив изменений.

Тогда администрация города 
обжаловала такое решение. Без-
успешно. В итоге администра-
ция дошла до Верховного суда 
РФ, и он ее доводы услышал, по-
считав правильными и вполне 
законными. Ну а Судебная кол-
легия по гражданским делам 
Верховного суда РФ объяснила, 
что именно упустили из виду 
коллеги в нижестоящих инстан-
циях.

Вот главная мысль, которую 
высказали самые опытные су-
дьи страны. Она звучит следу-
ющим образом. Самовольно 
построенный балкон или лод-
жию нельзя легализовывать по 
правилам, которые действуют 
при реконструкции и перепла-
нировке жилья, подчеркнул 
Верховный суд.

А в качестве важного аргу-
мента он напомнил, что еще в 
2014 году Президиум Верхов-
ного суда в обзоре практики по 
делам о самострое объяснил 
коллегам из нижестоящих су-
дов, как важно отличать само-
вольные постройки от менее 
радикальных преобразований.

Но это разъяснение, как 
оказалось, запомнили не все. 
До сих пор некоторые суды в 
стране продолжают допускать 
подобные ошибки, которые 
спустя месяцы, а то и годы 
приходится исправ-
л я т ь  В е р х о в н о м у 
суду.

7

Часто дополнительные заторы на трассах создают большегрузы.

А К Ц Е Н Т

Верховный суд напомнил, что еще семь 
лет назад объяснял коллегам, как важно 
отличать самовольные постройки 
от менее радикальных преобразований

КОНЦЕПЦИЯ ФАС защитит 
потребителей от необоснованно 
дорогих ЖКХ, связи, транспорта

Тариф 
«Постоянный»

Михаил Загайнов,
Марина Трубилина

Правительство утвердило пер-
вую в России концепцию дол-
госрочного тарифного регули-
рования, сообщает Федераль-
ная антимонопольная служба 
(ФАС). Это позволит повысить 
качество жилищно-коммуналь-
ных услуг и увеличить инвести-
ции в сферу ЖКХ.

Документ будет распростра-
няться не только на ЖКХ, но и на 
сферы обращения с отходами, 
электроэнергетики, газоснаб-
жения, связи и железнодорож-
ного транспорта, сообщили в 
ФАС. Механизм будет основан 
на долгосрочном планировании, 
защите интересов потребителей 
и обеспечении надежной работы 

инфраструктуры. «Один из клю-
чевых замыслов концепции — со-
здать условия для возврата инве-
стиций в объекты ЖКХ, а также 
для их модернизации, защищая 
при этом потребителей от нео-
боснованного роста тарифов 
предельными индексами», — по-
яснили в ФАС.

Документ запрещает пере-
смотр и корректировку долгос-
рочных тарифов. Их введение 
может увеличить инвестиции в 
отрасль на 50% уже до 2024 
года, ранее отмечал в интервью 
«РГ» замглавы ФАС Виталий 
Королев. Предусмотрены ме-
ханизмы, которые гарантиру-
ют регулируемым организаци-
ям сохранение всей 
дополнительной при-
были. 
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Верховный суд: узаконить 
пристройку по правилам перепла-
нировки не получится.

«Российская газета» 
публикует статью 
Владимира Путина 
«Об историческом единстве 
русских и украинцев»
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Об историческом единстве  
Владимир Путин, 
президент 

Российской Федерации 

Н
едавно, отвечая в 
ходе «Прямой ли-
нии» на вопрос о 
российско-украин-
ских отношениях, 
сказал, что русские 
и украинцы — один 
народ, единое це-
лое. Эти слова — не 

дань какой-то конъюнктуре, те-
кущим политическим обстоя-
тельствам. Говорил об этом не 
раз, это мое убеждение. Поэто-
му считаю необходимым под-
робно изложить свою позицию, 
поделиться оценками сегод-
няшней ситуации.

Сразу подчеркну, что сте-
ну, возникшую в последние 
годы между Россией и Украи-
ной, между частями, по сути, 
одного исторического и духов-
ного пространства, восприни-
маю как большую общую беду, 
как трагедию. Это, прежде все-
го, последствия наших собст-
венных ошибок, допущенных 
в разные периоды. Но и резуль-
тат целенаправленной работы 
тех сил, которые всегда стреми-
лись к подрыву нашего единст-
ва. Формула, которая применя-
ется, известна испокон веков: 
разделяй и властвуй. Ничего но-
вого. Отсюда и попытки сыграть 
на национальном вопросе, посе-
ять рознь между людьми. А как 
сверхзадача — разделить, а за-
тем и стравить между собой ча-
сти единого народа.

Чтобы лучше понять настоя-
щее и заглянуть в будущее, мы 
должны обратиться к истории. 
Конечно, в рамках статьи не-
возможно охватить все собы-
тия, произошедшие более чем 
за тысячу лет. Но остановлюсь 
на тех ключевых, поворотных 
моментах, о которых нам — и в 
России, и на Украине — важно 
помнить.

И русские, и украинцы, и бе-
лорусы — наследники Древней 
Руси, являвшейся крупнейшим 
государством Европы. Славян-
ские и другие племена на гро-
мадном пространстве — от Ла-
доги, Новгорода, Пскова до Ки-
ева и Чернигова — были объеди-
нены одним языком (сейчас мы 
называем его древнерусским), 
хозяйственными связями, влас-
тью князей династии Рюрико-
вичей. А после крещения Руси 
— и одной православной верой. 

Духовный выбор Святого Вла-
димира, который был и Новго-
родским, и Великим Киевским 
князем, и сегодня во многом 
определяет наше родство.

Киевский княжеский стол за-
нимал главенствующее положе-
ние в Древнерусском государст-
ве. Так повелось с конца IX века. 
Слова Вещего Олега о Киеве: 
«Да будет это мать городам рус-
ским» — сохранила для потом-
ков «Повесть временных лет».

Позднее, как и другие евро-
пейские государства того вре-
мени, Древняя Русь столкну-
лась с ослаблением централь-
ной власти, раздробленностью. 
При этом и знать, и простые 
люди воспринимали Русь как 
общее пространство, как свою 
Отчизну.

После разрушительного на-
шествия Батыя, когда многие 
города, включая Киев, были 
разорены, раздробленность 
усилилась. Северо-Восточная 
Русь попала в ордынскую за-
висимость, но сохранила огра-
ниченный суверенитет. Юж-
ные и западные русские земли 
в основном вошли в состав Ве-
ликого Княжества Литовско-
го, которое, хочу обратить на 
это внимание, в исторических 
документах называлось Вели-
ким Княжеством Литовским и 
Русским.

Представители княжеских и 
боярских родов переходили на 
службу от одного князя к дру-
гому, враждовали между собой, 
но и дружили, заключали сою-
зы. На Куликовом поле рядом с 
Великим князем Московским 
Дмитрием Ивановичем сража-
лись воевода Боброк с Волыни, 
сыновья Великого князя Литов-
ского Ольгерда — Андрей Полоц-
кий и Дмитрий Брянский. При 
этом свои войска на соединение 
с Мамаем вел Великий князь Ли-
товский Ягайло — сын тверской 
княжны. Все это — страницы на-
шей общей истории, отражение 
ее сложности и многомерности.

Важно отметить, что и в за-
падных, и в восточных русских 
землях говорили на одном язы-
ке. Вера была православной. 
Вплоть до середины XV века со-

хранялось единое церковное 
управление.

На новом витке историче-
ского развития точками притя-
жения, консолидации террито-
рий Древней Руси могли стать и 
Литовская Русь, и укреплявша-
яся Московская Русь. История 
распорядилась так, что центром 
воссоединения, продолжившим 
традицию древнерусской госу-
дарственности, стала Москва. 
Московские князья — потомки 
князя Александра Невского — 
сбросили внешнее ярмо, нача-
ли собирать исторические рус-
ские земли.

В Великом Княжестве Ли-
товском шли иные процессы. В 
XIV веке правящая элита Лит-
вы приняла католичество. В XVI 
веке была заключена Люблин-
ская уния с Польским Коро-
левством — образовалась «Речь 
Посполитая Обоих Народов» 
(по сути — польского и литов-
ского). Польская католическая 
знать получила значительные 
земельные владения и привиле-
гии на территории Руси. Согла-
сно Брестской унии 1596 года 
часть западно-русского право-
славного духовенства подчи-
нилась власти Папы Римского. 
Проводились ополячивание и 
латинизация, православие вы-
теснялось.

Как ответ, в XVI — XVII ве-
ках нарастало освободительное 
движение православного насе-
ления Поднепровья. Перелом-
ными стали события времен 
гетмана Богдана Хмельницкого. 
Его сторонники пытались до-
биться от Речи Посполитой ав-
тономии.

В прошении Войска запо-
рожского королю Речи Поспо-
литой в 1649 году говорилось о 
соблюдении прав русского пра-
вославного населения, о том, 
чтобы «воевода Киевский был 
народа русского и закона гре-
ческого, чтобы не наступал на 
церкви божии…». Но запорож-
цев не услышали.

Последовали обращения Б. 
Хмельницкого в Москву, кото-
рые рассматривались Земски-
ми соборами. 1 октября 1653 
года этот высший представи-
тельный орган Русского госу-
дарства решил поддержать еди-
новерцев и принять их под по-
кровительство. В январе 1654 
года Переяславской Радой это 
решение было подтверждено. 
Затем послы Б. Хмельницкого 
и Москвы объехали десятки го-

родов, включая Киев, жители 
которых принесли присягу рус-
скому царю. Ничего подобного, 
кстати, не было при заключе-
нии Люблинской унии.

В письме в Москву в 1654 
году Б. Хмельницкий благода-
рил царя Алексея Михайлови-
ча за то, что он «все Войско за-
порожское и весь мир право-
славный российский под креп-
кую и высокую руку свою цар-
скую принять изволил». То есть 
в обращениях и к польскому ко-
ролю, и к русскому царю запо-
рожцы называли, определяли 
себя русскими православными 
людьми.

В ходе затяжной войны Рус-
ского государства с Речью По-
сполитой некоторые из гетма-
нов, наследников Б. Хмельниц-
кого, то «отлагались» от Мо-
сквы, то искали поддержки у 
Швеции, Польши, Турции. Но, 
повторю, для народа война но-
сила, по сути, освободительный 
характер. Она завершилась Ан-
друсовским перемирием 1667 
года. Окончательные итоги за-
крепил «Вечный мир» 1686 
года. В состав Русского государ-
ства вошли город Киев и земли 
левобережья Днепра, включая 
Полтавщину, Черниговщину, 
а также Запорожье. Их жители 
воссоединились с основной ча-
стью русского православного 
народа. За самой этой областью 
утвердилось название — «Малая 
Русь» (Малороссия).

Название «Украина» тогда 
использовалось чаще в значе-
нии, в котором древнерусское 
слово «окраина» встречается в 
письменных источниках еще с 
XII века, когда речь шла о раз-
личных порубежных террито-
риях. А слово «украинец», если 
судить также по архивным до-
кументам, первоначально оз-
начало пограничных служилых 
людей, обеспечивавших защиту 
внешних рубежей.

На Правобережье, остав-
шемся в Речи Посполитой, ре-
ставрировались старые по-
рядки, усилился социальный 
и религиозный гнет. Левобере-
жье, земли, взятые под защи-
ту единого государства, напро-

тив, стали активно развивать-
ся. Сюда массово переселялись 
жители с другого берега Днепра. 
Они искали поддержки у людей 
одного языка и, конечно, одной 
веры.

Во время Северной войны 
со Швецией перед жителями 
Малороссии не стоял выбор — с 
кем быть. Мятеж Мазепы под-
держала лишь небольшая часть 
казаков. Люди разных сословий 
считали себя русскими и право-
славными.

Представители казачьей 
старшины, включенные в дво-
рянское сословие, достигали 
в России высот политической, 
дипломатической, военной ка-
рьеры. Выпускники Киево-Мо-
гилянской академии играли ве-
дущую роль в церковной жизни. 
Так было и во времена гетман-
ства — по сути, автономного го-
сударственного образования 
со своим особым внутренним 
устройством, а затем — и в Рос-
сийской империи. Малорос-
сы во многом и созидали боль-
шую общую страну, ее государ-
ственность, культуру, науку. 
Участвовали в освоении и раз-
витии Урала, Сибири, Кавка-
за, Дальнего Востока. Кстати, и 
в советский период уроженцы 
Украины занимали самые зна-
чимые, в том числе высшие по-
сты в руководстве единого го-
сударства. Достаточно сказать, 
что в общей сложности без ма-
лого 30 лет КПСС возглавля-
ли Н. Хрущев и Л. Брежнев, чья 
партийная биография была са-
мым тесным образом связана с 
Украиной.

Во второй половине XVIII 
века, после войн с Османской 
империей в состав России во-
шли Крым, а также земли При-
черноморья, получившие на-
звание «Новороссия». Они за-
селялись выходцами из всех 
российских губерний. После 
разделов Речи Посполитой Рос-
сийская империя возвратила 
западные древнерусские зем-
ли, за исключением Галиции 
и Закарпатья, которые оказа-
лись в Австрийской, а впослед-
ствии — в Австро-Венгерской 
империи.

Интеграция западно-рус-
ских земель в общее государст-
венное пространство являлась 
не только результатом полити-
ческих и дипломатических ре-
шений. Она проходила на ос-
нове общей веры и культурных 
традиций. И вновь особо отмечу 
— языковой близости. Так, еще в 
начале XVII века один из иерар-
хов Униатской церкви Иосиф 
Рутский сообщал в Рим, что жи-
тели Московии называют рус-
ских из Речи Посполитой свои-
ми братьями, что письменный 
язык у них совершенно одина-
ков, а разговорный — хоть и от-
личается, но незначительно. По 
его выражению, как у жителей 
Рима и Бергамо. Это, как мы 
знаем, центр и север современ-
ной Италии.

Конечно, за многие века раз-
дробленности, жизни в разных 
государствах возникли регио-
нальные языковые особенно-

сти, говоры. Язык литератур-
ный обогащался за счет народ-
ного. Огромную роль здесь сыг-
рали Иван Котляревский, Гри-
горий Сковорода, Тарас Шев-
ченко. Их произведения явля-
ются нашим общим литератур-
ным и культурным достояни-
ем. Стихи Тараса Шевченко со-
зданы на украинском языке, а 
проза — в основном на русском. 
Книги Николая Гоголя, патрио-
та России, уроженца Полтавщи-
ны, написаны на русском язы-
ке, полны малороссийскими на-
родными выражениями и фоль-
клорными мотивами. Как мож-
но поделить это наследие меж-
ду Россией и Украиной? И зачем 
это делать?

Юго-западные земли Рос-
сийской империи, Малороссия 
и Новороссия, Крым развива-
лись как многообразные по сво-
ему этническому и религиозно-
му составу. Здесь жили крым-
ские татары, армяне, греки, ев-
реи, караимы, крымчаки, болга-
ры, поляки, сербы, немцы и дру-
гие народы. Все они сохраняли 
свою веру, традиции, обычаи.

Не собираюсь ничего идеа-
лизировать. Известны и Валу-
евский циркуляр 1863 года, и 
Эмский акт 1872 года, ограни-
чивавшие издание и ввоз из-за 
границы религиозной и обще-
ственно-политической лите-
ратуры на украинском языке. 
Но здесь важен исторический 
контекст. Эти решения прини-
мались на фоне драматических 
событий в Польше, стремления 
лидеров польского националь-
ного движения использовать 
«украинский вопрос» в сво-
их интересах. Добавлю, что ху-

дожественные произведения, 
сборники украинских стихов, 
народных песен продолжали из-
даваться. Объективные факты 
говорят о том, что в Российской 
империи шел активный процесс 
развития малороссийской куль-
турной идентичности в рамках 
большой русской нации, соеди-
нявшей великороссов, малорос-
сов и белорусов.

Одновременно в среде поль-
ской элиты и некоторой части 
малороссийской интеллиген-
ции возникали и укреплялись 
представления об отдельном 
от русского украинском наро-
де. Исторической основы здесь 
не было и не могло быть, поэ-
тому выводы строились на са-
мых разных вымыслах. Вплоть 
до того, что украинцы якобы во-
обще не славяне, или, наоборот, 
что украинцы — это настоящие 
славяне, а русские, «москови-
ты» — нет. Подобные «гипотезы» 
стали все чаще использовать 

в политических целях как ин-
струмент соперничества между 
европейскими государствами.

С конца XIX века австро-вен-
герские власти подхватили эту 
тему — в противовес как поль-
скому национальному движе-
нию, так и москвофильским 
настроениям в Галиции. В годы 
Первой мировой войны Вена 
способствовала формирова-
нию так называемого Легио-
на украинских сечевых стрель-
цов. Галичан, заподозренных в 
симпатиях к православию и к 
России, подвергали жестоким 
репрессиям, бросали в концен-
трационные лагеря Талергоф и 
Терезин.

Дальнейшее развитие собы-
тий связано с крахом европей-
ских империй, с ожесточенной 
Гражданской войной, развер-
нувшейся на огромном про-
странстве бывшей Российской 
империи, с иностранной интер-
венцией.

После Февральской револю-
ции, в марте 1917 года в Киеве 
была создана Центральная Рада, 
претендовавшая на роль органа 
высшей власти. В ноябре 1917 
года в своем третьем универса-
ле она заявила о создании Укра-
инской Народной Республики 
(УНР) в составе России.

В декабре 1917 года предста-
вители УНР прибыли в Брест-
Литовск, где шли переговоры 
Советской России с Германией 
и ее союзниками. На заседании 
10 января 1918 года глава укра-
инской делегации зачитал ноту 
о независимости Украины. За-
тем Центральная Рада в своем 
четвертом универсале провоз-
гласила Украину независимой.

Продекларированный су-
веренитет оказался недолгим. 
Буквально через несколько не-
дель делегация Рады подписа-
ла сепаратный договор со стра-
нами германского блока. Нахо-
дившимся в тяжелом положе-
нии Германии и Австро-Венг-
рии нужны были украинские 
хлеб и сырье. Чтобы обеспечить 
масштабные поставки, они до-
бились согласия на отправку в 
УНР своих войск и техническо-
го персонала. Фактически ис-
пользовали это как предлог для 
оккупации.

Тем, кто сегодня отдал Укра-
ину под полное внешнее управ-
ление, нелишне вспомнить, что 
тогда, в 1918 году, подобное ре-
шение оказалось роковым для 
правящего в Киеве режима. При 
прямом участии оккупацион-
ных войск Центральная Рада 
была свергнута, а к власти при-
веден гетман П. Скоропадский, 
провозгласивший вместо УНР 

Украинскую державу, которая 
находилась, по сути, под гер-
манским протекторатом.

В ноябре 1918 года — после 
революционных событий в Гер-
мании и Австро-Венгрии — П. 
Скоропадский, лишившийся 
поддержки немецких штыков, 
взял другой курс и заявил, что 
«Украине первой предстоит вы-
ступить в деле образования Все-
российской федерации». Одна-
ко вскоре режим вновь сменил-
ся. Наступило время так назы-
ваемой Директории.

Осенью 1918 года украин-
ские националисты провозгла-
сили Западно-Украинскую На-
родную Республику (ЗУНР), а 
в январе 1919 года объявили о 
ее объединении с Украинской 
Народной Республикой. В июле 
1919 года украинские части 
были разгромлены польскими 
войсками, территория бывшей 
ЗУНР оказалась под властью 
Польши.

В апреле 1920 года С. Петлю-
ра (один из «героев», которых 
навязывают современной Ук-
раине) заключил от имени Ди-
ректории УНР секретные кон-
венции, по которым — в обмен 
на военную поддержку — отдал 
Польше земли Галиции и За-
падной Волыни. В мае 1920 года 
петлюровцы вступили в Киев в 
обозе польских частей. Но нена-
долго. Уже в ноябре 1920 года, 
после перемирия между Поль-
шей и Советской Россией остат-
ки петлюровских войск сдались 
тем же полякам.

На примере УНР видно, на-
сколько неустойчивыми были 
разного рода квазигосударст-
венные образования, возникав-
шие на пространстве бывшей 
Российской империи в ходе Гра-
жданской войны и смуты. На-
ционалисты стремились к со-
зданию своих отдельных госу-
дарств, лидеры Белого движе-
ния выступали за неделимую 
Россию. Не представляли себя 
вне России и многие республи-
ки, учрежденные сторонника-
ми большевиков. Вместе с тем, 
по разным мотивам вожди боль-
шевистской партии порой бук-
вально выталкивали их за пре-
делы Советской России.

Так, в начале 1918 года была 
провозглашена Донецко-Криво-
рожская советская республика, 
которая обратилась в Москву с 
вопросом о вхождении в Совет-
скую Россию. Последовал отказ. 
В. Ленин встречался с руководи-
телями этой республики и убе-
ждал их действовать в составе 
Советской Украины. 15 марта 
1918 года ЦК РКП(б) прямо по-
становил направить на Украин-
ский съезд Советов делегатов, 
в том числе из Донецкого бас-
сейна, и создать на съезде «одно 
правительство для всей Украи-
ны». Территории Донецко-Кри-
ворожской советской респу-
блики в дальнейшем в основном 
и составили области Юго-Вос-
тока Украины.

По Рижскому договору 1921 
года между РСФСР, УССР и 
Польшей западные земли быв-
шей Российской империи ото-

шли Польше. В межвоенный 
период польское правительст-
во развернуло активную пере-
селенческую политику, стре-
мясь изменить этнический со-
став в «восточных кресах» — так 
в Польше называли территории 
нынешней Западной Украины, 
Западной Белоруссии и части 
Литвы. Проводилась жесткая 
полонизация, местная культу-
ра и традиции подавлялись. В 
дальнейшем, уже в годы Второй 
мировой войны, радикальные 
группировки украинских на-
ционалистов использовали это 
как повод для террора не только 
против польского, но и еврей-
ского, русского населения.

В 1922 году при создании 
СССР, одним из учредителей 
которого выступила УССР, по-
сле достаточно острой дискус-
сии среди лидеров большеви-
ков был реализован ленинский 

план образования союзного го-
сударства как федерации равно-
правных республик. В текст Де-
кларации об образовании Сою-
за ССР, а затем в Конституцию 
СССР 1924 года внесли пра-
во свободного выхода респу-
блик из Союза. Таким образом, 
в основание нашей государст-
венности была заложена самая 
опасная «мина замедленного 
действия». Она и взорвалась, 
как только исчез страховоч-
ный, предохранительный меха-
низм в виде руководящей роли 
КПСС, которая в итоге сама раз-
валилась изнутри. Начался «па-
рад суверенитетов». 8 декабря 
1991 года было подписано так 
называемое Беловежское согла-
шение о создании Содружества 
Независимых Государств, в ко-
тором объявлялось, что «Союз 
ССР как субъект международ-
ного права и геополитическая 
реальность прекращает свое 
существование». Кстати, Устав 
СНГ, принятый еще в 1993 году, 
Украина не подписала и не рати-
фицировала.

В 20 — 30-е годы прошлого 
века большевики активно про-
двигали политику «корениза-
ции», которая в Украинской 
ССР проводилась как украи-
низация. Символично, что в 
рамках этой политики с согла-
сия советских властей в СССР 
вернулся и был избран членом 
Академии наук М. Грушевский 
— бывший председатель Цен-
тральной Рады, один из идеоло-
гов украинского национализ-
ма, в свое время пользовавший-
ся поддержкой Австро-Венгрии.

«Коренизация», безусловно, 
сыграла большую роль в разви-
тии и укреплении украинской 
культуры, языка, идентичности. 

Вместе с тем под видом борьбы 
с так называемым русским ве-
ликодержавным шовинизмом 
украинизация зачастую навя-
зывалась тем, кто себя украин-
цем не считал. Именно совет-
ская национальная политика — 
вместо большой русской нации, 
триединого народа, состоявше-
го из великороссов, малороссов 
и белорусов — закрепила на го-
сударственном уровне положе-
ние о трех отдельных славян-
ских народах: русском, украин-
ском и белорусском.

В 1939 году земли, ранее за-
хваченные Польшей, были воз-
вращены в СССР. Их значитель-
ная часть присоединена к Со-
ветской Украине. В 1940 году в 
УССР вошла часть Бессарабии, 
оккупированная Румынией в 
1918 году, и Северная Букови-
на. В 1948 году — черноморский 
остров Змеиный. В 1954 году 

в состав УССР была передана 
Крымская область РСФСР — с 
грубым нарушением действо-
вавших на тот момент правовых 
норм.

Отдельно скажу о судьбе 
Подкарпатской Руси, которая 
после распада Австро-Венгрии 
оказалась в Чехословакии. Зна-
чительную часть местных жите-
лей составляли русины. Об этом 
сейчас мало вспоминают, но 
после освобождения Закарпа-
тья советскими войсками съезд 
православного населения края 
высказался за включение Под-
карпатской Руси в РСФСР или 
непосредственно в СССР — на 
правах отдельной Карпаторус-
ской республики. Но это мне-
ние людей проигнорировали. И 
летом 1945 года было объявле-
но — как писала газета «Правда» 
— об историческом акте воссое-
динения Закарпатской Украи-
ны «со своей издавней родиной 
— Украиной».

Таким образом, современ-
ная Украина — целиком и пол-
ностью детище советской эпо-
хи. Мы знаем и помним, что в 
значительной степени она со-
здавалась за счет исторической 
России. Достаточно сравнить, 
какие земли воссоединились 
с российским государством в 
XVII веке и с какими территори-
ями УССР вышла из состава Со-
ветского Союза.

Большевики относились к 
русскому народу как неисчер-
паемому материалу для соци-
альных экспериментов. Они 
грезили мировой революцией, 
которая, по их мнению, вооб-
ще отменит национальные го-
сударства. Поэтому произволь-
но нарезали границы, раздава-
ли щедрые территориальные 

Когда распался СССР, многие и в России, и на Украине все же искренне верили, исходили из того, что наши тесные культурные, духовные, экономические связи безусловно сохранятся (на снимке — станция метро «Киевская» в Москве). 

А К Ц Е Н Т

И русские, и украинцы, и белорусы — 
наследники Древней Руси, являвшейся 
крупнейшим государством Европы. 
Славянские и другие племена 
были объединены одним языком

А К Ц Е Н Т

Россия сделала все, чтобы остановить 
братоубийство. Были заключены 
соглашения, нацеленные на мирное 
урегулирование конфликта в Донбассе

А К Ц Е Н Т

Мы никогда не допустим, чтобы наши 
исторические территории и живущих 
там близких для нас людей 
использовали против России
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«подарки». В конечном счете, 
чем именно руководствовались 
лидеры большевиков, кром-
сая страну, уже не имеет значе-
ния. Можно спорить о деталях, 
о подоплеке и логике тех или 
иных решений. Очевидно одно: 
Россия фактически была огра-
блена.

Работая над этой статьей, 
основывался не на каких-то се-
кретных архивах, а на откры-
тых документах, которые со-
держат хорошо известные фак-
ты. Руководители современной 
Украины и их внешние покро-
вители предпочитают об этих 
фактах не вспоминать. Зато по 
самым разным поводам, к ме-
сту и не к месту, в том числе за 
рубежом, сегодня принято осу-
ждать «преступления советско-
го режима», причисляя к ним 
даже те события, к которым ни 
КПСС, ни СССР, ни тем более 
современная Россия не име-
ют никакого отношения. При 
этом действия большевиков по 
отторжению от России ее исто-
рических территорий преступ-
ным актом не считаются. По-
нятно почему. Раз это привело 
к ослаблению России, то наших 
недоброжелателей это устра-
ивает.

В СССР границы между ре-
спубликами, конечно же, не 
воспринимались как государ-
ственные, носили условный ха-
рактер в рамках единой страны, 
которая, при всех атрибутах 
федерации, по существу была 
в высшей степени централизо-
ванной — за счет, повторю, руко-
водящей роли КПСС. Но в 1991 
году все эти территории, а глав-
ное — люди, которые там жили, 
в одночасье оказались за грани-
цей. И были уже действитель-
но оторваны от исторической 
Родины.

Что тут скажешь? Все меня-
ется. В том числе — страны, об-
щества. И конечно, часть одного 
народа в ходе своего развития 
— в силу ряда причин, истори-
ческих обстоятельств — может 
в определенный момент ощу-
тить, осознать себя отдельной 
нацией. Как к этому относить-
ся? Ответ может быть только 
один: с уважением!

Хотите создать собственное 
государство? Пожалуйста! Но 
на каких условиях? Напомню 
здесь оценку, которую дал один 
из самых ярких политических 
деятелей новой России, первый 
мэр Санкт-Петербурга А. Соб-
чак. Как высокопрофессиональ-
ный юрист он считал, что любое 
решение должно быть легитим-
но, и потому в 1992 году выска-
зал следующее мнение: респу-
блики—учредители Союза после 
того, как они сами же аннулиро-
вали Договор 1922 года, долж-
ны вернуться в те границы, в 
которых они вступили в состав 
Союза. Все же остальные тер-
риториальные приобретения 
— это предмет для обсуждения, 
переговоров, потому что анну-
лировано основание.

Другими словами — уходите 
с тем, с чем пришли. С такой ло-
гикой трудно спорить. Добавлю 

только, что произвольную пере-
кройку границ большевики, как 
уже отмечал, начали еще до со-
здания Союза, и все манипуля-
ции с территориями проводи-
ли волюнтаристски, игнорируя 
мнение людей.

Российская Федерация при-
знала новые геополитические 
реалии. И не просто признала, 

а многое сделала, чтобы Украи-
на состоялась как независимая 
страна. В трудные 90-е годы и в 
новом тысячелетии мы оказы-
вали Украине весомую поддер-
жку. В Киеве используют свою 
«политическую арифметику», 
но в 1991 — 2013 годах только за 
счет низких цен на газ Украина 
сэкономила для своего бюджета 
более 82 миллиардов долларов, 
а сегодня буквально «цепляет-
ся» за 1,5 миллиарда долларов 
российских платежей за тран-
зит нашего газа в Европу. Тогда 
как при сохранении экономи-
ческих связей между нашими 
странами положительный эф-
фект для Украины исчислялся 
бы десятками миллиардов дол-
ларов.

Украина и Россия десятиле-
тиями, веками развивались как 
единая экономическая систе-
ма. Глубине кооперации, кото-
рая у нас была 30 лет назад, се-
годня могли бы позавидовать 
страны Евросоюза. Мы являем-
ся естественными, взаимодо-
полняющими друг друга эконо-
мическими партнерами. Такая 
тесная взаимосвязь способна 
усиливать конкурентные преи-
мущества, приумножать потен-
циал обеих стран.

А он у Украины был значи-
тельным, включал мощную ин-
фраструктуру, газотранспор-
тную систему, передовые отра-
сли судостроения, авиастрое-
ния, ракетостроения, приборо-
строения, научные, конструк-
торские, инженерные школы 
мирового уровня. Получив та-
кое наследие, лидеры Украины, 
объявляя о независимости, об-
ещали, что украинская эконо-
мика станет одной из ведущих, 
а уровень жизни людей одним 
из самых высоких в Европе.

Сегодня промышленные вы-
сокотехнологичные гиганты, 
которыми некогда гордились 
и Украина, и вся страна, лежат 
на боку. За последние 10 лет вы-
пуск продукции машинострое-
ния упал на 42 процента. Мас-
штаб деиндустриализации и в 
целом деградации экономики 
виден по такому показателю, 
как выработка электроэнергии, 
которая за 30 лет на Украине со-

кратилась практически вдвое. 
И наконец, по данным МВФ, в 
2019 году, еще до эпидемии ко-
ронавируса, уровень подушево-
го ВВП Украины составил мень-
ше 4 тысяч долларов. Это ниже 
Республики Албании, Респу-
блики Молдовы и непризнан-
ного Косова. Украина сейчас — 
беднейшая страна Европы.

Кто в этом виноват? Разве 
народ Украины? Конечно же, 
нет. Именно украинские влас-
ти растранжирили, пустили на 
ветер достижения многих поко-
лений. Мы же знаем, насколько 
трудолюбив и талантлив народ 
Украины. Он умеет настойчиво 
и упорно добиваться успехов, 
выдающихся результатов. И 
эти качества, как и открытость, 
природный оптимизм, госте-
приимство — никуда не делись. 
Остаются прежними и чувства 
миллионов людей, которые от-
носятся к России не просто хо-
рошо, а с большой любовью, так 
же как и мы к Украине.

До 2014 года сотни соглаше-
ний, совместных проектов ра-
ботали на развитие наших эко-
номик, деловых и культурных 
связей, на укрепление безопа-
сности, на решение общих со-
циальных, экологических за-
дач.  Приносили ощутимую 
пользу людям — и в России, и на 
Украине. Именно это мы счита-
ли главным. И потому плодот-
ворно взаимодействовали со 
всеми, подчеркну, со всеми ру-
ководителями Украины.

Даже после известных собы-
тий в Киеве в 2014 году давал 
поручения российскому прави-
тельству продумать варианты 
контактов по линии профиль-
ных министерств и ведомств в 
части сохранения и поддержки 
наших экономических связей. 
Однако встречного желания 
как не было, так до сих пор и нет. 
Тем не менее Россия по-преж-
нему входит в тройку главных 
торговых партнеров Украины, 
а сотни тысяч украинцев при-
езжают к нам на заработки и 
встречают здесь радушие и под-
держку. Такая вот получается 
«страна-агрессор».

Когда распался СССР, мно-
гие и в России, и на Украине все 
же искренне верили, исходили 
из того, что наши тесные куль-
турные, духовные, экономиче-
ские связи безусловно сохра-
нятся, как и общность народа, 
в основе своей всегда чувство-
вавшего себя единым. Однако 
события — сперва исподволь, а 
потом все быстрее — стали раз-
виваться в ином направлении.

По сути, украинские элиты 
решили обосновать независи-
мость своей страны через отри-
цание ее прошлого, правда, за 
исключением вопроса границ. 
Стали мифологизировать и пе-
реписывать историю, вымары-
вать из нее все, что нас объеди-
няет, говорить о периоде пребы-
вания Украины в составе Рос-
сийской империи и СССР как 
об оккупации. Общую для нас 
трагедию коллективизации, 
голода начала 30-х годов выда-
вать за геноцид украинского 
народа.

Открыто и все наглее заяв-
ляли о своих амбициях радика-
лы и неонацисты. Им потакали 
и официальные власти, и мест-
ные олигархи, которые, огра-
бив народ Украины, украден-
ное держат в западных банках 
и готовы продать мать родную, 
чтобы сохранить капиталы. К 
этому следует добавить хрони-
ческую слабость государствен-
ных институтов, положение до-
бровольного заложника чужой 
геополитической воли.

Напомню, что достаточ-
но давно, задолго до 2014 года, 
США и страны ЕС планомерно 
и настойчиво подталкивали Ук-
раину к тому, чтобы свернуть, 
ограничить экономическое со-
трудничество с Россией. Мы — 
как крупнейший торгово-эко-
номический партнер Украины 
— предлагали обсудить возника-
ющие проблемы в формате Ук-
раина — Россия — ЕС. Но всякий 
раз нам заявляли, что Россия 
тут ни при чем, мол, вопрос ка-
сается только ЕС и Украины. Де-
факто западные страны откло-
нили неоднократные россий-
ские предложения о диалоге.

Шаг за шагом Украину втя-
гивали в опасную геополитиче-
скую игру, цель которой — прев-

ратить Украину в барьер между 
Европой и Россией, в плацдарм 
против России. Неизбежно при-
шло время, когда концепция 
«Украина — не Россия» уже не 
устраивала. Потребовалась 
«анти-Россия», с чем мы никог-
да не смиримся.

Заказчики этого проекта 
взяли за основу еще старые на-
работки польско-австрийских 
идеологов создания «антимо-
сковской Руси». И не надо ни-
кого обманывать, что это де-
лается в интересах народа Ук-
раины. Никогда Речи Посполи-
той не нужна была украинская 
культура и тем более казачья 
автономия. В Австро-Венгрии 
исторические русские земли 
нещадно эксплуатировались и 
оставались самыми бедными. 
Нацистам, которым прислужи-

вали коллаборационисты, вы-
ходцы из ОУН-УПА, нужна была 
не Украина, а жизненное про-
странство и рабы для арийских 
господ.

Об интересах украинско-
го народа не думали и в февра-
ле 2014 года. Справедливое не-
довольство людей, вызванное 
острейшими социально-эконо-
мическими проблемами, ошиб-
ками, непоследовательными 
действиями тогдашних властей, 
просто цинично использовали. 
Западные страны напрямую 
вмешались во внутренние дела 
Украины, поддержали перево-
рот. Его тараном выступили ра-
дикальные националистиче-
ские группировки. Их лозунги, 
идеология, откровенная агрес-
сивная русофобия во многом и 
стали определять государствен-
ную политику на Украине.

Под удар попало все то, что 
объединяло нас и сближает до 
сих пор. Прежде всего — рус-
ский язык. Напомню, что новые 
«майданные» власти первым 
делом попытались отменить за-
кон о государственной языко-
вой политике. Потом был закон 
об «очищении власти», закон 
об образовании, практически 
вычеркнувший русский язык 
из учебного процесса.

И наконец, уже в мае этого 
года действующий президент 
внес в Раду законопроект о «ко-
ренных народах». Ими призна-
ются лишь те, кто составляет 
этническое меньшинство и не 
имеет собственного государст-
венного образования за преде-
лами Украины. Закон принят. 
Новые семена раздора посеяны. 
И это в стране — как уже отме-
чал — очень сложной по терри-
ториальному, национальному, 
языковому составу, по истории 
своего формирования.

Может прозвучать аргу-
мент: раз вы говорите о еди-
ной большой нации, триедином 
народе, то какая разница, кем 
люди себя считают — русски-
ми, украинцами или белоруса-
ми. Полностью с этим согласен. 
Тем более что определение на-
циональной принадлежности, 
особенно в смешанных семьях 
— это право каждого человека, 
свободного в своем выборе.

Но дело в том, что на Украи-
не сегодня ситуация совершен-
но другая, поскольку речь идет 
о принудительной смене иден-
тичности. И самое отвратитель-
ное, что русских на Украине за-
ставляют не только отречься 
от своих корней, от поколений 
предков, но и поверить в то, что 
Россия — их враг. Не будет пре-
увеличением сказать, что курс 

на насильственную ассимиля-
цию, на формирование этниче-
ски чистого украинского госу-
дарства, агрессивно настроен-
ного к России, по своим послед-
ствиям сравним с применением 
против нас оружия массового 
поражения. В результате тако-
го грубого, искусственного раз-
рыва русских и украинцев — со-
вокупно русский народ может 
уменьшиться на сотни тысяч, а 
то и на миллионы.

Ударили и по нашему духов-
ному единству. Как и во време-
на Великого Княжества Литов-
ского, затеяли новое церков-
ное размежевание. Не скрывая, 
что преследуют политические 
цели, светские власти грубо 
вмешались в церковную жизнь 
и довели дело до раскола, до за-
хвата храмов, избиения свя-
щенников и монахов. Даже ши-
рокая автономия Украинской 
Православной Церкви при со-
хранении духовного единства 
с Московским Патриархатом 
их категорически не устраи-
вает. Этот зримый, многовеко-
вой символ нашего родства им 
надо во что бы то ни стало раз-
рушить.

Думаю, закономерно и то, 
что представители Украины раз 
за разом голосуют против резо-
люции Генеральной Ассамблеи 
ООН, осуждающей героизацию 
нацизма. Под охраной офици-
альных властей проходят мар-
ши, факельные шествия в честь 
недобитых военных преступни-
ков из эсэсовских формирова-
ний. В ранг национальных геро-
ев ставят Мазепу, который пре-
давал всех по кругу, Петлюру, 
который за польское покрови-
тельство расплачивался укра-
инскими землями, Бандеру, со-
трудничавшего с нацистами. 
Делают все, чтобы вычеркнуть 
из памяти молодых поколений 
имена настоящих патриотов и 
победителей, которыми всегда 
гордились на Украине.

Для украинцев, сражавших-
ся в рядах Красной Армии, в 
партизанских отрядах, Вели-
кая Отечественная война была 
именно Отечественной, пото-
му что они защищали свой дом, 
свою большую общую Родину. 
Более двух тысяч стали Геро-
ями Советского Союза. Среди 
них легендарный летчик Иван 
Никитович Кожедуб, бесстраш-
ный снайпер, защитница Одес-
сы и Севастополя Людмила Ми-
хайловна Павличенко, отваж-
ный командир партизан Сидор 
Артемьевич Ковпак. Это несги-
баемое поколение сражалось, 
отдавало свои жизни за наше 
будущее, за нас. Забыть об их 
подвиге — значит предать своих 
дедов, матерей и отцов.

Проект «анти-Россия» от-
вергли миллионы жителей Ук-
раины. Крымчане и севасто-
польцы сделали свой истори-
ческий выбор. А люди на Юго-
Востоке мирно пытались отсто-
ять свою позицию. Но их всех, 
включая детей, записали в се-
паратисты и террористы. Ста-
ли грозить этническими чист-
ками и применением военной 

силы. И жители Донецка, Луган-
ска взялись за оружие, чтобы 
защитить свой дом, язык, свою 
жизнь. Разве им оставили иной 
выбор — после погромов, кото-
рые прокатились по городам 
Украины, после ужаса и траге-
дии 2 мая 2014 года в Одессе, 
где украинские неонацисты за-
живо сожгли людей, устроили 
новую Хатынь? Такую же рас-
праву последователи банде-
ровцев готовы были учинить в 
Крыму, Севастополе, Донецке 
и Луганске. Они и сейчас не от-
казываются от подобных пла-
нов. Ждут своего часа. Но не до-
ждутся.

Государственный переворот, 
последовавшие за этим дейст-
вия киевских властей неизбеж-
но спровоцировали противо-
стояние и гражданскую войну. 
По оценке Верховного комис-
сара ООН по правам человека, 
общее число жертв, связанных 
с конфликтом в Донбассе, пре-
высило 13 тысяч человек. В их 
числе старики, дети. Страшные, 
невосполнимые потери.

Россия сделала все, чтобы 
остановить братоубийство. 
Были заключены Минские со-
глашения, которые нацелены 
на мирное урегулирование кон-
фликта в Донбассе. Убежден, 
что они по-прежнему не име-
ют альтернативы. Во всяком 
случае, никто не отзывал свои 
подписи ни под минским «Ком-
плексом мер», ни под соответ-
ствующими заявлениями лиде-
ров стран «нормандского фор-
мата». Никто не инициировал 
пересмотр Резолюции Совета 
Безопасности ООН от 17 февра-
ля 2015 года.

В ходе официальных перего-
воров, особенно после «одер-
гивания» со стороны западных 
партнеров, представители Ук-
раины периодически заявляют 
о «полной приверженности» 
Минским соглашениям, на деле 
же руководствуются позицией 
об их «неприемлемости». Не 
намерены всерьез обсуждать 
ни особый статус Донбасса, ни 
гарантии для живущих здесь 
людей. Предпочитают эксплуа-
тировать образ «жертвы внеш-
ней агрессии» и торговать русо-
фобией. Устраивают кровавые 
провокации в Донбассе. Сло-
вом, любыми способами при-
влекают к себе внимание внеш-
них покровителей и хозяев.

Судя по всему, и все больше 
убеждаюсь в этом: Киеву Дон-
басс просто не нужен. Почему? 
Потому что, во-первых, жите-
ли этих регионов никогда не 
примут те порядки, которые им 
пытались и пытаются навязать 
силой, блокадой, угрозами. И 
во-вторых, итоги и Минска-1, 
и Минска-2, дающие реальный 
шанс мирно восстановить тер-

риториальную целостность Ук-
раины, напрямую договорив-
шись с ДНР и ЛНР при посред-
ничестве России, Германии и 
Франции, противоречат всей 
логике проекта «анти-Россия». 
А он может держаться только на 
постоянном культивировании 
образа внутреннего и внешнего 
врага. И добавлю — под протек-
торатом, контролем со стороны 
западных держав.

Что и происходит на практи-
ке. Прежде всего — это созда-
ние в украинском обществе ат-
мосферы страха, агрессивная 
риторика, потакание неона-
цистам, милитаризация стра-
ны. Наряду с этим — не просто 
полная зависимость, а прямое 
внешнее управление, включая 
надзор иностранных советни-
ков за украинскими органами 
власти, спецслужбами и воору-
женными силами, военное «ос-
воение» территории Украины, 
развертывание инфраструк-
туры НАТО. Не случайно, что 
упомянутый скандальный за-
кон о «коренных народах» при-
нимался под прикрытием мас-
штабных натовских учений на 
Украине.

Под таким же прикрытием 
проходит и поглощение остат-
ков украинской экономики, эк-
сплуатация ее природных ре-
сурсов. Не за горами распрода-
жа сельхозземель, а кто их ску-
пит — очевидно. Да, время от 
времени Украине выделяют фи-
нансовые средства, кредиты, 
но под свои условия и интере-
сы, под преференции и льготы 
для западных компаний. Кста-
ти, кто будет отдавать эти дол-
ги? Видимо, предполагается, 
что это придется делать не толь-
ко сегодняшнему поколению 
украинцев, но их детям, вну-
кам, да, наверное, и правнукам.

Западные авторы проекта 
«анти-Россия» так настраива-
ют украинскую политическую 

систему, чтобы менялись пре-
зиденты, депутаты, министры, 
но была неизменной установка 
на разделение с Россией, на вра-
жду с ней. Основным предвы-
борным лозунгом действующе-
го президента было достижение 
мира. Он на этом пришел к влас-
ти. Обещания оказались вра-
ньем. Ничего не изменилось. А 
в чем-то ситуация на Украине и 
вокруг Донбасса еще и дегради-
ровала.

В проекте «анти-Россия» 
нет места суверенной Украине, 
как и политическим силам, ко-
торые пытаются отстаивать ее 
реальную независимость. На 
тех, кто говорит о примирении 
в украинском обществе, о ди-
алоге, о поиске выхода из воз-
никшего тупика, вешают ярлык 
«пророссийских» агентов.

Повторю, для многих на Ук-
раине проект «анти-Россия» 
просто неприемлем. И таких 
людей — миллионы. Но им не 
дают поднять голову. У них пра-
ктически отняли легальную 
возможность защитить свою 
точку зрения. Их запугивают, 
загоняют в подполье. За убеж-
дения, за сказанное слово, за 
открытое выражение своей по-
зиции не только подвергают 
преследованиям, но и убивают. 
Убийцы, как правило, остаются 
безнаказанными.

«Правильным» патриотом 
Украины сейчас объявляется 
лишь тот, кто ненавидит Рос-
сию. Более того, всю украин-
скую государственность, как 
мы понимаем, предлагается в 
дальнейшем строить исклю-
чительно на этой идее. Нена-
висть и озлобление — и мировая 
история это не раз доказывала 
— весьма зыбкое основание для 
суверенитета, чреватое многи-
ми серьезными рисками и тяже-
лыми последствиями.

Все ухищрения, связанные с 
проектом «анти-Россия», нам 
понятны. И мы никогда не до-
пустим, чтобы наши истори-
ческие территории и живущих 
там близких для нас людей ис-
пользовали против России. А 
тем, кто предпримет такую по-
пытку, хочу сказать, что таким 
образом они разрушат свою 
страну.

Действующие власти на Ук-
раине любят ссылаться на за-
падный опыт, рассматривают 
его как образец для подража-
ния. Так посмотрите, как живут 
рядом друг с другом Австрия и 
Германия, США и Канада. Близ-
кие по этническому составу, 
культуре, фактически с одним 
языком, они при этом остаются 
суверенными государствами, 
со своими интересами, со сво-
ей внешней политикой. Но это 
не мешает их самой тесной ин-
теграции или союзническим от-

ношениям. У них весьма услов-
ные, прозрачные границы. И 
граждане, пересекая их, чув-
ствуют себя как дома. Создают 
семьи, учатся, работают, зани-
маются бизнесом. Кстати, так 
же как и миллионы уроженцев 
Украины, которые живут сей-
час в России. Для нас они — свои, 
родные.

Россия открыта для диалога 
с Украиной и готова обсуждать 
самые сложные вопросы. Но 
нам важно понимать, что пар-
тнер отстаивает свои нацио-
нальные интересы, а не обслу-
живает чужие, не является ору-
дием в чьих-то руках для борь-
бы с нами.

Мы с уважением относимся 
к украинскому языку и тради-
циям. К стремлению украинцев 
видеть свое государство сво-
бодным, безопасным, благопо-
лучным.

Убежден, что подлинная су-
веренность Украины возмож-
на именно в партнерстве с Рос-
сией. Наши духовные, челове-
ческие, цивилизационные свя-
зи формировались столетия-
ми, восходят к одним истокам, 
закалялись общими испытани-
ями, достижениями и победа-
ми. Наше родство передается из 
поколения в поколение. Оно — в 
сердцах, в памяти людей, жи-
вущих в современных России и 
Украине, в кровных узах, объе-
диняющих миллионы наших се-
мей. Вместе мы всегда были и 
будем многократно сильнее и 
успешнее. Ведь мы — один народ.

Сейчас эти слова восприни-
маются кое-кем в штыки. Могут 
быть истолкованы как угодно. 
Но многие люди меня услышат. 
И скажу одно: Россия никогда 
не была и не будет «анти-Укра-
иной». А какой быть Украине — 
решать ее гражданам.  

А К Ц Е Н Т

Тем, кто сегодня отдал Украину 
под полное внешнее управление, 
нелишне вспомнить, что тогда, в 1918 году, 
подобное решение оказалось роковым 
для правящего в Киеве режима А К Ц Е Н Т

Подлинная суверенность Украины воз-
можна именно в партнерстве с Россией. 
Наши духовные, цивилизационные 
связи формировались столетиями

— Источник:
KREMLIN.RU

А К Ц Е Н Т

Основным предвыборным лозунгом 
действующего президента Украины 
было достижение мира. 
Обещания оказались враньем

Киевский княжеский стол занимал главенствующее положение в Древнерусском государстве (на снимке — памятник князю Владимиру в Киеве).
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РЕСУРСЫ На что сможет 
рассчитывать украинский 
бюджет после запуска 
«Северного потока-2» 

Не в этот газ 

Сергей Тихонов

Скорое окончание строительства «Северного пото-
ка-2» уже едва ли ставится под сомнение даже самыми 
ярыми противниками газопровода. Его запуск снизит 
зависимость России и Европы от транзита газа через 
Украину, которая может потерять из-за этого до 10% 
(1,5—4 млрд долларов ежегодно) доходов бюджета. 

Это мало бы волновало США и Европу, но в украин-
скую экономику западными странами были вложены 
значительные средства. С 2014 года Украина получила 
от них безвозмездно более 11 млрд долларов и в виде 
кредитов 27 млрд долларов. Помимо прочего это по-
могало снижать зависимость Украины от России, кото-
рая, продолжая украинский транзит, также невольно 
участвовала в финансировании неприятного для себя 
процесса. Теперь, если прокачка российского газа че-
рез территорию Украины прекратится, США и ЕС при-
дется увеличивать ежегодную помощь Киеву, или пре-
дыдущие вложения окажутся напрасными. Поэтому 
именно вокруг перспектив продолжения транзита рос-
сийского газа или возможной компенсации Украине 
ущерба от пуска газопровода крутятся все переговоры 
по «Северному потоку-2».

Подобные решения противоречили бы принципам 
капитализма — свободного рынка и здравого смысла, 
считает аналитик «Финам» Сергей Кауфман. Если есть 
два газопровода, то поставщику логично выбирать тот, 
который для него обходится дешевле. 

С этим согласен замглавы Фонда национальной 
энергетической безопасности Алексей Гривач: по его 
мнению, Германия не захочет платить никакую ком-
пенсацию Украине. В крайнем случае США и ЕС попы-
таются переложить это «бремя» на Россию. Например, 
в виде продления обязательств по оплате украинских 
мощностей. Но рычагов давления на нашу страну в 
этом вопросе уже почти не осталось. 

По словам министра энергетики Украины Юрия Ви-
тренко, доходы страны в 2020 году от транзита газа со-
ставили 7 млрд долларов. Бюджет Украины в этом году 
составляет чуть менее 40 млрд долларов, а ожидаемое 
снижение объемов транзита газа через страну — 30%, 
и это только начало. Но полностью прекратить укра-
инский транзит Россия даже после запуска газопро-
вода не сможет. По договору с Украиной наша страна 
оплачивает ежегодную прокачку 40 млрд кубометров 
газа до 2024 года. Кроме того, мощность «Северного 
потока-2» для России наполовину ограничена газовой 
директивой ЕС. То есть пока экспортные возможно-
сти нашей страны без украинского транзита составля-
ют 163 млрд кубометров в год. Даже в период падения 
спроса в 2020 году «Газпром» поставил в ЕС 177 млрд 
кубометров газа.  

Тариф 
«Постоянный»

«Важно, чтобы инве-
стор, который вкла-
дывает значительные 

собственные средства в ЖКХ, 
например в создание новых 
объектов в сфере водоснаб-
жения или в их серьезную ре-
конструкцию, был уверен, что 
есть гарантия возврата инве-
стиций и что через несколько 
лет ничего не поменяется. Если 
инвестиционный цикл длин-
ный и вкладывать нужно не-
сколько лет, а возврат проис-
ходит в течение 10—15 и более 
лет, то, конечно же, ему необ-
ходимы гарантии», —  пояснял 
Королев.

Приток инвестиций  в от-
расль повысит качество услуг. 
«Если в поселке не было, на-
пример, централизованно-
го теплоснабжения или вода 
была, но подавалась с перебо-
ями, а аварии могли устранять 
неделю, то такие проблемы 
можно будет решать быстрее 
благодаря модернизации за 
счет инвестиций в отрасль, — 
поясняет Королев. — При этом 
плата за коммунальные услуги 
по-прежнему будет ограниче-
на государством, но установле-
на сразу на несколько лет, что 
позволит сделать инвестиции 
в сферу ЖКХ более привлека-
тельными».

Концепция — это своего 
рода установка, как должен 
выглядеть итоговый документ, 
и очень многое будет зависеть 
от дальнейшей проработки во-
проса, считает сопредседатель 
Комитета по энергетике «Де-
ловой России» Денис Черепа-
нов. Полное внедрение концеп-
ции займет длительное время, 
но в ближайшей перспективе 
необходимо запустить пилот-
ные проекты, чтобы посмо-
треть, насколько эффективна 
модель.

Отвечая на вопрос, будет 
ли пересматриваться концеп-
ция в случае форс-мажоров в 
экономике, в ФАС отметили, 
что документ пересматривать-
ся не будет, однако при разра-
ботке нормативной базы по 
его реализации «будут учи-
тываться основные положе-
ния долгосрочного прогноза 
социально-экономического 
развития и динамика инфля-
ции». При этом планирование 
на определенный срок в лю-
бом случае снизит неопреде-
ленность условий для работы 
бизнеса, подчеркнули в ве-
домстве.

С 2019 года ресурсоснаб-
жающие организации должны 
согласовывать с ФАС все слу-
чаи превышения предельных 
индексов на тарифы ЖКХ (пре-
дельные индексы, своего рода 
«порог» повышения тарифов 
на ЖКУ, ежегодно утвержда-
ются правительством для каж-
дого региона). Превысить «по-
рог» разрешается обычно для 
осуществления конкретного 
проекта по модернизации ин-
женерных сетей или оборудо-
вания. В других случаях подо-
рожание свыше индексов не 
разрешается. 

В прошлом году антимо-
нопольная служба выдала 96 
предписаний о снижении тари-
фов, а также рассмотрела 136 
заявлений о досудебных спо-
рах и тарифных разногласиях 
и 61 дело об административ-
ных правонарушениях. В це-
лом удалось выявить 2,4 мил-
лиарда рублей экономически 
необоснованных средств в та-
рифах.

С 1 июля 2021 года факти-
ческий размер индексации та-
рифов на коммунальные услу-
ги, по данным ФАС, составил 
около 3,3%.

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с Борисом 
Титовым меры поддержки бизнеса в пандемию

Локдаун не нужен

Кира Латухина

П
резидент побесе-
довал с Уполномо-
ченным по защите 
прав предприни-
мателей. Борис Ти-
тов представил до-
клад за 2020 год. На 
встрече речь шла о 
мерах поддержки 

бизнеса в пандемию. Владимир 
Путин оценил действие морато-
рия на проверки малого и сред-
него бизнеса и сообщил, что 
правительство рассматривает 
новые меры по ставкам страхо-
вых взносов.

Титов пришел в Кремль с 
увесистой папкой. «Вы пря-
мо как заправский бюрократ, 
столько бумаг принесли», — за-
метил президент. «К сожале-
нию, проблем пока много, поэ-
тому и доклад большой», — объ-
яснил бизнес-омбудсмен. «Я 
обязательно все это посмотрю 
и попрошу вас все прокоммен-
тировать», — заверил Влади-
мир Путин. Но вначале прези-
дент попросил оценить эффек-
тивность мер по поддержке 
предпринимательства за про-
шедший пандемийный пери-
од. «Знаете, очень взвешенные 
были. Честно говоря, мы вна-
чале немножко кряхтели, нем-
ножко нам не все нравилось, но 
на самом деле по тому результа-
ту, который есть, мы видим, что 
меры были взвешенные, меры 
были эффективные, меры были 
вовремя», — ответил собесед-
ник. Лучше всего сработало то, 

что не было локдауна осенью. 
«Мы немножко, может быть, 
рано успокоились, мы видим 
сейчас опять обострение ситу-
ации», — заметил при этом Ти-
тов. Третий и четвертый квар-
талы прошлого года были очень 
успешными, но первый квартал 
этого года, к сожалению, ока-

зался не таким хорошим. Ин-
декс развития малого бизнеса 
показал, что выручка снизи-
лась на 19 процентов. Был отло-
женный спрос, третий и четвер-
тый кварталы 2020 года дали 
серьезную прибавку, а в пер-
вом квартале 2021 года «люди 
уже стали выходить к нормаль-
ной жизни, оценивать свои воз-
можности лучше, больше эко-
номить», пояснил Титов. 

Если власти будут вводить 
новые ограничения, «хотелось 
бы, чтобы были продуманы 
все-таки еще меры», продол-
жил Титов. Эффективным он 
назвал двухпроцентный кре-
дит под сохранение занятости 
рабочих мест. «Он больше всех 
был востребован, не одна со-
тня миллиардов рублей была 
бизнесу предоставлена в ка-
честве кредитов. Наибольшая 

часть не была возвращена, по-
тому что предприятия сохрани-
ли занятость, и с них была снята 
обязанность возврата этих де-
нег», — сообщил он. Так что если 
опять будут какие-то сложно-
сти, можно было бы продлить 
эту меру или сделать второй 
этап, предложил докладчик.

У бизнес-омбудсмена был 
целый ряд идей по новым ме-
рам поддержки. В том числе 
связанных с кадастровой стои-
мостью. «Изначально эта мера 
была спорная», — сказал Пу-
тин. «Большая проблема, да, — 
согласился Титов. — Но мы хо-
тели, чтобы ее зафиксирова-
ли на уровне 2019 года, потом 
было решение на уровне 2020 
года зафиксировать, но потом 
так и не состоялось это реше-
ние». «Надо прорабатывать это 
с нашими крупными городами. 
Это актуально прежде всего для 
крупных мегаполисов и их до-
ходов», — прокомментировал 
президент.

Удачной мерой Титов назвал 
пониженные ставки страхо-
вых взносов. И признался, что 
не ожидал такого результата: в 
два раза снизили ставку, а дохо-

ды Пенсионного фонда выросли 
больше чем на два процента. 
«Она стала более экономиче-
ски обоснованной, вот и все», — 
пояснил Путин. «Так надо даль-
ше продолжать, — призвал собе-
седник. — Значит, она экономи-
чески обоснована: НДФЛ боль-
ше шести процентов вырос по 
доходам бюджета, то есть биз-
несу стало выгодно платить  
«в белую», никакие серые схе-
мы…». «Никому не нужны», — 
закончил за него президент.

«И поэтому мы предлагаем 
сейчас — давайте продолжать. 
Во-первых, можно на всю зар-
плату распространять, убрать 
минимальную заработную пла-
ту как базу до вычета. Ну а даль-
ше, может быть, смотреть и на 
другие виды бизнеса», — пред-
ложил Титов. «Правительство 
работает сейчас над этим, мне 
докладывают», — объявил Пу-
тин. «Это одна из тех мер, ко-
торая очень сильно сдержива-
ет развитие, потому что очень 
большие налоги у нас на зара-
ботную плату — 30 процентов», 
— заметил бизнес-омбудсмен. 
Особенно для высокотехноло-
гичных компаний, добавил пре-
зидент.

В 2020 году количество про-
верок снизилось в три раза. Это 
было связано с желанием со-
хранить предприятия, рабочие 
коллективы, напомнил Путин. 
Государство решило продлить 
мораторий на проверки малого 
и среднего бизнеса, и это срабо-
тало, оценил Титов и попросил 
оставить меру до 2022 года.  

Борис Титов представил Владимиру Путину доклад о результатах своей деятельности в 2020 году. 

А К Ц Е Н Т

Правительство работает 
над расширением решений 
по снижению социальных взносов

ДЕТИ Минтруд уточнил, 
кому положена выплата 

По дате рождения

Алексей Дуэль

Минтруд уточнил условия, при 
которых родители школьников 
смогут получить единовремен-
ную выплату в 10 тысяч рублей 
в этом году. На эти деньги могут 
рассчитывать все родители, 
чьи дети подходят под одно из 
двух требований.

Выплата будет назначена на 
детей от 6 до 18 лет, рожденных 
с 3 июля 2003 года по 1 сентя-
бря 2015 года, вне зависимости 
от того, учатся ли они в шко-
ле или уже окончили ее. День-
ги полагаются и семьям детей 

с ограниченными возможно-
стями здоровья в возрасте от 18 
до 23 лет, если они еще учатся в 
школе и родились после 3 июля 
1998 года.

Для получения этой выпла-
ты надо будет подать заявле-
ние на сайте госуслуг или в от-
делении Пенсионного фонда, 
напомнили в минтруде. Заяв-
ления начнут принимать с 15 
июля. Выплаты получат 20,4 
млн детей. Указ об их назначе-
нии 2 июля подписал президент 
Владимир Путин. Выплаты на-
чнутся 16 августа, сообщили в 
минтруде.  
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Прямая речь

БОРИС ТИТОВ: А ЧТО, ЕСЛИ НА ВРЕМЯ ОТСТУПИТЬ 
ОТ БЮДЖЕТНОГО ПРАВИЛА?
Борис Титов, Уполномоченный при президенте России по правам предпринимателей:
— Росстат объявил, что инфляция в стране за 

июнь выросла до 6,3%. В мае было 6%. И то, и 

другое — выше таргета. Банк России с инфля-

цией борется как может. Ключевую ставку уже 

подняли с 4,25% до 5,5%, и это еще не конец.

Но вот парадокс, ставку повысили, а инфля-

ция продолжает расти. В чем же дело? Причин 

две.

Первое. Инфляция у нас повышается в основ-

ном из-за роста мировых цен — на продоволь-

ствие, металлы, топливо. И импорт становится 

дороже, и наши собственные производители и 

продавцы подгоняют цены под мировую конъ-

юнктуру. А те растут во многом вследствие 

мягкой денежно-кредитной политики (ДКП), 

которую последние годы демонстрировали 

Федеральная резервная система (ФРС) США, 

Европейский центральный банк и т.д. Попро-

сту говоря, западные регуляторы насыщали 

свои экономики деньгами. Мы, как известно, 

мягкую денежную политику не вводили, соот-

ветственно, и бонусов от ее применения не 

получали. А вот побочных эффектов от мягкой 

ДКП других стран хлебнули сполна. У них те-

перь экономический рост плюс инфляция, а у 

нас просто инфляция.

И это не инфляция спроса, про которую гово-

рит Банк России. Как раз спрос-то у нас пада-

ет. По данным СберИндекса, за июнь расходы 

населения выросли на 5,5% по сравнению с 

допандемическими показателями. Но цены за 

это время выросли на 8,5%! То есть фактиче-

ский спрос населения на 3% сократился. А 

если мы хотим поднимать экономику — без ро-

ста спроса не обойтись. Но повышение клю-

чевой ставки бьет по нему, нравится это кому-

то или нет.

Вторая причина. Политика Банка России дей-

ствует с лагом в 3—6 кварталов. И это факт. 

Даже если повышение ставки и сдержит ин-

фляцию (ценой еще большего подавления 

спроса), эффект от этого мы увидим лишь че-

рез год. А будет это вообще актуально через 

год? Никто не знает…

Так что же делать? Как бороться с ростом цен? 

Не отрицаем, что нынешнее повышение став-

ки (до 5,5%) на первый взгляд выглядит вполне 

оправданно. Все-таки выросли инфляционные 

ожидания, просел рубль и т.д. Да и доходность 

наших ОФЗ еще полгода назад была неадек-

ватно мала.

Но если повышать ставку и дальше, все закон-

чится дорогими кредитами, еще большими 

банкротствами в корпоративном секторе и 

окончательно задавленным спросом населе-

ния. Не лучший способ восстановить эконо-

мику после кризиса (или во время кризиса, 

вдруг коронавирус с нами еще на долгие меся-

цы?).

Повышение ставки предполагает удар по тем, 

кто пострадал в кризис больше. И вообще, 

ставка — это невероятной силы инструмент. 

Она влияет на очень многие составные части 

экономики. Ее рост — это возврат депозитов в 

банки. И удар по фондовому рынку. То есть 

прощай тема с новыми IPO.

Хорошо. Забываем про IPO. A как тогда при-

влекать деньги в бизнес? Ах да, через займы. 

Через облигации. Но подъем ставки и здесь 

крайне затрудняет работу. Облигации стано-

вятся неподъемными по стоимости обслужи-

вания. Ипотека также дорожает. А значит, ко-

личество новых объектов недвижимости бу-

дет сокращаться.

Итог один — ресурсы становятся дороже. Эко-

номический рост замедляется. Может, с даль-

нейшим подъемом ставки ЦБ стоит притормо-

зить? Есть ведь и другой способ борьбы с ин-

фляцией, который не бьет по спросу и улучша-

ет положение населения.

Это укрепление курса рубля. Оно работает не 

только на удешевление импорта, но и в обрат-

ную сторону: укрепление рубля (или стабиль-

ный курс) приводит к тому, что импортеры 

медленнее повышают цены и инфляция за-

медляется. По различным (в том числе и опу-

бликованным Банком России) научным ис-

следованиям, эффект переноса курса на ин-

фляцию варьируется от 0,05 до 0,18. Это обо-

значает, что, если рубль, например, обесце-

нится (или укрепится) на 10%, цены в России 

от этого вырастут (или, соответственно, упа-

дут) на 0,5—1,8%.

Причем основная часть этого эффекта пере-

носа срабатывает гораздо быстрее — всего за 

три месяца. А не за год-полтора, как с ключе-

вой ставкой.

Сейчас нефть стоит в районе $74 за баррель 

и, вероятно, будет расти и дальше. Из-за до-

рогой нефти минфин в рамках бюджетного 

правила ежедневно покупает валюту более 

чем на 10 млрд рублей, чем обесценивает 

курс отечественной валюты.

А что, если на время отступить от бюджетно-

го правила? Нефть дорогая, с геополитикой 

все стабильно, так что рубль будет иметь все 

шансы укрепиться к доллару вплоть до 69. 

Увы, пока что Банк России и минфин идут 

ровно в другом направлении, в следующем 

месяце покупки валюты только вырастут.

Ситуация парадоксальная. Подъем ставки од-

новременно с большими объемами скупки 

долларов — это эффект «лебедь, рак и щука».

А что будет с наполняемостью бюджета? Ну 

давайте определимся, что для нас важнее. 

Гробить экономический рост, только-только 

зарождающийся? Или ненадолго уменьшить 

доходную часть бюджета? На наш взгляд, эко-

номический рост и вытекающий из него рост 

доходов населения предпочтительнее. 

1

СЛУЖБА Тестирование 
военных на наркотики 
прописали в уставе

Солдата 
проверят 
на «дурь»

Юрий Гаврилов

Президент России узаконил  ряд изменений в Устав 
внутренней службы Вооруженных сил РФ. Соответст-
вующий Указ главы государства за № 415 опубликова-
ли вчера в Интернете на официальном портале право-
вой информации.

Корректировка, в частности, коснулась нескольких 
статей документа, в которых речь идет о выполнении 
военными задач в особых условиях, а также положе-
ний устава, касающихся прав и обязанностей военно-
служащих Российской армии.

Так, новая редакция статьи 8 Устава внутренней 
службы теперь, в частности, гласит, что военнослужа-
щий признается выполняющим обязанности военной 
службы не только в случае его участия в боевых дей-
ствиях и вооруженных конфликтах или при решении 
солдатом, прапорщиком и офицером задач в услови-
ях чрезвычайного или военного положения. Такую же 
формулировку распространили на людей в погонах, 
участвующих в деятельности по поддержанию или вос-
становлению международного мира и безопасности, а 
также в борьбе с терроризмом за пределами террито-
рии России.

Изменения претерпела и статья 20 Устава внутрен-
ней службы Вооруженных сил РФ. Там говорится об 
обязанностях военнослужащих. Новая формулиров-
ка этой статьи звучит следующим образом: «Военно-
служащие обязаны знать и соблюдать требования без-
опасности военной службы, заботиться о сохранении 
своего здоровья, в том числе проходить медицинские 
осмотры, диспансеризацию, медико-психологическую 
реабилитацию, химико-токсикологические исследо-
вания наличия в организме человека наркотических 
средств, психотропных веществ и их метаболитов (для 
военнослужащих, проходящих военную службу по 
контракту)».

Еще в Уставе внутренней службы зафиксировали 
обязанность военнослужащих повседневно занимать-
ся закаливанием, физической подготовкой и спортом, 
воздерживаться от вредных привычек (курения, алко-
голя). А также не допускать употребления наркотиче-
ских и психотропных веществ или их аналогов, а так-
же новых потенциально опасных психоактивных либо 
других одурманивающих веществ.  

COVID-19  Роспотребнадзор 
утвердил порядок проведения 
массовых мероприятий

Посчитают 
по головам

Евгения Думанская, 
Михаил Загайнов

Роспотребнадзор разработал 
критерии проведения массо-
вых мероприятий в зависимо-
сти от темпов распространения 
COVID-19. Постановление 
главного санитарного врача 
Анны Поповой опубликовано 
на официальном портале пра-
вовой информации.

Так, коэффициент распро-
странения инфекции для меро-
приятий с численностью участ-
ников от 500 до 1000 человек 
должен быть менее или равен 
единице. Если число участни-
ков превышает три тысячи че-
ловек — коэффициент не дол-
жен превышать 0,5.

Учитываются и темпы при-
роста заболеваемости. Так, на-
пример, мероприятия для 500—
1000 человек допускаются при 
темпе прироста не более 10%, а 
в случае превышения отметки в 
три тысячи участников — толь-
ко при отрицательном приро-
сте (то есть уровень заболевае-
мости должен снижаться).

Все показатели оценивают-
ся не менее чем за две полные 
недели. 

При этом для любых массо-
вых мероприятий охват тести-
рования должен быть не менее 
200 на сто тысяч населения. 

Новые правила не распро-
страняются на мероприятия в 
учреждениях культуры и обра-
зования.  

БАНКИ Перевести деньги 
в Беларусь теперь можно 
по номеру карты

Со скоростью 
«Мира»

Михаил Загайнов

Платежная система «Мир» за-
пустила переводы по номеру 
карты на «пластик» белорус-
ской системы «Белкарт». Об 
этом сообщили в Националь-
ной системе платежных карт 
(НСПК, оператор системы 
«Мир»).

Четыре российских банка 

— Альфа-банк, банк «Русский 
Стандарт», Сбербанк и «Тинь-
кофф» — уже готовы предоста-
вить своим клиентам новую 
услугу. С белорусской стороны 
к системе присоединятся Бе-
лагропромбанк и Беларусбанк.

Средства на карту получа-
теля будут поступать в течение 
нескольких минут после пере-
вода.  
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ТЕНДЕНЦИЯ 

Видеокамеры 
все чаще 
стали ставить 
в более 
дешевых 
новостройках

НУ ОЧЕНЬ 
КАМЕРНАЯ
ОБСТАНОВКА
Марина Трубилина

Девелоперы все чаще предлага-
ют новоселам услуги по видео-
наблюдению. Сейчас это одна 
из самых популярных у населе-
ния «умных технологий».

За последнее время спрос на 
услуги видеонаблюдения вырос 
на 30%, говорит замгендирек-
тора «Интерсвязи» Олег Зеле-
нин. Еще два года назад услугой 
видеонаблюдения пользова-
лись около двух тысяч человек, 
сейчас же их около миллиона, 
рассказал на сессии «Россий-
ской газеты» на выставке «Ин-
нопром» вице-президент — ди-
ректор филиала «Урал» «Росте-
лекома» Сергей Гусев. 

Видеонаблюдение, давно 
ставшее стандартной опцией в 
новостройках премиум-клас-
са, сейчас предлагается уже и 
в домах комфорт-класса, гово-
рит руководитель партнерских 
продаж сервиса «Синица» Ми-
хаил Жилин. Более дешевые 
жесткие диски и камеры, уде-
шевление пропускной способ-
ности интернет-каналов по-
зволяют создавать системы с 
сотнями видеокамер и давать 
жителям доступ к ним, чтобы 
посмотреть, все ли в порядке с 
детьми во дворе или машиной 
на парковке. 

Спрос на услуги мастеров по 
установке и настройке видео-
наблюдения в квартирах и до-
мах особенно высок летом, от-
мечает пресс-служба сервиса 
услуг YouDo.com, — в июне-ию-
ле он подскочил на 34%. «Это 
может быть связано с периодом 
отпусков: уезжая, многие хотят 
наблюдать за своими кварти-
рами, участками или даже жи-
вотными в режиме онлайн», — 
считают в пресс-службе. Не-
которые заказчики держат под 
контролем видеокамер работу 
садовников, ландшафтных ди-
зайнеров, уборщиц.

Рынок видеонаблюдения 
растет на 20—30% в год, гово-
рит исполнительный директор 
Sibling Михаил Шкляр. «Бум» 
связан с развитием рынка 
пользовательских камер, ко-
торые люди часто устанавли-
вают самостоятельно. Они вы-
полняют скорее контролирую-
щую функцию: наблюдение за 
ребенком, домашними живот-
ными, обстановкой в подъезде 
или во дворе. Этот сегмент бу-
дет расти быстро, что связано с 
большей доступностью камер 
при широком наборе функций. 
«Большую роль играют и мо-
бильные операторы, которые 
делают собственные сервисы 
и облачные платформы для ви-
деонаблюдения. И такие реше-
ния тоже достаточно недоро-
гие и доступные для пользова-
телей», — говорит Шкляр.

Средний чек на услуги по 
монтажу и настройке видео-
наблюдения при его самостоя-
тельной установке составляет 
три тысячи рублей при наличии 
самих устройств у заказчика и 
11 тысяч рублей, если мастер 
еще и закупает приборы. 

«Понимание, что за ними 
наблюдают, заставляет жите-
лей и посетителей жилых ком-
плексов вести себя более куль-
турно. А управляющим компа-
ниям удобно наличие видеоза-
писей в случае возникновения 
нештатных ситуаций», — отме-
чает Жилин. Впрочем, в жилье 
премиум-класса и выше сейчас, 
наоборот, идет тенденция на 
усиление частной жизни, гово-
рит эксперт. Например, жиль-
цам закрывают доступ к каме-
рам в холле, на паркинге и око-
ло входа в подъезды — чтобы 
нельзя было следить за соседя-
ми: кто, с кем, во сколько при-
ходит и уходит.

В системах городского ви-
деонаблюдения будет активно 
развиваться аналитика, так как 
камер становится много, необ-
ходимо обрабатывать поступа-
ющую информацию, говорит 
Шкляр. Другой тренд — упро-
щение камер для пользователь-
ского сегмента: настраивать и 
использовать их будет все лег-
че. Будут иметь значение такие 
функции, как ночное видение 
или, к примеру, распознавание 
номеров, говорит эксперт.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин установил педагогам 
колледжей и техникумов доплату за классное руководство

Куратор в цене

Владимир Кузьмин

С
нового учебного 
года ежемесячную 
надбавку в пять ты-
сяч рублей будут 
получать курато-
ры учебных групп в 
колледжах и техни-
кумах. «Кураторы 
передают студен-

там свои знания и занимаются 
воспитательной работой. Это 
не только серьезная ответствен-
ность, но и дополнительная на-
грузка», — подчеркнул премьер-
министр Михаил Мишустин на 
совещании со своими замести-
телями.

С прошлого сентября по по-
ручению президента введена 
специальная надбавка клас-
сным руководителям в школах. 
Они ежемесячно получают за 
эту работу пять тысяч рублей. С 
осени она будет положена педа-
гогам-кураторам из государст-
венных и муниципальных обра-
зовательных организаций сред-
него профессионального обра-
зования. Из федерального бюд-

жета на эти цели регионам пла-
нируется выделять по 9,6 мил-
лиарда рублей в год.

Почти пять миллиардов ру-
блей правительство направля-
ет на проведение в этом году 
ремонта, в том числе капиталь-
ного, зданий 33 педагогических 
вузов. Средства пойдут также 
на оснащение учебных заведе-
ний новым оборудованием. По 
словам Мишустина, кабинет 
министров продолжит уделять 
вопросу подготовки педагоги-
ческих кадров самое серьезное 
внимание. «Чтобы давать совре-
менные качественные знания, 
будущие учителя сами должны 
осваивать новые технологии, 

уметь работать в интерактив-
ной образовательной среде. Се-
годня это неотъемлемая часть 
учебного процесса. От учителя 
во многом зависит, какими вы-
растут наши дети, какое миро-
воззрение у них сформируется, 
насколько они будут приспосо-
блены к жизни и как смогут раз-
вить свои таланты», — подчер-
кнул глава кабмина.

В сентябре нововведения 
ожидают систему оплаты боль-
ничных по уходу за ребенком до 
восьми лет. Размер такой платы 
составит 100 процентов средне-
го заработка. «Он больше не бу-
дет зависеть от стажа работы, 
как предусмотрено сейчас, что 

особенно важно для молодых 
мам и пап, которые еще не успе-
ли набраться трудового опы-
та», — напомнил Михаил Ми-
шустин. Дополнительные рас-
ходы потребовали от кабмина 
еще почти миллиард рублей.

Новая мера поддержки семей 
с детьми не затронет работо-
дателей, заверил председатель 
правительства. Увеличенные 
больничные будут оплачивать-
ся напрямую из Фонда социаль-
ного страхования. «При этом ро-
дителям не придется оформлять 
какие-либо дополнительные до-
кументы — все расчеты фонд бу-
дет проводить самостоятельно 
на основании данных больнич-
ного листа», — сказал премьер.

Еще два миллиарда рублей 
направлено на туристические 
путевки для участников таких 
проектов, как «Россия — страна 
возможностей» и Российско-
го общества «Знание». «За счет 
этих средств около 50 тысяч мо-
лодых людей смогут отдохнуть 
в нашей стране уже в этом году. 
Это будет для них хорошим по-
ощрением, а также поможет 

развитию внутреннего туриз-
ма», — отметил Мишустин. Пу-
тевку смогут получить волон-
теры, участники творческих и 
образовательных конкурсов, 
финалисты олимпиад.

На совещании премьер-ми-
нистр также сообщил о выделе-
нии 500 миллионов рублей на 
компенсацию малому и сред-
нему бизнесу банковских ко-
миссий, которые предприятия 
уплатят в период с июля по де-
кабрь при покупке их товаров и 
услуг гражданами с использо-
ванием системы быстрых пла-
тежей (СБП). В первую неделю 
каждого нового месяца банк, 
работающий в СБП, должен бу-
дет передавать министерству 
экономического развития све-
дения о количестве операций и 
уплаченной комиссии. В тече-
ние 20 рабочих дней деньги на 
компенсации поступают в кре-
дитное учреждение, после чего 
за пять дней оно должно перечи-
слить их предпринимателям.  

Михаил Мишустин: Будущие учителя 
должны осваивать новые современ-
ные технологии. 

А К Ц Е Н Т

Кураторы передают студентам свои зна-
ния и занимаются воспитательной рабо-
той. Это не только серьезная ответствен-
ность, но и дополнительная нагрузка

В жилье премиум-
класса жильцам 
уже закрывают 
доступ к камерам

ЭКОЛОГИЯ Названы потери 
от фальшивой утилизации шин

Покрышки 
сильно надувают

Алексей Дуэль

Рынок утилизации шин теряет в 
год до половины своего оборота 
из-за компаний, фабрикующих 
отчеты об утилизации без ре-
альной переработки покрышек. 
Такие данные привела ППК 
«Российский экологический 
оператор» (РЭО), проанализи-
ровав, как в отрасли исполняет-
ся расширенная ответствен-
ность производителей (РОП).

Производители и импорте-
ры шин должны обеспечивать 
утилизацию 30% покрышек. 
С 2022 года, когда заработа-
ет новая концепция РОП, нор-
матив утилизации начнет еже-
годно расти на 10%. За год в на-
шей стране появляется до 1 млн 
тонн старых шин, подсчитали в 
ППК РЭО. Утилизация одной 
тонны покрышек, в зависимо-
сти от их характеристик, сто-
ит 2—4 тысячи рублей. В рамках 
РОП утилизаторы получают 
компенсацию от 1,5 до 2 млрд 
рублей в год. Как считают в 
ППК РЭО, фальшивые акты со-
ставляются в отношении 120 
тысяч тонн шин, из-за чего от-
расль теряет до 1 млрд рублей 
в год.

«В действующих контрактах 
количество денег умножалось 
на 40—60% от ставки экологи-
ческого сбора, — объяснил за-
мпред комитета ТПП РФ по при-
родопользованию и экологии 

Владимир Аленцин. — Это про-
исходило за счет давления ком-
паний, занимающихся «вирту-
альной утилизацией». Значи-
тельная доля бизнеса из-за это-
го не имела доступа финансиро-
вания из средств РОП».

Чтобы устранить сомнения, 
компаниям, взявшимся за са-
мостоятельную переработку, 
надо обнародовать документы 
утилизации, показать, какие 
вторичные материалы были по-
лучены, на каком оборудовании 
осуществлена переработка, уве-
рены в ППК РЭО.

«Сейчас базовая задача — 
сформировать прозрачную си-
стему учета, вытеснить с рын-
ка мошенников и выбить почву 
из-под ног фиктивных утили-
заторов, — согласился предсе-
датель Российского экологи-
ческого общества Рашид Исма-
илов. — Нужен более жесткий 
подход по административным 
санкциям за нарушения». 

«Виртуально переработан-
ные» покрышки, за которые 
мнимые утилизаторы получи-
ли реальные деньги, остаются 
лежать на свалках и пустырях. 
«Главная цель всех нововведе-
ний по РОП — сформировать 
экономику замкнутого цикла, 
чтобы как можно больше втор-
сырья вовлекалось в оборот», — 
напомнил гендиректор ППК 
РЭО Денис Буцаев. 

Обеспечить прозрачность и 
честность работы всех участ-
ников рынка утилизации по-
могут электронные системы, в 
которых каждое действие будет 
оставлять цифровой след, доба-
вил Исмаилов. По его мнению, 
это касается и реформируемо-
го лесного хозяйства, и клима-
тических проектов. 

«Нужно повышать ответст-
венность компаний за недобро-
совестные действия, это рабо-
тает», — заключил Исмаилов. 

Евгений Гайва

Ч
етвертый этап програм-
м ы  т у р и с т и ч е с к о г о 
кешбэка, по которому 

можно купить туры на осень, 
подстегнул спрос на речные 
круизы, говорят представители 
туриндустрии. В лидерах спроса 
у россиян оказались также чер-
номорские курорты. 

Продажи по четвертому эта-
пу программы туристического 
кешбэка проходят с 16 июня по 
31 июля. Поехать в тур можно 
с 1 октября по 24 декабря это-
го года, а в круизы — с 1 сентя-
бря. Как отмечала руководи-
тель Ростуризма Зарина Догу-
зова, осенью большой выбор 
интересных доступных предло-
жений практически в любом ре-
гионе, много свободных отелей, 
так что можно гибко и доступно 
спланировать поездку и полу-
чить 20% кешбэка. Максималь-
ная выплата составляет 20 ты-
сяч рублей. Оплатить покупку 
нужно по карте «Мир». 

Кешбэк оживил продажи на 
осень, отмечают в Ассоциации 
туроператоров России. Особен-
но программа сказалась на кру-
изах. «Кешбэк дает небольшое 
увеличение глубины продаж», 
- говорит заместитель генераль-
ного директора по туризму ком-
пании «Мостурфлот» Светлана 
Гончарова. Особенно популяр-
ны недельные плавания по по-
ловине маршрута из Москвы 
до Санкт-Петербурга или от 
Санкт-Петербурга до Москвы. 
Хорошо покупают на осень так-
же недельные круизы по Волге, 
полные туры между Москвой 
и Санкт-Петербургом, а также 
круизы в Астрахань. 

Благодаря кешбэку россия-
не стали активнее заранее бро-
нировать туры по России. Как 
рассказали «РГ» в компании 
TUI, сейчас на туры с кешбэком 
приходится почти 80% всех за-
явок с заездом с октября по но-
ябрь. При этом уже оплачено 
54% заявок. Наиболее популяр-
ны Сочи, Геленджик , Кавказ-
ские Минеральные Воды. Сред-
ний чек покупок с кешбэком со-
ставил 37,8 тысячи рублей. 

Те же тенденции наблюда-
ются и в бронировании отелей. 
По данным сервиса путешест-
вий «Островок.ру», по количе-
ству бронирований на четвер-
том этапе кешбэка лидируют 
южные курорты страны — Сочи, 
Анапа, Ялта, Севастополь, так-
же Кисловодск. В числе лиде-
ров Санкт-Петербург, Москва, 
Калининград. В среднем тури-
сты бронируют отели на четы-
ре ночи общей стоимостью 27,5 
тысячи рублей. 

Программа кешбэка была за-
пущена в прошлом году для под-
держки внутреннего туризма. За 
три этапа программой восполь-
зовались 1,5 млн россиян, на пу-
тешествия по России они потра-
тили 27 млрд рублей, а получили 
обратно 5 млрд рублей. 

— Читайте также: Опытный 
турист дал советы новичкам, 
что взять с собой в круиз
rg.ru/art/2114291

ДВА ЮБИЛЕЯ
В политическом календаре этого года неподалеку друг 
от друга расположились две даты. 1 июля в Пекине с не-
обыкновенной пышностью было отмечено 100-летие 
КПК, Коммунистической партии Китая. 23—25 августа 
в Москве, едва ли кто вспомнит, что 30 лет назад, в 
1991 году, президент Ельцин «по итогам путча» подпи-
сал два указа о ликвидации КПСС.

В каждом из государств, возникших на пространст-
ве бывшего СССР, есть несколько разных компартий, 
но ни одна из них не является правящей (пожалуй, на-
иболее влиятельная — КП РФ). Это и правда обществен-
ные организации. А идея-без-власти, взвешенная на 
весах Истории, оказалась «очень легкой». Чиновники, 
составлявшие реальный костяк КПСС, разошлись по 
новым «правяще-номенклатурным партиям» стран 
СНГ, а во всех «новых компартиях» едва ли наберет-
ся 300 000 членов — не более 1,5 % от 19-миллионной 
КПСС 1990 года.  

Случайная близость двух юбилеев невольно наво-
дит на достаточно очевидные вопросы. Почему так по-
разному сложились судьбы КПСС и КПК? Какова была 
роль КПСС в подъеме и крахе СССР? Какова роль КПК 
в сегодняшних три-
умфах КНР? 

Конечно, спро-
сить легко — отве-
тить трудно. Тем бо-
лее мне — совсем не 
китаеведу.

Тем не менее 
даже констатация 
в пределах здраво-
го смысла и обще-
известных фактов 
тоже представляет 
определенный ин-
терес.

В истории КПСС 
и КПК, СССР и КНР 
много очевидных 
параллелей.

Гражданская война. Но если в СССР она продолжа-
лась около трех лет (1918—1920, только в отдельных ре-
гионах Средней Азии шла еще в 1920-е годы), то в Ки-
тае гражданская война в разных формах, с перерывами 
(против прежней императорской династии, борьба гене-
ралов, Гоминьдан, борьба Гоминьдана с КПК) продолжа-
лась больше 30 лет, с 1912 по 1949 год. На гражданскую 
войну наложилась японская оккупация, война с Япо-
нией. Общее число погибших определить невозможно, 
но, видимо, оно примерно соответствует общему числу 
жертв Гражданской и Отечественной в СССР. Если так — 
то это 5—7% населения 500-миллионного тогда Китая.

Коллективизация и индустриализация. В СССР это 
период 1929—1933 годов, причем если коллективиза-
ция завершилась провалом сельского хозяйства, ко-
торое так и осталось «больной зоной» СССР до само-
го конца, то индустриализация привела к созданию 
фундамента тяжелой промышленности. Число жертв 
(включая голод 1932—1933 годов) превышало 10 млн 
человек — 8—10% населения СССР 1927 году.

В Китае в 1958—1960 годах проводилась политика 
Большого скачка — попытка ударной коллективизации 
и «волевого рывка» промышленности. Последствия 
были катастрофическими не только для сельского хо-
зяйства, но и для промышленности, а число жертв оце-
нивается китайскими учеными от 20 до 40 млн чело-
век, от 4 до 8% населения страны. При этом как в СССР, 
так и в КНР демографические потери были скоро пере-
крыты благодаря высокой рождаемости.

«Кадровая революция» и террор. В СССР в 1937—
1938 годах, в КНР — Культурная революция 1966—
1976 годов. Здесь важно не число погибших (ок. 700 
000 в СССР, ок. 1 млн в Китае), а погром и избиение 
партийно-управляющих кадров, почти полная сме-
на чиновных элит. В Китае много больше, чем в СССР, 
пострадали еще и ученые, преподаватели — почти все 
были затронуты репрессиями.

Читая этот список национальных катастроф, надо 
только помнить, что «в итоге» к 1970-м годам СССР 
стал мировой сверхдержавой не только военно-полити-
ческой, но и экономической — чем никогда не была куда 
более благополучная Российская империя. Империя по 
ВВП занимала 4-е место в мире в 1913-м, 8% в мировом 
промышленном производстве. СССР в 1990 году — 2-е 
место, 11% мирового ВВП, 20% мирового промпроиз-
водства. Соответственно доля РСФСР — около 6,4% ми-
рового ВВП, около 12% мирового промпроизводства. 

КНР к середине 1970-х экономической сверхдержа-
вой не стал, но принципиально усилил свои позиции в 
мире по сравнению 
с полуколониаль-
ным Китаем нача-
ла ХХ века, т.е. до 
эпохи войн и ката-
строф.  

Каким образом 
череда Великих По-
трясений привела 
не к краху, а к уси-
лению СССР и Ки-
тая? Да еще при планово-государственной экономике, 
которая считается куда менее эффективной, чем сво-
бодная рыночная, основанная на частной собственно-
сти? Возможно, на короткой дистанции и в ситуации 
«грубой индустриализации» и урбанизации срабаты-
вает Триумф Административной Воли, дает лучший 
результат, чем «невидимая рука рынка»?

А вот дальше начались «исторические ножницы». 
В 1978-м в Китае Дэн Сяопин, а в середине 1980-х в 
СССР Горбачев провозгласили в чем-то сходную по-
литику экономических реформ, переход к рыночной 
экономике. Результаты, как известно, оказались совер-
шенно разными.

ВВП Китая (по ППС) вырос с 2,3% мирового ВВП в 
1980 году до 17,8% в 2020-м. КНР стала крупнейшей 
(или второй, если считать по официальному обменно-
му курсу) экономикой мира. Правда, ВВП на душу на-
селения в Китае — 17 000 долларов, а во «вполне капи-
талистическом» Тайване — 55 000. 

За те же годы доля РФ (РСФСР) в мировом ВВП сни-
зилась с 6,4 до 3%. 

В чем причина? Едва ли кто-то скажет, что дело в от-
сутствии монопольной партии, переизбытке опасных 
для экономики политических свобод в РФ и нехватке 
административных рычагов. Коррупция? Но, как пи-
шут эксперты, она вполне сравнима в наших странах. 
Наиболее очевидный ответ: КНР необыкновенно широ-
ко привлекала иностранный капитал, а в Россию он шел 
куда менее охотно. Является ли эта причина решающей? 
У КНР в 1980—2000-е годы был огромный резерв для ур-
банизации — Россия этот этап прошла в 1950—1970-е. 

Повторяю, я далек от попыток ответить на эти во-
просы. Но важно их чаще ставить — быть может, это по-
может что-то понять.  

Чиновники, 
составлявшие 
реальный костяк 
КПСС, разошлись 
по новым «правя-
ще-номенклатур-
ным партиям» 
стран СНГ

В истории КПСС 
и КПК, СССР и КНР 
много очевидных 
параллелей

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

Производители
и импортеры шин 
должны обеспечи-
вать утилизацию 
трети покрышек
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Обычно суда на краткие круизы заполняются накануне отплытия. С кешбэ-
ком такие путешествия россияне стали бронировать за несколько месяцев.
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Отправиться в круиз с кешбэком можно 
с 1 сентября, популярны поездки между 
Москвой и Санкт-Петербургом и по Волге

ОТДЫХ Осенний туристический кешбэк 
продлит сезон на черноморских курортах России

Деньги 
потянутся на юг



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
13 июля 2021
вторник № 155 (8506)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

РЕЗОНАНС 

Социалисты 
и коммунисты 
проиграли 
выборы 
в Молдавии 

PAS 
РУМЫНИИ?
Константин Волков

В Молдавии президентская пар-
тия «Действие и солидарность» 
(PAS) набрала на внеочередных 
парламентских выборах более 
52 процентов голосов и получи-
ла 63 из 101 места в законода-
тельном собрании. До голосо-
вания у нее было лишь 15 мест. 
Таким образом, пропрезидент-
ской партии не потребуется 
вступать ни с кем в коалицию и 
она сможет сформировать пра-
вительство самостоятельно.

 Что станет с Партией соци-
алистов Республики Молдова, 
уходящей в оппозицию, и не оз-
начает ли победа сторонников 
президента Санду в парламен-
те смены курса на сближение с 
Румынией?

На эти вопросы «РГ» отве-
тил старший научный сотруд-
ник ИМЭМО РАН Дмитрий 
Офицеров-Бельский:

— Партии социалистов по-
требуется обновление. Игорь 
Додон очень много сделал для 
ее становления, но более моло-
дое поколение, видимо, будет 
оценивать перспективы на сле-
дующий электоральный цикл.

Движение к Румынии — объ-
ективный процесс. Россия с 
1991 года была крупнейшим 
внешнеторговым партнером 
Молдавии, но недавно на пер-
вое место вышла Румыния. Од-
нако сама Румыния не готова 
к присоединению Молдавии, 
а молдавские элиты настрое-
ны по отношению к Бухарес-
ту очень настороженно. Да и 
румынский истеблишмент не 
стремится к присоединению 
Молдавии. Вопрос унии совер-
шенно не проработан с точки 
зрения европейского законо-
дательства. Вместе с тем Мол-
давия очень интересна для ру-
мынской экономической эк-
спансии как страна, находя-
щаяся за пределами правового 
пространства ЕC. Например, 
это более низкие экологиче-
ские стандарты, или электро-
энергия, которая в Молдавии 
на 20 процентов дешевле, чем 
в Евросоюзе. НЕт в Молдавии и 
избыточного европейского ре-
гулирования.

«Действие и солидарность» 
будет продолжать подготовку к 
унии, внедряя румынизацию в 
образовании, в делопроизвод-
стве. Вероятно, Кишинев пред-
примет шаги по нормализации 
отношений с Приднестровьем. 
Допускаю, что вначале это мо-
жет быть экономическая бло-
када, чтобы вынудить Тирас-
поль пойти на уступки, а потом, 
наоборот, начнется налажива-
ние связей.  

Куба защищается 
на митингах 

Тогда толпа бунтов-
щиков, двигаясь к на-
бережной Малекон, 

в том числе мимо российско-
го посольства, громила мага-
зины и автомобили на своем 
пути. Фидель Кастро, прибыв-
ший на набережную с несколь-
кими охранниками, как говори-
ли очевидцы, подействовал на 
мятежников, как удав на кроли-
ка: погромщики разбежались 
врассыпную. И вот спустя по-
чти 30 лет подобный сценарий, 
который американцам с помо-
щью «карманной оппозиции 
не удалось реализовать в Вене-
суэле, теперь разыгрывается на 
Острове свободы. 

Участники антиправитель-
ственных акций призывали 
«положить конец социализ-
му», ссылаясь, как в 1994 году, 
на нехватку продуктов и ле-
карств, а также вакцин от ко-
ронавируса. Однако шестиде-
сятилетняя, самая продолжи-
тельная в истории человечест-
ва, блокада не позволяет вво-
зить на Кубу, чья экономика 
сильно пострадала во время 

пандемии, среди прочего и вак-
цины российского и китайско-
го производства. Американцы 
блокируют проход судов с про-
дуктами и лекарствами через 
свои территориальные воды, 
вдобавок грозя суровыми сан-
кциями поставщикам. Некото-
рые кубинцы недовольны тем-
пами вакцинации, требуя уско-
рить их, чем и воспользовались 
протестующие. 

Сейчас, по данным кубин-
ских СМИ, в медицинских ла-
бораториях страны разрабо-
таны так называемые пять вак-
цин-кандидатов. На минувшей 
неделе на острове была офици-
ально одобрена вакцина собст-
венного производства Abdala 
2, первая, созданная в странах 
Южной Америки.

Американская активность 
усилилась после ухода со всех 
высших государственных по-
стов одного из творцов рево-
люции Рауля Кастро. За время 
правления Трампа американ-
ской администрацией были 
применены 243 «жестокие сан-
кционные меры» в отношении 

Гаваны, которые администра-
ция Джо Байдена сохраняет в 
силе.  По оценкам экспертов, в 
ближайшее время происходя-
щее на острове Свободы станет 
проверкой на прочность для 
нового поколения кубинских 
политиков, сменивших «ста-
рую и проверенную в боях ре-
волюционную гвардию».

Москва считает недопусти-
мым вмешательство извне во 
внутренние дела Кубы. 

В комментарии представи-
теля МИД России Марии Заха-
ровой говорится: «Убеждены, 
что кубинские власти прини-
мают все необходимые меры 
для восстановления общест-
венного порядка в интересах 
граждан страны в рамках на-
циональной Конституции и 
действующего внутреннего за-
конодательства. Считаем не-
допустимым вмешательство 
извне во внутренние дела су-
веренного государства и ка-
кие-либо иные деструктивные 
действия, которые поощряли 
бы дестабилизацию обстанов-
ки на острове».  
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Соглашением от 10.04.2013 г. 
№ С-113-ОС/Д14 «Об управлении особой экономиче-
ской зоной технико-внедренческого типа, созданной на 
территориях муниципальных образований Верхнеус-
лонского и Лаишевского муниципальных районов Ре-
спублики Татарстан» и  дополнительным соглашением 
от 06.05.2013 № С-153-ОС/Д14, АО «ОЭЗ «Иннополис» 
(ОГРН 1131690017095) сообщает о наличии следующих 
земельных участков, расположенных в границах ОЭЗ и 
не сданных в аренду по состоянию на 30.06.2021, с када-
стровыми номерами: 

16:15:041001:925, площадью 161 кв. м;
16:15:041001:926, площадью 9590 кв. м;
16:15:041001:931, площадью 11613 кв. м;
16:15:041001:934, площадью 385 кв. м;
16:15:041001:935, площадью 2564 кв. м;
16:15:041001:936, площадью 166 кв. м;
16:15:041001:941, площадью 752 кв. м;
16:15:041001:942, площадью 6414 кв. м;
16:15:041001:943, площадью 146 кв. м;
16:15:041001:948, площадью 993 кв. м;
16:15:041001:949, площадью 32 кв. м;
16:15:041001:1259, площадью 1221 кв. м;
16:15:041001:2638, площадью 1057682 кв. м;
16:15:041001:4384, площадью 18943 кв. м;
16:15:041001:4659, площадью 12158 кв. м;
16:24:150301:620, площадью 1013230 кв. м.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

R
E

U
T

E
R

S

Сведения о наличии земельных участков, 
государственного и (или) муниципального 

имущества, расположенных в границах ОЭЗ ППТ 
«Авангард» (город Омск) и не сданных в аренду 

по состоянию на 1 июля 2021 года
www.avangard-oez.ru
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НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНВЕСТИЦИИ Предложен проект строительства в Оренбургской области самого 
большого в России завода по переработке масличных культур

Много масла из Бузулука
Валерий Львов

В 
конце июня текущего года 
группа компаний «НМЖК» 
направила в минэконо-

мразвития Оренбургской обла-
сти заявку на включение свое-
го нового инвестпроекта на 23,4 
млрд рублей в реестр приоритет-
ных инвестиционных проектов 
региона. Проект включает в себя 
строительство самого большого 
в России завода по переработке 
масличных культур и производ-
ству растительного масла, май-
онезов и соусов. О перспективах 
и сложностях проекта и о разви-
тии в Оренбургской области ин-
тегрированного производствен-
но-логистического кластера Со-
рочинск—Бузулук — в предлагае-
мом ниже интервью генерально-
го директора ГК «НМЖК» Алек-
сея Масленникова.

 Алексей Сергеевич, что за ог-
ромный завод вы собираетесь 
построить в Оренбургской об-
ласти? 

АЛЕКСЕЙ МАСЛЕННИКОВ: Новый проект 
— это часть нашей инвестицион-
ной программы развития масло-
жирового комплекса в Орен-
бургской области. С 2012 года 
мы создаем интегрированный 
производственно-логистиче-
ский кластер Сорочинск—Бузу-
лук, в который уже вложили бо-
лее 10 млрд рублей. Сейчас пла-
нируем построить маслоэкс-
тракционный завод по перера-
ботке подсолнечника, рапса, сои, 
льна и других масличных куль-
тур. Будем перерабатывать до 1 
млн тонн сырья в год и произво-
дить 450 тысяч тонн раститель-
ного масла, 390 тонн кормовых 
продуктов для сельскохозяйст-
венных животных и птицы, до 2 
тыс. тонн лецитина. Более того, 
построим линии для производст-
ва фасованного масла и соусов — 
рассчитываем выпускать еже-
годно 125 тысяч тонн бутилиро-
ванного растительного масла, 80 
тысяч тонн майонезов и соусов. 
Для того, чтобы было где хранить 
сырье для комплекса, построим 
элеватор на 120 тысяч тонн под-
солнечника. 

Проект у нас в высокой сте-
пени готовности. Инвестиции в 
проект составят 23,4 млрд ру-
блей. Комплекс будет самым 
большим в России, планируем 
завершить строительство обеих 
очередей к 2025 году. 

Когда вы готовы приступить к 
осуществлению проекта?

АЛЕКСЕЙ МАСЛЕННИКОВ: Уже осенью 
этого года — как только регио-
нальные власти дадут нам зеле-
ный свет. Мы уже подобрали по-
ставщиков технологического 
оборудования, подготовили биз-
нес-план и технологическую 
часть проектной документации. 
К первому кварталу 2023 года 
можем запустить первую оче-
редь маслоэкстракционного за-
вода, а в 2025 году — вторую. И 

тогда уже завод выйдет на пол-
ную мощность, что предполагает 
запуск цехов рафинации масла, 
фасовки растительного масла, 
производства майонезов и соу-
сов. 

Наша компания присутст-
вует в регионе уже много лет, с 
2003 года работали на Оренбург-
ском маслоэкстракционном за-
воде. Это было технологически 
устаревшее производство, кото-
рое к тому же находилось в цен-
тре города. Чтобы решить эколо-
гические проблемы и нарастить 
производственные мощности, 
в 2015 году мы ввели в эксплуа-
тацию Сорочинский маслоэкс-
тракционный завод, на котором 
можно перерабатывать 540 000 
тонн семян подсолнечника в год. 
Следующий логичный этап раз-
вития компании в регионе — про-
ект в Бузулуке.

На протяжении более пяти 
лет мы последовательно реали-
зовывали партнерские програм-
мы с местными сельхозпроизво-
дителями, авансировали ферме-
ров, инвестировали в контрак-
тное производство качественно-
го посевного материала, форми-
ровали долгосрочные отноше-
ния с фермерами и в итоге созда-
ли под наш проект солидную сы-
рьевую базу. В результате Орен-
бургская область вышла в лиде-
ры в России по производству вы-
сокоолеинового масла. Сегодня в 
нашей программе производства 
высокоолеинового подсолнечни-
ка участвуют более 200 фермер-
ских хозяйств вокруг Бузулука.

Почему вы выбрали в качестве 
площадки Бузулук?

АЛЕКСЕЙ МАСЛЕННИКОВ:  Это уникаль-
ное место для развития ГК 
«НМЖК» в Оренбургской обла-
сти, самый центр производства 
подсолнечника в регионе — в 
среднем в радиусе 150 киломе-
тров от Бузулука его производит-
ся 700 тыс. тонн в год. С другой 
стороны, Бузулук расположен 
стратегически близко к Самар-
ской области. Это позволит зна-
чительно снизить логистические 
затраты на доставку сырья и пе-
рерабатывать не только весь под-

солнечник Оренбургской обла-
сти, но и сырье из ближайших со-
седних регионов. Бузулук — это 
единственная площадка с сочета-
нием таких характеристик в 
Оренбуржье и одна из немногих 
в Южном Предуралье.

Отмечу также, что наш про-
ект предусматривает перера-
ботку не только подсолнечника, 
но и других масличных культур 
— рапса, сои, льна. Устойчивый 
спрос на эти культуры стимули-
рует их производство хозяйст-
вами региона, что благоприятно 
отразится на общей доходности 
сельхозпроизводства. Данные 
культуры являются хорошей аль-
тернативой подсолнечнику в се-
вообороте, который нельзя высе-
вать на одном поле чаще чем раз 
в четыре года. 

Кроме того, в Бузулуке есть 
все необходимые инфраструк-
турные возможности и условия 
для промышленного развития. 
В советское время там работа-
ло несколько крупных предпри-
ятий, для которых была создана 
мощная инфраструктура — энер-
госнабжение, газоснабжение, во-
доснабжение. Впоследствии эти 
предприятия закрылись и более 
3000 человек остались без ра-
боты. Промышленный потенци-
ал города не используется в пол-
ную силу. Конечно, инфраструк-
тура нуждается в модернизации, 
и мы этим займемся. Но само ее 
наличие позволит существенно 
сократить сроки строительства. 

Еще одна уникальная для 
Оренбургской области особен-
ность города Бузулука — обес-
печение водными ресурсами и 
очистными сооружениями. Это 
крайне важно и является опре-
деляющим условием для произ-
водств высокотехнологичных 
масложировых продуктов. От-
мечу также, в городе развита 
сфера среднего, средне-специ-
ального и высшего образования, 
что создает хорошую основу для 
подготовки и обучения высокок-
валифицированного персонала. 
Мы планируем построить высо-
котехнологичное производст-
во с инновационной составляю-
щей. Для него нужны професси-
ональные, а в ряде случаев, уни-
кальные специалисты, которых 
в сельских населенных пунктах 
вырастить и удержать практиче-
ски невозможно. 

Дополнительно с учетом на-
копленного опыта и хороших 

практических результатов ком-
пании по развитию собственных 
производственных систем мы 
планируем создать в Бузулуке в 
сотрудничестве с федеральным 
и региональным Центрами ком-
петенций центр повышения про-
изводительности в области пи-
щевой промышленности, обуче-
ние в котором смогут проходить 
сотрудники предприятий Орен-
бургской области.

Буквально месяц назад, во вре-
мя Петербургского междуна-
родного экономического фору-
ма одна из ростовских компа-
ний достаточно громко заяви-
ла о намерении построить по-
добное предприятие в Бузулуке. 
Как это вяжется с планами 
строительства вами нового 
завода на том же месте? 

АЛЕКСЕЙ МАСЛЕННИКОВ: Насколько нам 
известно, между правительст-
вом области и ростовской компа-
нией был подписан только мемо-
рандум о намерениях, т.е. это 
больше про целеполагание. По 
нашей информации, пока еще 
даже не подана формальная заяв-
ка на проект, как того требует 
предусмотренная законодатель-
ством процедура. Так что мы 
ждем, когда коллеги подадут 
свою заявку, и рассчитываем, 
что правительство будет рассма-
тривать обе заявки на конкурен-
тной основе. Мы не знаем, какой 
механизм выберет правительст-
во области — будет ли это решать-

ся на заседании инвестиционно-
го совета или через торги. Дума-
ем, что наш проект обладает кон-
курентными преимуществами — 
у нас есть опыт успешной реали-
зации крупных проектов в регио-
не, сырьевая база, и мы можем 
внести больший вклад в эконо-
мику не только Оренбургской 
области, но и всего ПФО. Счи-
таю, что это абсолютно нормаль-
ная, рабочая ситуация и конку-
ренция за площадку лишь дока-
зывает, что Бузулук — идеальное 
место для строительства подоб-
ного производства. 

Какой будет объем налоговых 
отчислений от вашего проек-
та в бюджет региона?

АЛЕКСЕЙ МАСЛЕННИКОВ: После выхода 
комплекса на проектную мощ-
ность годовой объем выпуска 
продукции составит более 27 
млрд рублей. Это позволит отчи-
слять в бюджеты и фонды около 2 

млрд рублей. Таким образом, ре-
ализация нашего проекта позво-
лит более чем в три раза увели-
чить налоговые поступления от 
масложирового сектора региона. 

Также отмечу, что строи-
тельство комплекса позволит 
создать 521 новых высокопро-
изводительных рабочих мест с 
уровнем оплаты выше среднего 
по отрасли. И это не считая ра-
бочих мест в смежных отраслях, 
таких как авто- и железнодорож-
ный транспорт, сельхозпроиз-
водство, элеваторы и так далее. 
Рабочим и служащим будут пре-
доставлены улучшенные и без-
опасные условия труда, обеспе-
чена социальная защищенность 
сотрудников. А кроме того, мы 
планируем организовать обуче-
ние новым технологиям по про-
изводству высококачественной 
продукции. Хотим привлечь к 
сотрудничеству специализиро-
ванные средние и высшие учеб-
ные заведения Оренбургской об-
ласти. 

Отмечу, что наш проект соот-
ветствует целям и задачам, уста-
новленным «Государственной 
программой развития сельского 
хозяйства и регулирования рын-
ков сельскохозяйственной про-
дукции, сырья и продовольст-
вия на 2013 — 2025 годы». Пере-
рабатывающий кластер в Бузу-
луке станет крупным и стабиль-
ным потребителем не только пи-
щевых ингредиентов, но и упа-
ковки, запчастей и материалов, 
производимых в Оренбургской 
области. Это, несомненно, даст 
толчок для развития таких про-
изводств в регионе.

Думали ли вы о том, чтобы 
производить продукцию на эк-
спорт? Какие направления 
считаете наиболее перспек-
тивными?

АЛЕКСЕЙ МАСЛЕННИКОВ: Да, более поло-
вины объемов продукции нового 
комплекса будут экспортиро-
ваться. Важно, что это не только 
сырое масло и шрот, но и высоко-
маржинальные продукты после-
дующих переделов: высокоолеи-
новое масло, майонезы, соусы, 
фасованное масло. 

Здесь отмечу еще одну осо-
бенность Бузулука для развития 
экспорта — возможность станции 
отгружать продукцию контейне-
рами, что принципиально важно 
для экспорта высокоолеинового 
масла, майонезов и соусов. Мы 
рассчитываем продавать про-
дукцию в Китай, Германию, Да-
нию, страны Балтии, Средней 
и Центральной Азии. По нашим 
подсчетам, реализация проекта 
в Бузулуке может нарастить эк-
спорт масложировой продукции 
за рубеж более чем на 300 млн 
долларов США. Это в разы боль-
ше, чем масложировой экспорт 
из Оренбургской области в на-
стоящее время. Мы рассчитыва-
ем, что будем реализовывать на 
экспорт около 510 тыс. тонн про-
дукции ежегодно. 

А К Ц Е Н Т

После выхода комплекса на проектную 
мощность годовой объем выпуска про-
дукции составит более 27 млрд рублей. 
Это позволит отчислять в бюджеты 
и фонды около 2 млрд рублей

Алексей Масленников: Новый про-
ект — это часть нашей инвестицион-
ной программы развития масложи-
рового комплекса в Оренбургской 
области.
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Десятки тысяч кубинцев вышли на марш в поддержку революции и правительства в Гаване. 

ПРАВО  

КС РФ разъяснил 
специфику валютных 
операций

Вопрос 
в долларах

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Конституционный Суд РФ указал, что российским гра-
жданам, попавшим в противоправную ситуацию из-за 
международных санкций, необходимо оказывать со-
действие, а не усугублять их сложное правовое поло-
жение.

Поводом к проверке положений Федерального за-
кона «О валютном регулировании и валютном контр-
оле» послужила ситуация, в которую попал Николай 
Кузнецов. 

Как следует из материалов дела, в 2014 году он по-
лучил от отца в дар около 600 тысяч долларов США и 
хотел перевести их в российский банк. 

Однако его банк попал под санкции, и деньги в вы-
бранный Кузнецовым банк не поступили. Спустя три 
года гражданин РФ смог перевести свои деньги на счет 
в российском банке, однако налоговые органы сочли, 
что он нарушил валютное законодательство РФ и ош-
трафовали его на 30 миллионов—  75 процентов от сум-
мы валютной операции.

Правоприменители посчитали, что гражданин яв-
ляется валютным резидентом Российской Федерации, 
поскольку им не было соблюдено действовавшее на 
момент спорной валютной операции (2016 год) усло-
вие о необходимости непрерывного пребывания за 
границей не менее одного года. 

А сам Кузнецов полагает, что в его случае нарушен 
целый ряд положений Конституции РФ, в том числе 
принцип соразмерности наказания. Судьи КС с этой 
позицией согласились. 

В деле Кузнецова, указал суд, необходимость пере-
вода через иностранный банк была вызвана «реаль-
ным риском лишиться валютных ценностей или утра-
тить на неопределенный срок контроль над ними в 
связи с тем, что иностранное государство применило 
ограничительные меры против России и ее хозяйству-
ющих субъектов». 

— Заявитель по настоящему делу был привлечен к 
административной ответственности за валютную опе-
рацию, которая, по сути, представляла собой выну-
жденную корректировку прерванной не по его вине 
первоначальной законной валютной операции, — уста-
новил Конституционный суд. 

— В результате же привлечения к ответственности 
он был лишен большей части средств, участвовавших 
в валютной операции, при том, что сама по себе за-
конность владения ими не ставилась и не ставится под 
сомнение правоприменительными органами, а перво-
начальная валютная операция не была осуществлена 
уполномоченным банком по не зависящим от заявите-
ля причинам.

Суд также особо отметил, что вины Кузнецова в 
данном случае не было — из-за антироссийских сан-
кций валютная операция формально перестала соот-
ветствовать критерию разрешенной.

— Этого недостаточно для признания неправомер-
ными и виновными действий гражданина, направлен-
ных на преодоление наступивших для него негативных 
последствий и на восстановление (эффективное сохра-
нение) своего права на принадлежащее ему имущест-
во, — постановил Конституционный суд.

Дело Николая Кузнецова подлежит пересмотру. 



7Право
pravo.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
13 июля 2021
вторник № 155 (8506)

ПравоFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

Квартира 
вышла на улицу

Так случилось и в деле жительницы Краснода-
ра, которая решила узаконить изменения в 
своей квартире. Хозяйка квартиры демонти-

ровала часть перегородок и построила вместо них дру-
гие, перенесла радиаторы отопления и в дополнение 
сделала несколько пристроек — «подсобных помеще-
ний» к своей квартире. Результат подобных преобразо-
ваний оказался таков — собственнице удалось увели-
чить общую площадь жилья с 48,9 кв. м до 63,8 кв. м. 

Краснодарская администрация не оценила это 
«строительное» достижение и отказалась признавать 
квартиру в измененном виде. Тогда хозяйка попросила 
суд своим решением заставить чиновников согласо-
вать ей новое жилье. И это ей удалось.

Первым иск рассматривал Советский райсуд Крас-
нодара. Он учел заключения местной фирмы и отдела 
надзорной деятельности Краснодара — их эксперты 
подтвердили, что реконструированное жилье безопа-
сно для проживания 
и отвечает сущест-
вующим инженер-
ным и противопо-
жарным требовани-
ям. 

Соседи собствен-
ницы, если судить 
по материалам дела, 
также не возражали 
против изменений. 
Во всяком случае, 
истица подтвердила 
это письмом пред-
седателя ТСЖ и про-
токолом общего собрания жильцов. Экспертизы и про-
токол собрания собственников квартир в доме убедили 
суд в законности перепланировки и пристроек.

Городская администрация осталась недовольна та-
ким вердиктом и обжаловала решение районного суда 
в апелляцию. Но там ее снова не услышали. Краснодар-
ский краевой суд подтвердил, что истица выполнила 
оба условия Жилищного кодекса РФ для того, чтобы со-
хранить квартиру в новом, перепланированном виде. 

По мнению областного суда, хозяйка «улучшенной» 
квартиры не нарушила прав своих соседей и не создала 
угрозу их жизни и здоровью. А это, как обязательное 
условие, прописано в статье 29 Жилищного кодекса РФ.

Верховный суд РФ с подобными выводами своих 
краснодарских коллег не согласился. Он пересмотрел 
эти выводы местных судов, поправил краснодарских 
судей. Верховный суд заявил следующее. По мнению 
Судебной коллегии по гражданским делам Верховного 
суда, местные суды перепутали два разных понятия — 
перепланировку и самовольную постройку. В нашем 
случае, собственница краснодарской квартиры не 
только улучшила свое жилье, но и изменила параметры 
всего дома, когда возвела к нему свои пристройки. 

Суд подчеркнул — изменились ограждающие кон-
струкции краснодарской многоэтажки. 

Верховный суд РФ подчеркнул: пристройки возведе-
ны собственницей квартиры именно самовольно, пото-
му что истица не получила разрешения на их строи-
тельство. 

В этой ситуации местные суды неправомерно уза-
конили пристройки, причем сделали это по правилам 
легализации перепланировки. Признать самострой 
куда сложнее. Например, у его «автора» должно быть 
право возвести этот объект, он должен отвечать прави-
лам землепользования и застройки и так далее. 

Все эти разъяснения придется учесть Краснодарско-
му областному суду при новом рассмотрении дела, так 
как Верховный суд прежнее решение отменил.

В аналогичных ситуациях эксперты обязательно 
подчеркивают разницу между совсем не тождествен-
ными понятиями — перепланировкой, переустройст-
вом и реконструкцией. И это важный момент, который 
необходимо помнить. Так перепланировка изменяет 
план квартиры без переноса коммуникаций, а переу-
стройство — с переносом коммуникаций. Реконструк-
ция же означает новые площади за пределами старого 
периметра дома.

По мнению экспертов, гражданам, которые плани-
руют перепланировку, переустройство или рекон-
струкцию собственного жилья, стоит предварительно 
согласовать перемены с административными органа-
ми. Сейчас этот важный этап часто пропускают, чтобы 
сэкономить время и деньги, но некачественные работы 
могут стать причиной аварий. 

Что будет в случае нарушения? Если перепланиров-
ку квартиры ее собственник все-таки провел без разре-
шения, это грозит ему административным штрафом. 
Причем оплата штрафа не избавит собственника от не-
обходимости узаконить все сделанные изменения или 
вернуть квартиру в ее первоначальный вид. Если этого 
не сделать, такие штрафы будут выносить регулярно. 
Но это еще не самое плохое. Администрация, выписав 
несколько штрафов, вправе обратиться в суд с иском о 
лишении гражданина права собственности, а его жилье 
местные власти законно могут выставить на торги.    

ИНИЦИАТИВА Жертвам преступлений обязаны обеспечить 
компенсацию и государственную защиту

Вор должен заплатить 
Михаил Фалалеев

В 
такой беде, когда вас об-
манули, ограбили, изби-
ли, покалечили, убили ко-

го-то из близких, может ока-
заться любой из нас. Преступ-
ников могут найти, а могут и 
нет. И не факт, что даже если 
этих преступников найдут, они 
вам возместят ущерб. Бывает 
так, что не только лечиться, но 
и похоронить погибших от рук 
злодеев родственников людям 
не на что. Так же, как и не на что 
жить многим обворованным и 
ограбленным. Сегодня реаль-
ной поддержкой и защитой тех, 
кто пострадал от преступни-
ков, занимаются по большей 
части общественные организа-
ции. Но сил у них, учитывая 
масштаб проблемы, явно недо-
статочно.

Именно поэтому было пред-
ложено, чтобы государство взя-
ло под свой контроль эту боль-
ную тему.

Создать государственный, а 
не общественно-благотвори-
тельный орган, который бы за-
щищал права и интересы жертв 
преступников, предложили в 
Фонде поддержки пострадав-
ших от преступлений, который 
возглавляет Ольга Костина. 

За поддержкой инициативы 

она обратилась с письмом к се-
кретарю Совета безопасности 
РФ Николаю Патрушеву. Благо, 
повод для этого есть — наш Сов-
без уделяет проблемам защиты 
граждан от преступников весь-
ма пристальное внимание. 

Действительно, еще 8 мая 
2009 года состоялось опера-
тивное совещание постоянных 
членов Совбеза, на котором 
рассматривался вопрос «О по-
вышении эффективности за-
щиты прав и законных интере-
сов граждан, пострадавших от 
преступных посягательств». 
Часть из подготовленных по 
итогам совещания решений ле-
гла в основу Федерального за-
кона от 28 декабря 2013 года 
«О внесении изменений в от-
дельные законодательные акты 
РФ в целях совершенствования 
прав потерпевших в уголовном 
судопроизводстве». 

В этом акте был укреплен 
процессуальный статус и гаран-
тии потерпевшего. Но спустя 
почти семь лет, в сентябре 2020 
года, Совбез вновь возвращает-
ся к этому вопросу на своем 
оперативном совещании «О до-
полнительных мерах по защите 
прав и интересов граждан, по-
страдавших от преступных по-
сягательств». 

Почему? Глава государства 
Владимир Путин обратил вни-
мание, что ряд существенных 
положений, касающихся вопро-
сов восстановления социальной 
справедливости в части возме-
щения вреда, причиненного на-
сильственным преступлением 
потерпевшему, медицинского и 
психологического сопровожде-
ния потерпевших от тяжких и 
особо тяжких преступлений, 
так и не получили законода-
тельного закрепления.

Именно об этом напомнила в 
своем письме Ольга Костина и 
подчеркнула, что возглавляе-
мый ею Фонд готов подклю-
читься к реализации поручений 
президента. 

Речь прежде всего идет о пра-
вовых пробелах. Так, потерпев-
ший в рамках подачи граждан-
ского иска не может рассчиты-
вать на возмещение вреда, при-
чиненного преступлением, в 
случае, если преступник не 
установлен. А если и установ-
лен, но скрывается от следст-
вия, или если у преступника нет 
материальной возможности 
возместить вред, даже частич-
но, то пострадавший тоже ниче-
го не получит. Суды же, считает 
Ольга Костина, выносят реше-
ния и определяют суммы ком-
пенсации по своему усмотре-
нию, которые, как правило, за-
нижены и не отвечают принци-
пу справедливости.

«Крайне низкий размер ком-
пенсаций морального вреда 

приводит сегодня к тому, что не 
обеспечивается исполнение ин-
ститута возмещения морально-
го вреда — ни компенсационное, 
ни охранительное», — подчерки-
вается в письме руководителя 
фонда секретарю Совбеза. 

По данным Генпрокуратуры, 
только в 2019 году органами до-
знания и следствия было приня-
то около 6 миллионов постанов-
лений об отказе в возбуждении 
уголовного дела, но свыше 2 
миллионов из них впоследствии 
были отменены органами про-
куратуры как необоснованные.

Многим жертвам преступле-
ний, которым был причинен 
вред здоровью, сложно полу-
чить доступную и полноценную 
медико-социальную, правовую 
поддержку и психологическую 
реабилитацию. 

Не секрет, что социальная 
несправедливость порождает 
новые акты насилия, в том чи-
сле — месть своим обидчикам. 
Статистика утверждает, что бо-
лее 10 процентов преступлений 
совершается людьми, которые в 
свое время пострадали от пре-
ступлений. Есть о чем задумать-
ся.

Почему же Ольга Костина 
считает необходимым, что регу-
лировать ситуацию должна 
именно государственная струк-
тура? И где реально взять день-
ги для компенсации вреда по-
страдавшим?

На самом деле не предлагает-
ся ничего нового, тем более — 
невозможного. В разных стра-
нах мира уже существуют ана-
логичные модели. Например, 
если у виновного отсутствуют 
средства, их берут из конфиско-
ванного имущества других пре-
ступников, из всевозможных 
штрафов, пеней и прочих вне-
плановых изъятий. Почему бы 
их не направить на помощь жер-
твам преступлений, которые, 
кстати, те же налогоплательщи-
ки?

Или, скажем, почему бы пре-
ступнику, если он не особо опа-
сный тип, не позволить отрабо-
тать свой долг вместо отсидки? 
Эти вопросы вполне может ре-
гулировать государственная 
структура, уверена руководи-
тель Фонда защиты пострадав-
ших от преступлений Ольга Ко-
стина.  

РЕШЕНИЕ 

Нельзя 
самовольно 
ломать чужие 
постройки на 
своем участке

ТЕПЛИЦА 
РАЗДОРА
Владислав Куликов

Суд в Вологодской области взы-
скал компенсацию с хозяев 
участка, разломавших на своей 
земле соседские теплицы и пар-
ник. За праздник разрушения 
придется заплатить 8490 ру-
блей плюс 5125 рублей 64 ко-
пейки в качестве компенсации 
судебных расходов пострадав-
шей стороне. Дачные ссоры лю-
бят точный расчет. 

Резонный вопрос: как чужой 
парник заехал, куда неположе-
но. Ответ простой: раньше зем-
ля не была размежевана. Семье 
Б. принадлежит дом с участком 
20 соток в деревне Лединино 
Череповецкого района. Рядом 
живет М. на участке 10 соток. 
Когда граница не была точно 
проведена, М. построила  меж-
ду участками теплицы, парник 
и колодец. 

Как только граница между 
участками была проведена, 
между людьми вспыхнул особо 
острый приступ соседской 
любви. Версии «романтиче-
ской» соседской истории рас-
ходятся. Одна говорит, что мир-
но пользовалась теплицей и 
парником по договоренности. 
Другие рассказывают, что не-
однократно просили ее убрать 
свои постройки, а потом терпе-
ние лопнуло, и они решили от-
городиться забором. 

Как известно, чтобы что-то 
построить, прежде надо что-то  
сломать. В данном случае надо 
было сломать теплицы, чтобы 
построить забор. В один не-
рвный весенний день муж Б. во-
оружился лопатой и топором и 
пошел на дело.

И опять, каждая сторона 
рассказывает историю битвы 
за парники по-своему. Соседка 
уверяет, что стала снимать про-
исходящее на телефон, в это 
время к ней подошла хозяйка 
участка и бросилась наносить 
удары, сорвала золотую цепоч-
ку с крестиком.

В свою очередь, хозяева-раз-
рушители уверяют: они мирно 
ломали чужое добро, когда на 
них налетела ни с того ни с сего 
соседка.

«Она подошла и устроила 
словесный конфликт, затем 
схватила Б. за волосы.  В ответ Б. 
также схватила М. за волосы. В 
ходе конфликта М. дергала Б. за 
волосы, пнула ногой в правое 
колено, наклонила за волосы, 
после чего ударила ногой по го-
лове», пересказываются в мате-
риалах дела слова хозяев.

В свою очередь, М. утвер-
ждала, что ногой по голове по-
лучила именно она. Как бы то 
ни было, суд принял соломоно-
во решение и наказал обеих: ка-
ждая женщина была оштрафо-
вана на 5 тысяч рублей за нане-
сение побоев. Когда в драке не 
поймешь, кто нападал, кто за-
щищался, обычно суды так и 
поступают.

После того как прояснился 
вопрос, кому отвечать за драку, 
началось разбирательство по 
поводу гибели теплиц. М. пода-
ла иск, требуя возместить ей 
потери.

«Ответчики в судебном за-
седании иск не признали, де-
монтаж теплиц и парника не 
оспаривали, но утверждали, 
что неоднократно просили ист-
ца их убрать. В суд по этому по-
воду не обращались», расска-
зывают в объединенной пресс-
службе судов Вологодской об-
ласти.

То, что сами хозяева не обра-
щались в суд, оказалось прин-
ципиальным моментом. Мы не 
вправе поднимать топор на чу-
жое добро, даже если это добро 
стоит на нашем участке. Такие 
вопросы решает только суд. Раз 
люди решили действовать са-
мостоятельно, то должны за-
платить. Суду оставалось толь-
ко подсчитать стоимость ущер-
ба. Для этого была проведена 
экспертиза. Эксперт устано-
вил, что одна теплица и парник 
не подлежат восстановлению, 
вторую теплицу можно отре-
монтировать. Был составлен 
счет, и счет удовлетворен. Как 
подчеркнули в пресс-службе, 
решение не было обжаловано и 
вступило в силу.  

Авария без износа

На жалобу клиента он 
не отреагировал. Суд 
п е р в о й  и н с та н ц и и 

пришел к выводу, что страхов-
щик без согласия истца изме-
нил форму страхового возме-
щения и вместо ремонта авто-
мобиля выплатил страховое 
возмещение в денежной форме. 
При таких обстоятельствах суд 
пришел к выводу о взыскании с 
ответчика стоимости ремонта 
автомобиля без учета износа 
деталей.

Апелляционный суд, однако, 
снизил выплату на размер из-
носа, указав, что размер возме-
щения вреда за счет страхов-
щика ограничен в том числе и 
вычетом стоимости износа 
комплектующих. Также он от-
казал в удовлетворении требо-
ваний о взыскании расходов на 
оплату услуг представителя и 

нотариальных расходов, со-
славшись на то, что доверен-
ность и договор на оказание 
юридических услуг имеют об-
щий характер, без указания на 
данное дело. С такими вывода-
ми согласился и суд кассацион-
ной инстанции.

Однако Верховный суд счел 
такие решения незаконными. 
Он указал, что «должник не 
вправе без установленных за-

коном или соглашением сторон 
оснований изменять условия 
обязательства, в том числе из-
менять определенный предмет 
или способ исполнения. В слу-
чае неисполнения обязательст-
ва в натуре кредитор вправе 
поручить исполнение третьим 
лицам и взыскать с должника 
убытки в полном объеме».

Из материалов дела следует, 
что ремонт машины на станции 

технического обслуживания, 
куда страховщик направил по-
терпевшего, произведен не 
был. Вины в этом самого потер-
певшего не установлено. Стра-
ховщик направил истцу пись-
менный отказ в осуществлении 
ремонта в натуре и в односто-
роннем порядке перечислил 
страховое возмещение в денеж-
ной форме. При этом указан-
ных в законе об ОСАГО обстоя-
тельств, дающих страховщику 
право на замену формы страхо-
вого возмещения, судами не 
установлено. При таких обсто-
ятельствах выводы судов апел-
ляционной и кассационной ин-
станций о том, что страховщик 
правомерно произвел выплату 
страхового возмещения истцу 
в денежной форме и не должен 
возмещать убытки, вызванные 
отказом в организации и опла-

те ремонта транспортного 
средства в натуре, противоре-
чат закону. 

Что же касается отказа в воз-
мещении судебных расходов, то 
он также незаконен. Указание в 
доверенности и договоре об 
оказании юридических услуг 
на реквизиты конкретного гра-
жданского дела не является 
обязательным условием для 
возмещения судебных расхо-
дов на основании Гражданско-
процессуального кодекса. 

В общем, если страховщик 
по собственному почину без ви-
димых причин заменяет ремонт 
выплатой — это незаконно. А по-
этому возместить ущерб он 
должен в полном объеме без 
учета износа автомобиля.  

Если страховщик не направил 
машину на ремонт, то должен его 
компенсировать полностью.

Более 10 процентов преступлений совершают из мести бывшие жертвы. 

А К Ц Е Н Т

Если страховщик по собственному
почину без видимых причин
в одностороннем порядке заменяет 
ремонт выплатой — это незаконно

А К Ц Е Н Т

Многим жертвам преступлений, которым 
был причинен вред здоровью, сложно 
получить доступную и полноценную 
медико-социальную реабилитацию

ПОЛИЦИЯ 

Камеры 
стали выявлять 
в регионах 
тех, кто 
не пристегнут

РЕМНЯ 
НЕ ДАЛИ
Владимир Баршев

В регионах заработали камеры 
фотовидеофиксации таких на-
рушений, как непристегнутый 
ремень безопасности. Теперь 
такое нарушение выявляется 
автоматически в Татарстане и 
Тамбове, сообщает autonews.ru.

Напомним, что началось все 
в Москве. В столице настроили 
несколько комплексов, которые 
выявляют в автоматическом ре-
жиме непристегнутый ремень 
безопасности, а также пользо-
вание телефоном во время дви-
жения. 

Предполагалось, что если 
эксперимент окажется удач-
ным, то его распространят на 
всю территорию России. По 
всей видимости, удачным его 
признали, несмотря на ошибоч-
ные штрафы, которые выписы-
вались в столице. Система не 
могла выявить наличие ремня, 
если водитель был в одежде, 
цвет которой соответствовал 
ремню или сиденьям. Неизвест-
на статистика таких ошибоч-
ных постановлений, равно как 
и статистика ошибочных поста-
новлений по использованию 
мобильника за рулем. Тем не 
менее регионы взяли на воору-
жение возможность оформле-
ния штрафов за непристегну-
тый ремень. От фиксирования 
использование телефона, пока 
отказались.

Однако даже в этих регионах 
фиксирует такое нарушение не 
каждая камера. В Татарстане с 1 
июля по такой системе начали 
работать две камеры. В Тамбов-
ской области — только один ком-
плекс.  По всей видимости, 
именно на них собираются на-
работать негативную статисти-
ку. То есть сколько штрафов бу-
дет обжаловано. А потом уже ре-
шат, вводить эти системы на до-
рогах или нет.   

Собственница 
квартиры не толь-
ко улучшила свое 
жилье, но и изме-
нила параметры 
всего дома

После того как 
была проведена 
межа, выяснилось, 
что теплицы нахо-
дятся на чужом 
участке

— Читайте также: Водителям 
облегчат обжалование штрафов 
за нарушения ПДД
rg.ru/art/2126469

По мнению Верховного суда РФ, перепланировка и перестройка 
квартиры — это две большие разницы.
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ООО «Газпром трансгаз Екатеринбург»  
извещает о проведении торгов (открытого аукциона)  
в электронной форме на право заключения договора  

купли-продажи имущества
Собственник: ООО «Газпром трансгаз Екатеринбург». 
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.
Тел.: 8 (343) 359-71-11, 8 (343) 359-72-23, 8-800-100-66-22.
Порядок подачи заявок: в соответствии с документацией 

в электронной форме и Регламентом ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/.
Дата и время начала приема заявок: 09.07.2021 года 

в 12.00 (мск).
Дата и время окончания приема заявок: 09.08.2021 года 

до 18.00 (мск).
Дата проведения торгов: 11.08.2021 года в 11.00 (мск).
Предмет торгов: Недвижимое имущество (скважины, соору-

жения), движимое имущество (объекты инфраструктуры, обору-
дование, отчеты по геофизическим работам разной степени де-
тальности) на Сабардинском и Сухореченском месторождениях 
Красноуфимского лицензионного участка Свердловской области.

Начальная цена: 416 622 919,20 рубля, с НДС.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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РЕШЕНИЕ Как блогеры из Поднебесной продвигают российские товары

Интернет подгружает экспорт
Ирина Алпатова 

К
акие новые супер-
сервисы получат эк-
спортеры до конца 
года и как продви-
гать товары за рубеж 
при закрытых грани-
цах, в интервью «РГ» 
рассказала глава Рос-
сийского экспортно-

го центра (РЭЦ) Вероника Ни-
кишина.

Как повлияла пандемия на 
выставки и ярмарки, кото-
рые так важны для продвиже-
ния товаров за рубеж?

ВЕРОНИКА НИКИШИНА: После паузы в 
2020 году выставочная актив-
ность постепенно приходит в 
норму. Границы открываются, 
наши экспортеры уже приняли 
участие в трех крупнейших 
международных выставках, это 
Gulfood и Arab Health в Дубае и 
SIAL China в Шанхае, где заклю-
чили экспортные контракты на 
общую сумму около 115 млн ру-
блей.

Сейчас мы активно готовим-
ся к международной выставке 
информационных технологий 
региона Персидского залива 
GITEX Technology Week 2021, 
где примут участие 36 высо-
котехнологичных российских 
компаний.

В 2021 году планируем про-
вести 23 бизнес-миссии в он-
лайн-формате и пять деловых 
офлайн-миссий для экспорте-
ров химической, энергетиче-
ской, нефтегазовой, фармацев-
тической и косметической от-
раслей, а также производите-
лей специализированного и тя-
желого машиностроения, реше-
ний в сфере информационной 
безопасности и ИТ, АПК.

Также произошли важные 
изменения в порядке участия 
в таких мероприятиях. Рань-
ше участие в выставках означа-
ло участие в национальных па-
вильонах, которые РЭЦ застра-
ивал. Это не всегда было удобно 
экспортерам. Им хотелось сто-
ять либо в каком-то другом па-
вильоне, либо участвовать в тех 
выставках, где нацпавильоны 
мы не застраивали. То есть оста-
валась не охваченная мерами 
господдержки ниша.

С этого года экспортеры по-

лучили возможность компен-
сировать расходы, понесенные 
индивидуально. Мы пошли даже 
дальше — не стали формировать 
закрытый перечень выставок, а 
дали возможность участвовать 
в любой выставке, в которой хо-
чет экспортер.

Единственное условие — и 
оно очень важное, потому что 
это все-таки бюджетные день-
ги — экспортеры в течение года 
после участия в выставке долж-
ны приносить экспортные кон-
тракты. Никакого «выставочно-
го туризма» мы не поощряем. 
К сожалению, бывали приме-
ры, когда экспортеры приезжа-
ли на выставку, полдня стояли 
на стенде, а потом его закры-
вали и шли купаться на море. 
Это создавало большие репута-

ционные и финансовые риски. 
Сейчас мы тщательно отслежи-
ваем, чтобы экспортеры, кото-
рые участвуют в выставках за 
счет мер господдержки, актив-
но работали на заключение кон-
трактов.

Как продвигаете наш экспорт 
онлайн?

ВЕРОНИКА НИКИШИНА: Делаем став-
ку на продвижение через лиде-
ров общественного мнения — 
китайских блогеров. Они прода-
ют нашу продукцию в прямых 
эфирах. Мы на Tmall сотрудни-
чаем с разными блогерами. Так 
мы рекламировали мороженое 
и шоколадные конфеты, муку, 
пастилу, мороженое и крекеры. 
Китайцы в хорошем смысле 
продвинуты в плане здорового 

питания, экологически чистых 
продуктов. А российская пище-
вая продукция этим запросам 
соответствует.

В Шанхае у нас есть офлайн-
павильон российской продук-
ции, в котором представлены 
аналогичные товары, что и на 
Tmall.

«Почта России» говорит о 
большом потоке онлайн-эк-
спорта в Европу, а РЭЦ сосре-
доточен на Китае. Почему?

ВЕРОНИКА НИКИШИНА: Почта — круп-
нейший логистический опера-
тор, она идет за рынком — до-
ставляет посылки туда, куда 
нужно клиенту. И сейчас дейст-
вительно большой объем посы-
лок в Европу.

Следуя этой рыночной по-
требности, мы открываем наш 
национальный магазин в не-
мецком филиале Amazon с вы-
ходом на другие рынки Евро-
пы. В этом проекте почта будет 
нашим оператором. На онлайн-
полке будет довольно широкий 
ассортимент продукции, вклю-
чая товары для дома, украше-
ния, одежду.

На другие регионы такого же 
интенсивного плеча почтовых 
посылок нет. Если мы ими бу-
дем заниматься, то почта туда 

тоже увеличит свои потоки, и 
мы увидим это в статистике. За-
дача РЭЦ — обеспечить запрос, 
чтобы через различные маркет-
плейсы можно было искать сво-
его покупателя в других регио-
нах, а почта как логист уже до-
ставит эти посылки.

Сейчас у нас с «Почтой Рос-
сии» есть два совместных про-
екта. Это новый национальный 
магазин и сервис по подбору и 
размещению на маркетплей-
сах. В «одном окне» мы дадим 
возможность экспортеру раз-
меститься сразу на 78 маркет-
плейсах, с которыми сотрудни-
чаем. И там в автоматическом 
режиме ему будет предлагать-
ся почтовое отделение, откуда 
его посылка почтой будет до-
ставлена до покупателя. То есть 
помимо возможности разме-
ститься сразу на десятках мар-
кетплейсов мы решаем пробле-
му доставки до конечного поку-
пателя.

Ситуация с Китаем — осо-
бая. Мы де-факто живем в раз-
ных интернет-пространствах. 
Наши экспортеры работают на 
разных маркетплейсах, но если 
платформа не китайская, то ки-
тайские потребители их не уви-
дят. Мы пошли за интересом по-
купателя и открыли на китай-
ской платформе Tmall нацио-
нальный магазин.

Кстати, российский магазин 
стал с большим отрывом лиде-
ром по продажам среди всех на-
циональных магазинов, кото-
рые размещены на этой плат-
форме. На этой платформе от 
каждой страны может быть 
только один национальный ма-
газин. По правилам площад-
ки у него должен быть оптовый 
склад, чтобы обеспечить бы-
струю доставку до китайского 
потребителя. Туда мы довозим 
оптовые партии, которые в роз-
ницу оттуда разбираются. До-
ставка занимает не больше двух 
дней.

Что там больше продается?
ВЕРОНИКА НИКИШИНА: В основном 
продукты питания. Предвари-
тельно мы вместе с экспорте-
ром адаптируем продукцию ко 
вкусовым предпочтениям мест-
ных потребителей. Подобрать 
упаковку, надписи, иллюстра-
цию, адаптировать состав — это 

большая подготовительная ра-
бота, которая часто не видна со 
стороны.

Кроме того, мы отбираем 
продукцию, которую предста-
вим в национальном магазине. 
Мы не ставим все подряд, ана-
лизируем, что будет востребо-
вано. В результате конверсия в 
продажи у нас достаточно высо-
кая. За прошлый год было более 
миллиона продаж. Если учесть, 
что это розница, это китайский 
рынок, незнакомый и очень 
сложный, а поставщики в основ-
ном малые предприятия, то это 
очень показательный успех.

В онлайн-экспорте случают-
ся возвраты, и российским по-
ставщикам приходится 
оформлять реимпорт. Как 
избежать уплаты ввозных 
пошлин?

ВЕРОНИКА НИКИШИНА: Регулирование 
предусматривает процедуру ре-
импорта без необходимости 
уплаты ввозных пошлин. Но про-
блема возникает при идентифи-
кации товара, так как таможне 
нужно удостовериться, что ре-
импортируемый товар — именно 
тот, которые был ранее вывезен. 
Здесь возникают сложности, нет 
полного перечня сведений, кото-
рые для этого требуются. В пер-
вую очередь это касается пред-
метов одежды, аксессуаров сто-
имостью свыше беспошлинного 
порога в 200 евро. Сейчас гото-
вится пилотный проект с ФТС 
России и ключевыми маркет-
плейсами, заинтересованными в 
реализации такой процедуры. 
Он будет запущен, как только бу-
дет принято постановление пра-
вительства.

Какие услуги сейчас доступны 
экспортерам на платформе 
«Одно окно»?

ВЕРОНИКА НИКИШИНА: Запущено 10 
сервисов, но самые популяр-

ные — два суперсервиса — по 
компенсации расходов на тран-
спортировку и участию в вы-
ставках, сейчас они проходят 
этап отладки. Каждым из них за 
первые полгода работы плат-
формы воспользовались более 
1500 раз.

Программа по транспор-
тировке — очень сложный про-
граммный продукт. В нем реа-
лизован принципиально новый 
подход к предоставлению услуг 
в электронном виде. Например, 
мы собираем информацию из 
информационных систем орга-
нов власти, а не требуем ее от 

экспортера, осуществляем ав-
томатические проверки еще на 
этапе заполнения заявления, 
что снижает количество техни-
ческих ошибок и расхождений 
в данных. Кроме того, мы ис-
пользуем сведения, а не сканы 
документов, что позволяет про-
водить проверку в автоматиче-
ском режиме.

Такие задачи еще никто не 
решал. Наш подход предъяв-
ляет совершенно новые тре-
бования и к информационным 
системам органов власти, и к 
системам межведомственно-
го взаимодействия, и к самой 
процедуре принятия решения. 
Большое количество участни-
ков и масштаб изменений без-
условно сказывается на дли-
тельности тестирования и от-
ладки. Мы начали «боевое» те-
стирование с участием экспор-
теров осенью 2020 года и рас-
считываем за 10—12 месяцев 
его закончить, что в целом нор-
мально для продуктов такого 
масштаба.

Почему всего лишь два супер-
сервиса?

ВЕРОНИКА НИКИШИНА: Изначально 
РЭЦ должен был стать лишь ме-
диатором между экспортерами 

и органами власти — экспортер 
приносил бы в РЭЦ документы 
как в точку входа, а РЭЦ их пе-
редавал бы в профильные ве-
домства. Прошлым летом мы 
пересмотрели концепцию — она 
явно не соответствовала време-
ни и не отвечала потребностям 
экспортеров.

Реализованная концепция 
предполагает, что все происхо-
дит, во-первых, только в элек-
тронном виде, во-вторых, эк-
спортер получает решение сво-
ей жизненной ситуации под 
ключ и не знает про всю вну-
треннюю кухню межведомст-
венного взаимодействия, в-тре-
тьих, все данные, единожды со-
бранные в систему, сохраняют-
ся и используются повторно, 
чтобы экспортеру не приходи-
лось каждый раз собирать одни 
и те же справки. За год мы про-
делали невероятный объем ра-
боты. По сути «одно окно» — 
это результат синергии инфор-
мационных систем РЭЦ, ФТС, 
ФНС, минпромторга и других 
ведомств. Чтобы достичь тако-
го эффекта, пришлось не толь-
ко разработать сервис на плат-
форме «Одно окно», но и дора-
ботать ведомственные инфор-
мационные системы, изменить 
формат взаимодействия с ве-
домствами, переписать прави-
ла предоставления услуг и сер-
висов. И это потребовало ог-
ромной работы со стороны ве-
домств.

В работе сервисов, кото-
рые были реализованы в пер-
вую очередь, участвуют наибо-
лее продвинутые ведомства. Но 
процесс изменений, которые 
мы инициировали, затронет 
значительно большее количе-
ство ведомств, и по мере их го-
товности на платформе «Одно-
го окна» будут появляться но-
вые сервисы. До конца года мы 
планируем запустить еще ряд 
сервисов, которые очень ждут 
экспортеры, — это витрина про-
вайдеров услуг для экспорте-
ров, получение разрешитель-
ных документов. В начале лета 
заработал еще один сервис — ав-
томатический подбор маркет-
плейсов. 

А К Ц Е Н Т

Российский магазин стал с большим 
отрывом лидером по продажам среди 
всех национальных магазинов, 
размещенных на китайской 
платформе Tmall

А К Ц Е Н Т

До конца года РЭЦ запустит еще два 
сервиса для экспортеров — витрину 
провайдеров услуг и получение 
разрешительных документов

Все о господдержке экспорта 
читайте на сайте 
rg.ru/sujet/1089
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ЕДА Минсельхоз предложил 
регулировать стоимость ряда 
продуктов интервенциями

Цены уходят 
в закрома

Татьяна Карабут

Минсельхоз предложил рефор-
мировать интервенционный 
госфонд зерна: запастись им на 
два-три месяца вперед и доба-
вить к зерну сахар. Эксперты 
надеются, что интервенций бу-
дет достаточно, чтобы стабили-
зировать цены на зерно, муку, 
хлеб и сахар. Это позволит отка-
заться от экспортных пошлин. 

Проект постановления пра-
вительства минсельхоз вынес 
на общественное обсуждение. 
По нему неснижаемый запас 
зерна составит 3 млн тонн, что 
закроет потребность мукомо-
лов на два-три месяца. Для бес-
перебойных поставок сахара и 
стабилизации цен предлагает-
ся создать интервенционный 
фонд сахара на 250 тыс. тонн. 

Закупать сельхозпродукцию 
у аграриев и переработчиков 
и продавать ее можно будет по 
решению правительства в слу-
чае, если рост цен составил 10 и 
более процентов по сравнению 
со средней ценой за аналогич-
ные периоды трех предыдущих 
лет, скорректированной на ин-
фляцию. Раньше продажи из гос-
фонда начинались тогда, когда 
цены росли выше максималь-
ных расчетных цен (они уста-
навливались минсельхозом). 

Зерно будут продавать му-
комолам и хлебопекам, сахар 
— в торговлю. Если сельхозпро-
дукцию не удается продать по 
рыночным ценам за два месяца, 
ее можно реализовать не ниже 
цены закупки. 

Пока механизм госинтер-
венций действует только в от-
ношении зерна. Чтобы сгладить 
колебания цен, государство за-
купает зерно у аграриев, ког-
да они низкие. Тем самым со-
здается дополнительный спрос 
и цены на зерно растут. А ког-
да цены на него повышаются, 
зерно из госфонда продают: 
на рынке появляется допол-
нительное предложение, цены 
снижаются.

В прошлом году сахар стал 
самым подорожавшим продук-
том (плюс 64,54%). Из-за со-
кращения площадей под све-

клой и плохой погоды произ-
водство сахара снизилось бо-
лее чем на 20%. А цены на зер-
но подскочили и на мировом, и 
на внутреннем рынках на фоне 
высокого спроса и ограничен-
ного предложения. Чтобы ми-
нимизировать рост стоимо-
сти на российском рынке, каб-
мин заморозил цены на сахар 
до июня 2021 года, а на зерно 
были установлены экспортные 
пошлины. Мукомолам и хлебо-
пекам выделили субсидии. 

В этой ситуации с помощью 
интервенций можно было и 
цены «прикрутить», и аграриев 
не обидеть. Если бы по сахару 
механизм интервенциий был 
применен раньше, когда цены 
росли, тогда властям удалось 
бы избежать их регулирования, 
считает генеральный директор 
Института конъюнктуры аг-
рарного рынка Дмитрий Рыль-
ко. По его мнению, госфонд зер-
на тоже мог бы оказать влияние 
на возросшие цены. Но когда 
появилась в нем необходи-
мость, оказалось, что он пуст.

Уровень в 3 млн тонн — до-
статочный запас для госфонда, 
способный сгладить потенци-
альные неблагоприятные цено-
вые колебания на рынке зерна, 
считает председатель правле-
ния Союза экспортеров зерна 
Эдуард Зернин. «Надеюсь, что 
предлагаемые меры снизят не-
обходимость в жестком регули-
ровании экспорта зерна и со-
здадут предпосылки для обну-
ления экспортной пошлины», 
— говорит эксперт. 

Запасов зерна 
в госфонде хватит 
мукомолам на два-
три месяца беспе-
ребойной работы

— За динамикой цен 
на продукты следите на сайте
rg.ru/sujet/3131

— Все о развитии туризма в России читайте на сайте
rg.ru/sujet/4506

Дорога к морю

— По данным Росстата, в 2019 году на кубан-
ских автодорогах было 1833 АЗС, а в 2020 
году их насчитывалось уже 1890, — рассказы-

вает ведущий эксперт УК «Финам Менеджмент» Дмит-
рий Баранов. — Это важный показатель, говорящий в 
том числе о развитии придорожного сервиса.

На Кубани есть три «бутылочных горлышка», на ко-
торые должен обратить внимание автомобилист, ре-
шивший отправиться на черноморское или азовское 
побережье на машине. Это дороги по направлениям Го-
рячий Ключ — Джубга, Славянск-на-Кубани — Темрюк, 
Ейск — Приморско-Ахтарск и Туапсе — Адлер. 

Решать проблему извечных автомобильных про-
бок в направлении на Крым (от Славянска-на-Кубани 
до Темрюка) будут с помощью масштабного федераль-
ного проекта: проложат новую скоростную трассу. 
Первым участком, который начнут возводить, станет 
дорога от хутора Белый до Славянска-на-Кубани про-
тяженностью 68 километров. Там построят большой 
мост через Кубань длиной почти в километр, еще 15 
мостов разного размера — через каналы, и четыре раз-
ноуровневых тран-
спортных развязки, 
а также восемь пу-
тепроводов.

— Новая трасса 
пройдет южнее уже 
существующей, что 
позволит не ограни-
чивать движение в 
период строитель-
ства, — рассказы-
вает первый заме-
ститель начальника 
ФКУ УПРДОР «Та-
мань» Владимир 
Пивовар. — Речь идет о четырехполосной дороге с раз-
делением встречных потоков и расчетной пропускной 
способностью в 40 тысяч автомобилей в сутки.

Важно, что большой участок дороги протяженно-
стью более 68 километров проложат в обход населен-
ных пунктов, а далее он выйдет на транспортную раз-
вязку на федеральной трассе А-290 Новороссийск — 
Керчь. Благодаря этому путь от Крымского моста до 
Краснодара должен занимать не более двух часов. Сей-
час это расстояние из-за пробок можно преодолеть 
только за три с лишним часа — и то при удачном стече-
нии обстоятельств. Особенно они увеличились после 
открытия Крымского моста — ведь по этим дорогам в 
Республику Крым едут туристы и везут грузы. Почему 
и было принято решение построить здесь новую трас-
су общей протяженностью 119 километров. Завершить 
ее планируется к концу 2024 года. Дорога не только ре-
шит все проблемы с доступностью Крымского моста и 
Керчи, но и разгрузит трассы на курорты Таманского 
полуострова, а также в Новороссийск и Анапу.

Но вот с автомобильной доступностью в сторону 
Ейска, Джубги и Адлера проблемы уже много лет оста-
ются нерешенными, и в летний сезон на нескольких 
участках скапливаются многокилометровые пробки. 
Кардинально исправить ситуацию здесь сможет толь-
ко строительство такой же новой дороги, но проло-
жить ее во многих местах чрезвычайно сложно из-за 
горного рельефа местности.

Ну а пока, несмотря на все трудности, путь на Чер-
номорское побережье открыт как всегда. Надо только 
выехать пораньше…  

1

Проблему пробок 
в направлении 
на Крым решат 
с помощью новой 
скоростной 
трассы
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КИНО Каннский фестиваль провоцирует 

Табу и инстинкты

Валерий Кичин

В 
Каннах-2021 пере-
избыток фильмов, 
и в помощь конкур-
сам придуманы «Кан-
нские премьеры». 
Здесь прошла мело-
драма «Умиротворе-
ние» Эмманюэль Бер-
ко: жаль, не в конкур-

се — жюри лишилось возмож-
ности наградить выдающуюся 
актерскую работу Бенуа Ма-
жимеля.

Фильм стоит в том же ряду, 
что картина Франсуа Озона 
«Все прошло хорошо» — он о че-
ловеке перед неизбежным ухо-
дом. Но наблюдаешь не за из-
ысканной режиссурой и не за 
умелым монтажом — он просто 
и бесхитростно переворачива-
ет душу, что в кино случается 
все реже. Герой Мажимеля Бен-
джамин преподает в Консерва-
тории актерское мастерство, 
но в 39 лет должен уйти из жиз-
ни — рак в неоперабельной ста-
дии. Зная отмеренный ему срок 
и вороша прошлое, он казнится, 
что столько зла причинил близ-
ким (бросил жену и никогда не 
видел выросшего сына) и нико-
го не сделал счастливым. Это, 
конечно, не совсем так (сту-
денты его обожают), но кошки 
на душе скребут у каждого. Ак-
тер передает не только быстрое 
физическое увядание молодого 
сильного человека — его неви-
дящие глаза обращены уже не 
к этому миру. Портрет доктора 
Эдди был написан с реального 
нью-йоркского онколога Габ-

риэля Сара, его даже попросили 
сыграть в фильме самого себя. 
И правильно: эманация мудро-
го спокойствия хорошего врача 
не подвластна никакому актеру. 

Отношения докторов и по-
допечных — самое волнующее в 
фильме: он о том, как излучае-
мая людьми любовь способна и 
на краю примирить человека с 
собой и помочь обрести покой. 
Мать Бенджамина играет Кат-
рин Денев — икона французско-
го кино впервые расстается с 
имиджем нестареющей звезды; 
ее убитая горем Кристал боль-
ше молчит… 

Увы, чем ближе к трагиче-
скому финалу, тем более теря-
ются авторы: как завершить сю-
жет с предрешенным концом. 
И они пускают в ход слишком 
тяжелую артиллерию, вклю-
чая отсылы к фильму Фоссе 
«Весь этот джаз», явление ново-
го юного ДиКаприо в роли бро-
шенного австралийского сына и 
переизбыток подходящих к слу-
чаю песен. 

… Прошла наконец и прово-
кационная «Бенедетта» Пола 
Верховена. В основе — история 
монахини XVII века Бенедет-
ты Карлини, которую уличили 
в лесбийских наклонностях и 

лишили сана настоятельницы 
конвента. Верховен — серьез-
ный мастер, что чувствуется с 
первых кадров 150-минутной 
историко-эротической эпопеи 
— здесь есть экспрессия, поста-
новочный размах, блистатель-
ное чувство композиции и рит-
ма. Но в итоге фильм напомина-
ет сеанс «ролевого секса». Еще 
в «Основном инстинкте» Верхо-
вен заявил о пристрастии к фи-
зиологическим подробностям 
женского тела; в «Бенедетте» 
вуайеризм достигает апогея, 
вздымаясь до софт-порно.

В роли Бенедетты бельгий-
ская актриса Вирджини Эфи-
ра, вполне способная в свои 44 
года сыграть 26-летнюю красот-
ку. Героиню распирают грезы, 
истовая вера равна неистовой 
похоти, любовь к Христу при-
нимает плотские формы. По-
может ей крестьянская девуш-
ка Бартоломея (Дафна Патакия) 
— здесь режиссер и размещает 
главные аттракционы фильма, 
подробно живописуя любовные 
утехи актрис. Все постные мо-
тивы библейских мифов летят в 
преисподнюю – зал заворожен-
но следит за манипуляциями, 
каких каннский конкурсный 
экран еще не видел. 

Фильм живописен: и чума, и 
отрубленные головы, и костры 
инквизиции, и знамения в виде 
зависшей над монастырем ко-
меты, и Шарлотта Рэмплинг в 
роли циничной настоятельни-
цы, и Ламбер Вильсон в роли 
плотоядного папского нунция. 
К финалу перекрыты все гра-
ницы здравого смысла, чуде-
са смешались с реальностью, 
Возрождение со Средневеко-
вьем, драматургия теперь боль-
ше пристала опере, чем кино. 
Но утилитарная природа филь-
ма, примитивная ролевая эро-
тика, как ни декорирует ее ре-
жиссер, не сходит с авансцены.
Сторонникам отмены цивили-
зационных табу фильм придет-
ся по душе, любителям кино как 
пищи не для ума, а для инстин-
ктов — тоже. Хотя вопрос не в 
том, что показывают, а в том, во 
имя какой художественной за-
дачи – как раз она в «Бенедетте» 
не прощупывается. Конечно, 
фильм способен разъярить цер-
ковь, но и серьезного сатириче-
ского смысла в нем нет. Можно 
принять его за ответ разгуляв-
шемуся феминизму: женщины 
здесь коварны, непредсказуе-
мы и готовы обойтись без муж-
чин, но финал его неоднозначен. 
В России фильм выйдет  осенью 
под названием «Искушение». 

В основе фильма «Бенедетта» Пола 
Верховена реальная история мона-
хини XVII века Бенедетты Карлини.

А К Ц Е Н Т

Катрин Денев — икона французского 
кино впервые расстается с имиджем 
нестареющей звезды

МУЗЫКА Рок-оперы снова 
входят в моду

Время амбиций

Александр Алексеев

Впервые рок-опера возглавила 
главный мировой хит-парад 
Billboard ровно 40 лет назад — 
«Иисус Христос — Суперзве-
зда» Эндрю Ллойда Уэббера и 
Тима Райса стал первым мас-
штабным и совершенным про-
изведением, соединившим 
энергетику рока с монумен-
тальностью и величественно-
стью классики. И самым успеш-
ным. Два миллиона стреми-
тельно проданных дисков — тог-
да это был рекорд всем на за-
висть. 

C тех пор не раз менялась 
музыкальная форма, методы 
аранжировок и обработок зву-
ка, некоторые жанры переходи-
ли в разряд ретро, но рок-опера 
неизменно оставалась востре-
бованной. Может, и оттого, что 
Эндрю Ллойд Уэббер с Тимом 
Райсом еще в «Иисусе Хри-
сте — Суперзвезде» сразу же 
изобрели основополагающие 
принципы жанра: интригую-
щие сюжеты, хитовые мелодии, 
полифонии, смены настроения 
и ритмов, хоралы, щедро рас-
ставленные эмоциональные 
акценты. А еще для рок-опер 
стало фирменным стилем при-
глашение на ведущие партии 
знаковых артистов. В англий-
ской версии «Иисуса Христа 
— Суперзвезды» роль Иисуса 
досталась Яну Гиллану. А в рос-
сийской — Михаилу Серыше-
ву, ныне поющему в «Геликон-
Опере», а в 90-е — в культовом 
треш-металическом «Масте-
ре». Что еще важно: «Иисус 
Христос — Суперзвезда» утвер-
дил новый тренд: рок-музыкан-
ты стали браться за глобаль-
ные, концептуальные темы. А 
еще — изучать правила поста-
новки оперных произведений 
на театральной сцене, совме-
щать в одном произведении 
принципы классического и ак-
туального рок-звукоизвлече-
ния. Кстати, к удивлению фана-
тов, и церковь встретила «Ии-
суса Христа — Суперзвезду» до-
брожелательно. Осенью 1971 
года состоялась и постановка 
на Бродвее, потом подоспели 
и мюзикл, и художественный 
фильм, правда, уже без Яна Гил-

лана, переключившегося на ка-
рьеру в Deep Purple. 

С тех пор мир видел разные 
рок-оперы. Но с развитием му-
зыкальных технологий жанр 
все более щедр на риски и идеи. 
Рок-оперы — это и повод для но-
вых амбиций у звезд. Корифеи 
пауэра и прогрессива «Эпи-
демия» в компании с «Арией» 
представили метал-оперу «Эль-
фийская рукопись», затем роке-
ры создали новый волшебный 
мир в «Сокровищах Энии». А 
Александр Градский издал на 
альбоме «Мастера и Маргари-
ту», которую сочинял без мало-
го 15 лет и где сам же спел и за 
Мастера, и за Воланда, и даже 
за Кота Бегемота. В Казани те-

перь можно увидеть фэнтазий-
ную рок-оперу «Крепость до 
небес» группы «Летучий ко-
рабль», а Лора Бочарова при 
участии Олега Маркелова по-
казала романтическую поста-
новку «Финрод» с рыцарями, 
мечами, электрогитаристами 
и симфоническим оркестром. 
При этом только из-за ухуд-
шения ситуации с COVID-19 
до сих пор не начался всерос-
сийский тур в честь 10-летия 
зонг-оперы Михаила «Горшка» 
Горшенева TODD о кровавом 
цирюльнике… Да и репертуар-
ные театры охочи ныне до рок-
опер: в «Градский Hall» — пре-
мьера «Орфея» Ольги Вайнер, 
а в Московском Театре музыки 
и драмы Стаса Намина спекта-
кля сразу два: «Волосы» (вер-
сия английской рок-оперы Hair) 
и «Иисус Христос — Суперзве-
зда» (на английском), в Казани 
можно увидеть фэнтазийную 
рок-оперу «Крепость до небес» 
группы «Летучий корабль». 
Есть «Иисус Христос — Супер-
звезда» (уже на русском) и в ре-
пертуаре Театра Моссовета, 19 
июля — очередной спектакль…. 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Дирижер Василий Петренко откроет завтра фестиваль в Новом Иерусалиме

Вакцина для культуры
Светлана Мелентьева

Ф
естиваль в музее «Новый 
Иерусалим» «Лето. Му-
зыка. Музей» пройдет с 

14 по 18 июля. Оркестром-рези-
дентом фестиваля является Го-
соркестр имени Е.Ф. Светлано-
ва. Худрук фестиваля, дирижер 
Василий Петренко рассказал 
«РГ» о фестивальной програм-
ме, о планах предстоящего со-
трудничества с Госоркестром 
России, о сложностях посткоро-
навирусной обстановки в мире 
и важности культуры в жизни 
современного общества.

На каких условиях пройдет 
фестиваль?

ВАСИЛИЙ ПЕТРЕНКО:  Разумеется, мы 
соответствуем всем тем требо-
ваниям, которые на данный мо-
мент существуют для Москов-
ской области по массовым ме-
роприятиям. В Атриуме в Новом 
Иерусалиме, при соблюдении 
социальной дистанции, будет 
порядка 400 мест.

Чем примечательна афиша 
этого сезона?  

ВАСИЛИЙ ПЕТРЕНКО:  В этом году у 
нас несколько перекрестных 
тем.  Во-первых,  50-летие со дня 
смерти Стравинского. Мы по-
свящаем фестиваль ему. Про-
звучат балеты «Жар-птица», 
«Петрушка» и «Весна священ-
ная», будет «Аполлон Мусагет» 
и музыка вокруг Стравинского. 
На концерте-открытии мы с Ки-
риллом Герштейном сыграем 
концерт Равеля для фортепиано 
с оркестром. Стравинский был 
очень дружен с Равелем, состо-
ял с ним в переписке, они пока-

зывали друг другу пьесы. Потом 
их пути разошлись.  У нас также 
прозвучит «Русалочка» Цем-
линского, автобиографичное  
сочинение, особенно в свете  
любовной истории Цемлинско-
го с Альмой Малер и Густавом 
Малером.  Прозвучит на фести-
вале и Первая симфония Мале-
ра в  исполнении Российского 
национального молодежного 
симфонического оркестра. У 
нас будет и программа сочине-
ний певицы Полины Виардо, ко-
торой в этом году исполнилось 
бы 200 лет. Она была одной  из 
первых женщин-композиторов. 
Концертом из ее романсов и 
арий мы отметим ее юбилей. 
Кроме того, в этом году 150-ле-
тие со дня написания знамени-

того концерта Сен-Санса для 
виолончели с оркестром, кото-
рый исполнит Миша Майский.  
Будет звучать и барочная музы-
ка в исполнении ансамбля 
«Виртуозы Москвы» и оркестра 
Musica Viva. А юбилей Пьяццол-
лы мы отметим концертом из 
его сочинений для бандонеона 
или аккордеона, с элементами 
танго и латинских танцев. 

С 1 сентября вы  становитесь 
худруком  Госоркестра России. 
Какие  у вас планы?

ВАСИЛИЙ ПЕТРЕНКО: Я отношусь с ог-
ромной благодарностью к Вла-
димиру Юровскому, к тому, что 
он сделал в оркестре. Проекты и 
фестивали, в которых он актив-
но участвует, будут продол-

жаться. А мне бы хотелось боль-
ше работать с большими цикла-
ми, например, в течение сезона-
двух сыграть симфонии Мале-
ра, хочется больше жанровой 
синестезии: играть не только 
классическую музыку, но и до-
бавлять элементы танца, визу-
альные эффекты,  электронную 
музыку. Хотелось бы играть 
больше сочинений периода Гай-
дна, Моцарта, Бетховена,  что 
очень полезно для любого орке-
стра. Считаю важным и дальше 
расширять программу совре-
менной музыки. У оркестра бу-
дет гастрольная жизнь и обра-
зовательные программы, со-
трудничество с Российским на-
циональным молодежным сим-
фоническим оркестром. 

Сбылись ли ваши прогнозы по 
ситуации с оркестрами Вели-
кобритании, которые вы да-
вали в начале пандемии?

ВАСИЛИЙ ПЕТРЕНКО: В Великобритании 
те риски, с которыми столкну-
лись оркестры, и то, за что потом я 
сам боролся как за часть культу-
ры, которую можно было поте-
рять, а восстановить невозможно 
— были встречены поддержкой 
правительства. В течение послед-
него сезона оркестрам были пре-
доставлены гранты, которые по-
зволяли им оставаться на плаву. 
Но, к сожалению, в  Великобрита-
нии с 1 июля эти схемы уменьша-
ются (раньше было 80% от зар-
платы, теперь 60%, к началу осе-
ни доведут до 30%). Идея понят-
на: стимул для бизнеса возвра-
щаться назад к работе, не сидеть 
на шее у государства. Но с точки 
зрения классического искусства 
это возможно только при отсутст-
вии социальной дистанции. Лю-
бой концерт менее 75% публики 
для оркестра в Великобритании 
это убыток. В этом году проводит-
ся традиционный фестиваль 
Энеску в Бухаресте, на который 
приглашены шесть лондонских 
оркестров. Но карантинные меры 
и отсутствие исключений для ор-
кестров приводит к тому, что это 

невыполнимо,  и будут миллион-
ные убытки. А нужно принять 
всего одну простую вещь — позво-
лить оркестру вернуться без ка-
рантина. Кстати, исключение для 
vip-персон из УЕФА было предо-
ставлено на 3,5 тысячи: возмож-
ность без карантина приехать, по-
сетить матч и уехать.  

Поспособствует ли массовая 
вакцинация поддержке куль-
турной отрасли? 

ВАСИЛИЙ ПЕТРЕНКО: Как показывает 
практика, особенно сейчас, ко-
личество случаев заражения в 
Великобритании и в России в 
принципе идентичное. Но коли-
чество госпитализаций пример-
но в 15 раз меньше в Великобри-
тании. А количество смертей от 
ковида несколько сотен в день в 
России, а в Великобритании — 
10. Количество госпитализаций 
в России около 2—2,5 тысячи в 
день, а в Великобритании это 
около 200 человек. Это показы-
вает, что прививка это не пана-
цея — шанс заболеть остается, но 
течение болезни намного смяг-
чается. Ограничения в призна-
нии вакцин это исключительно 
политические инструменты. 
Они могут привести к гибели 
людей. 

Василий Петренко с 1 сентября сменит Владимира Юровского на посту худрука Госоркестра имени Е.Ф. Светланова. 

— За главными новостями 
Каннского фестиваля следите 
на сайте
rg.ru/sujet/6562

Александр 
Градский спел 
Мастера, Воланда 
и Кота Бегемота

КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД»
ОПЕРАТОР ПРОЕКТА «САХАЛИН-1»

У В Е Д О М Л Е Н И Е 
Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» (далее — компания 

«ЭНЛ»), оператор проекта «Сахалин-1» уведомляет обществен-
ность о намечаемой деятельности и начале процесса обществен-
ных обсуждений по документации «Проект «Сахалин-1». Место-
рождение Чайво. Морская платформа Орлан. Бурение боковых 
стволов скважин».

Наименование намечаемой деятельности: «Проект «Саха-
лин-1». Месторождение Чайво. Морская платформа Орлан. Буре-
ние боковых стволов скважин».

Цель намечаемой деятельности: бурение боковых стволов 
из существующих скважин с морской платформы Орлан в рамках 
продолжающейся разработки нефтегазоконденсатного месторож-
дения Чайво.

Общая информация о проекте: Компания «ЭНЛ» планирует 
проведение буровых работ с существующей морской платформы 
Орлан в 2022 году. Размещение отходов бурения и других техно-
логических отходов будет осуществляться посредством закачки в 
глубокозалегающие пласты горных пород через существующие и 
специально предназначенные для этого скважины. 

Место реализации деятельности: Морская платформа 
(МП) Орлан расположена в Охотском море у северо-восточного 
побережья о. Сахалин примерно в 8 км от берега, в районе место-
рождения Чайво. 

Информация о заказчике намечаемой деятельности: 
компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», ИНН 9909071164; адрес: 
693000, Россия, г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, 28, отдел 
по нормативно-правовым вопросам; факс: 8 (4242) 67-71-45; 
адрес электронной почты: enl.environmental@exxonmobil.com.

Информация об органе, ответственном за организацию 
и проведение общественных обсуждений: администрация му-
ниципального образования (МО) «Городской округ Ногликский», 
адрес: 694490, Сахалинская область, пгт. Ноглики, ул. Советская, 
д. 15; тел: (42444) 91178, 97011, факс: (42444) 91178, 91270, адрес 
электронной почты: nogliki@sakhalin.gov.ru.

Планируемые сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: июль — октябрь 2021 г.

Предполагаемая форма общественных обсуждений, 
порядок представления замечаний и предложений, сро-
ки и места доступности проекта технического задания по 
оценке воздействия на окружающую среду: Общественные 
обсуждения будут проведены в форме опроса в два этапа. Об-
щественности будут представлены общая информация о наме-
чаемой деятельности и проект технического задания на прове-
дение оценки воздействия на окружающую среду и разработку 
раздела «Перечень мероприятий по охране окружающей среды». 
Материалы будут доступны для ознакомления общественности  
с 19 июля по 17 августа 2021 г. на сайте проекта «Сахалин-1» 
www.sakhalin-1.com, в разделе «Общественные обсуждения и 
оценка воздействия», и в следующих учреждениях:

Наименование 
учреждения Адрес Режим 

 работы
МБУ культуры 
«Ногликская районная 
центральная 
библиотека»

694450, 
Сахалинская 
область,  
пгт. Ноглики,  
ул. Пограничная, 5А

понедельник — 
суббота 
с 11.00 до 19.00

МБУ культуры 
«Ногликская районная 
центральная 
библиотека», 
библиотека-филиал № 6 
с. Вал

694450, 
Сахалинская 
область, 
Ногликский район, 
с. Вал,  
ул. Молодежная, 9

понедельник — 
пятница 
с 12.00 до 19.00

Техническое задание доступно общественности в указанных 
выше учреждениях и на сайте проекта «Сахалин-1» в течение 
всего времени проведения оценки воздействия на окружающую 
среду.

Для изучения общественного мнения о намечаемой деятель-
ности в указанных библиотеках будут размещены специальные 
формы для комментариев и (или) отзывов и журналы регистра-
ции общественного мнения. Заинтересованные представители об-
щественности смогут довести до сведения компании «ЭНЛ» свои 
замечания и предложения любым из следующих способов:

материалы; 
-

щение в адрес компании «ЭНЛ» по указанным выше кон-
тактным данным; связаться с ответственным сотрудни-
ком со стороны компании «ЭНЛ» Комароми Александрой  
по тел.: 8 (4242) 67-73-07 или с ответственным сотрудником 
со стороны администрации МО «Городской округ Ноглик-
ский» Бурцевой Любовью по тел.: 8 (42444) 9-71-85.

Замечания и предложения будут учтены при составлении 
окончательного технического задания на проведение оценки воз-
действия на окружающую среду и разработку раздела «Перечень 
мероприятий по охране окружающей среды». 

В рамках второго этапа общественных обсуждений планирует-
ся ознакомление общественности с документацией, содержащей 
предварительные материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду, и утвержденным техническим заданием. О сроках и 
местах проведения второго этапа будет сообщено дополнительно. 

Общую информацию о проекте «Сахалин-1», а также матери-
алы по намечаемой деятельности можно найти на веб-сайте ком-
пании «ЭНЛ»: www.sakhalin-1.com.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сообщение  
о проведении общественных обсуждений

Администрация Нижневартовского района и общест-
во с ограниченной ответственностью «Нижневартовское 
нефтеперерабатывающее объединение» в соответствии с 
действующим законодательством сообщают о проведении 
общественных обсуждений о намечаемой хозяйственной 
деятельности по объекту государственной экологической 
экспертизы: «Система пожаротушения УПН-1 цеха 
№ 2».

ООО «ННПО» и Администрация района приглашают 
граждан и общественные организации (объединение) при-
нять участие в обсуждении и выразить свое мнение.

Цель намечаемой деятельности: обеспечение по-
жарной безопасности технологической установки УПН-1.

Месторасположение объектов: Тюменская область, 
Ханты-Мансийский автономный округ—Югра, Нижне-
вартовский район, район Белозёрного центрального то-
варного парка. Проектируемый объект находится на тер-
ритории действующего предприятия. 

Наименование заказчика: ООО «Нижневартовское 
нефтеперерабатывающее объединение».

Юридический адрес заказчика: 628609, Ханты-Ман-
сийский автономный округ — Югра, г. Нижневартовск, 
ул. Северная, д. 6а/П, панель 17.

Сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду (ОВОС): с 13.07.2021 по 11.09.2021.

Орган, ответственный за организацию общест-
венных обсуждений: управление природопользования, 
земельных ресурсов, по жилищным вопросам и муници-
пальной собственности администрация района. 

Форма общественных обсуждений: опрос.
Форма представления замечаний: письменная в 

форме опросных листов, размещенных вместе с матери-
алами. Заполненные опросные листы и согласие на об-
работку персональных данных направляются почтовым 
отправлением или по электронной почте в адрес Заказ-
чика: 628609, Ханты-Мансийский автономный округ — 
Югра, г. Нижневартовск, ул. Северная, д.6а/П, панель 17,  
тел./ факс: (3466) 67-41-67 / 67-41-68; пн—чт  с 9.00 до 
18.00, пт до 17.00 (обед с 12.30 до 14.00), ООО «ННПО», 
e-mail: nnpo@rosneft.ru. или в адрес органа местного са-
моуправления: 628611, ХМАО—Югра, г. Нижневартовск, 
ул. Таежная, д. 19, оф. 106, тел.: (3466) 49-48-27, e-mail: 
DEMP@nvraion.ru

Ознакомиться с обосновывающей документацией, 
техническим заданием и материалами ОВОС, для 
предоставления предложений и замечаний по объ-
ектам государственной экологической экспертизы 
можно с момента выхода настоящего объявления и 
до 10 августа 2021 г. по адресу:

—  628609, Ханты-Мансийский автономный округ — 
Югра, г. Нижневартовск, ул. Северная, д. 6а/П, па-
нель 17, тел./ факс: (3466) 67-41-67 / 67-41-68; пн — 
чт  с 9.00 до 18.00, пт до 17.00 (обед с 12.30 до 14.00), 
ООО «ННПО»;

—  в электронном виде по ссылке https://yadi.sk/
d/8n4qwpwaTDst8w или по запросу на e-mail: nnpo@
rosneft.ru.

Замечания и предложения в письменной форме прини-
маются в течение 30 дней с даты опубликования настоя-
щего сообщения и в течение 30 дней после проведения 
общественных слушаний по месту ознакомления  с мате-
риалами или по электронной почте:  и nnpo@rosneft.ru. 
Окончательный вариант материалов оценки воздействия 
на окружающую среду будет утвержден Заказчиком через 
30 дней после проведения общественных обсуждений.

Подведение итогов общественных обсуждений и 
подписание протокола состоится 13.08.2021 в 15.00 
местного времени по адресу: Ханты-Мансийский автоном-
ный округ — Югра, г. Нижневартовск, ул. Таежная, д. 19, 
каб. 106, в Управлении экологии, природопользования, 
земельных ресурсов, по жилищным вопросам и муници-
пальной собственности администрации Нижневартовско-
го района.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О самых ярких событиях из мира музыки читайте на сайте 
rg.ru/sujet/3664
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Справка «РГ»

Василий Петренко, главный дирижер Королевского филармонического 

оркестра Ливерпуля (2009—2021), Молодежного оркестра Евросоюза 

(с 2016-го), главный приглашенный дирижер Госоркестра имени Е.Ф. 

Светланова (с 2016-го). Почетный профессор Ливерпульского универ-

ситета и Университета Liverpool Hope, удостоен звания «Почетный гра-

жданин Ливерпуля». С 1 сентября 2021 года — худрук Госоркестра име-

ни Е.Ф. Светланова.
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ОПРОС 

Эксперты 
определили 
портрет 
выпускника 
вуза-2021

МАГИСТР 
НА ВСЕ СТО
Евгения Добрынина

Большинство выпускников 
российских вузов рассчитыва-
ют после диплома на зарплату в 
25—55 тысяч рублей в месяц. 
Такие данные привел генераль-
ный директор АНО «Россия — 
страна возможностей» Алексей 
Комиссаров, представляя ре-
зультаты опроса «Портрет вы-
пускника-2021».

Согласитесь, ожидания не 
столь амбициозные, но для 
старта карьеры это, возможно, 
и к лучшему. 

Однако есть небольшое чи-
сло (7%) тех, кто сразу после 
окончания учебы настолько 
уверен в себе и своей квалифи-
кации, что ждет от работодате-
лей не менее 100 тысяч рублей 
в месяц, а то и выше. 

Еще 15% оценивают свою 
квалификацию сразу после ди-
плома в 56—85 тысяч рублей в 
месяц. Интересно, что особых 
отличий в зарплатных ожида-
ниях выпускников бакалавриа-
та и магистратуры нет.

Опрос более 10 тысяч рос-
сийских студентов, из которых 
половина — выпускники этого 
года, провели президентская 
платформа «Россия — страна 
возможностей» и министерст-
во науки и высшего образова-
ния в рамках Всероссийского 
студенческого выпускного, ко-
торый только что отгремел по 
России, правда, в онлайн-фор-
мате. Что еще интересного ста-
ло известно о современных вы-
пускниках вузов? 

Сразу после окончания вуза 
большинство из них планируют 
учиться дальше: среди бакалав-
ров таких 38%, среди маги-
стров — 27%. Еще треть будут 
устраиваться на работу по най-
му, 6% собираются открывать 
свое дело, а 4% уйдут во фри-
ланс.

«Но жизнь — это не только 
работа, но и хобби, и, конечно, 
друзья, семья и любовь, — отме-
тил Алексей Комиссаров. — Так, 
большинство выпускников 
(71%) участвовали во внеучеб-
ной студенческой жизни. Также 
81% ребят рассказали, что на-
шли друзей в вузе, а четверть — 
даже свою вторую половину».

Традиционно в студенче-
ских опросах есть пункт про су-
еверия и приметы: кто из нас не 
махал зачеткой в окне перед эк-
заменом? Или шел «сдаваться» 
с немытой головой, чтобы не 
смыть знания?

Но среди современных сту-
дентов в приметы верят уже 
меньше половины опрошенных 
— 42%. А те, кто все же им верит 
и следует (26%), чаще всего 
просят своих родных и знако-
мых ругать их во время экзаме-
нов, не моют голову перед важ-
ным днем и кладут монетку в 
ботинок.

И на «закуску» ребят попро-
сили ответить, что они считают 
самой вкусной студенческой 
едой. В лидерах оказались пиц-
ца, выпечка и, неожиданно, мя-
сные котлеты, особенно в тан-
деме с картофельным пюре. 

«Именно поэтому выдающи-
еся выпускники-2021 — победи-
тели проектов платформы 
«Россия — страна возможно-
стей» — совместно с фудблоге-
ром TikTok, наставником про-
екта «ТопБЛОГ» Антоном Су-
риным создадут уникальный 
рецепт особенной «Студенче-
ской пиццы». Она попадет в 
меню ресторанов — участников 
проекта «Мастера гостеприим-
ства» и будет продаваться со 
скидкой всем, кто предъявит 
студенческий билет», — уточ-
нил Алексей Комиссаров.  

Стандарт 2.0

Дело в том, что коли-
чество уроков и срок 
и з у ч е н и я  л ю б о г о 

предмета во ФГОСах не регла-
ментирован. Если пятиклас-
сники по решению родителей 
школы не начнут его изучать в 
этом году — нарушения не бу-
дет. Важно, чтобы дети не поте-
ряли возможность его изучать, 
а родители не жаловались, что 
у них забрали эту возмож-
ность. Для директора самое 
важное — грамотно составить 
учебный план, чтобы довольны 
остались и родители, и учени-
ки, и учителя. 

В целом сильно менять при-
вычный ход работы, по словам 
Павла Северинца, не придется. 
Новые стандарты, как говорит 
директор, — это лишь уточне-
ния и актуализация предыду-
щих версий. 

 — Важно, что в новой версии 
уточнили требования к резуль-
татам обучения,  — отметил Се-
веринец. — До этого все было 
очень расплывчато. Многие 
учителя, да и администрация 
часто терялись. Не видели мая-
ков. Также уточнены позиции 
по электронным образователь-
ным ресурсам, дистанционно-

му обучению: пандемия внесла 
свои корректировки. Кроме 
того, обязательной станет Про-
грамма воспитательной рабо-
ты с перечнем мероприятий. 
Это важно: воспитание никогда 
не уходило из школы, это часть 
работы всего коллектива. 

Еще одна интересная исто-
рия: теперь уже в начальных 
классах малышей будут учить 
обращаться с деньгами. Как? 
Появится новый предмет? В 
минпросвещения успокоили: 
новых предметов не будет — на-
грузка на школьников не повы-
сится. А вот новые «модули» 
внутри некоторых «старых» 
предметов появятся. 

— Новые образовательные 

стандарты дают возможность 
школьникам получать самые 
актуальные и востребованные 
навыки и знания, в том числе и 
знания финансовой грамотно-
сти, — отметили в ведомстве. — 
Теперь это закреплено на уров-
не ФГОСов как в начальной, так 
и средней школе в числе обяза-
тельных навыков, которые 
школьники получают по итогам 
освоения программы.

В началке эти навыки ребята 
будут изучать в рамках предме-
тов «Окружающий мир» и «Ма-
тематика». Например, в резуль-
татах обучения по предмету 
«Математика» для начальной 
школы прописано «использова-
ние начальных математических 

знаний при решении учебных и 
практических задач и в повсед-
невных ситуациях для описа-
ния... явлений... в том числе в 
сфере личных и семейных фи-
нансов». А в «окружайке» дру-
гой аспект: защита личной ин-
формации, в том числе финан-
совой  — в реальности и в виру-
тальном пространстве. 

В основной школе, с 5-го 
класса, ребята начнут узнавать 
вопросы финансов более глубо-
ко: им расскажут о том, как за-
щитить накопления от мошен-
ников, как рационально исполь-

зовать средства. И все это тоже 
будет органично включено в не-
сколько предметов: «Общест-
вознание», «Информатика», 
«География» и другие.

— Если школа готова, имеет 
базу и специалистов, то надо 
вводить изучение и финансовой 
грамотности, и кибербезопа-
сности, и программирования. 
Это полезно и востребовано в 
современном мире, — считает 
Павел Северинец.  

В новых стандартах очень подробно 
прописано, какой минимум знаний 
и умений должен освоить ученик. 

А К Ц Е Н Т

Новых предметов не будет, нагрузка 
на школьников не вырастет. О финансах 
и кибербезопасности они узнают 
из курсов математики, географии, 
информатики 

Большинство 
бакалавров 
и магистров
планируют 
продолжать учебу 
после получения 
диплома

ЦИФРА

100
ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ

планируют зарабатывать сразу 

после окончания университета  

7 процентов выпускников ву-

зов 2021 года.

МНЕНИЕ

Александр Адамский, 
ректор Института проблем образовательной политики 
«Эврика»: 
 — Утвержденные документы —  это все же не полностью новые стандар-

ты, а то, что можно назвать ФГОС 2.0, то есть дополнение к действую-

щим стандартам. Думаю, что серьезного влияния на образование это 

иметь не будет, хотя декларации там довольно современные. Вообще, 

на мой взгляд, сам принцип ФГОСов как регулятора исключительно учеб-

ного материала устарел. Стандарты нужно принципиально «пересо-

брать», включив в них прежде всего финансово-организационные меха-

низмы, упорядочив и нормировав источники финансирования, ликвиди-

ровать финансовое неравенство школ в разных регионах и заложить 

принципы оплаты труда, самостоятельности школ, принципы аттестации 

учителей. Это должен быть стандарт ресурсов, а не стандарт контроля, 

как сейчас.

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Альметьевское районное нефтепроводное управление (фили-
ал АО «Транснефть — Прикамье») (далее — АРНУ) извещает о 
проведении общественных обсуждений по материалам оценки 
воздействия на окружающую среду (далее ОВОС) и проектной до-
кументации объекта государственной экологической экспертизы: 
«Магистральный нефтепровод Усть-Балык-Курган-Уфа-Альме-
тьевск, d=1220 мм, участок р.Ик-Калейкино, участок 1736-
1755,2 км, 1755,2-1797,5 км. Замена основной нитки подводного 
перехода через р. Ик Ду1200, перенос узлов КПП СОД резервной 
нитки на 1737 км, Ду1000, с удлинением резервной нитки на 
2,7 км. Реконструкция». Реконструируемый участок магистраль-
ного нефтепровода расположен в Ютазинском муниципальном 
районе Республики Татарстан и Туймазинском районе Республи-
ки Башкортостан. Участок производства работ затрагивает особо 
охраняемую природную территорию (ООПТ) регионального зна-
чения Республики Татарстан реку Ик.

Целью намечаемой деятельности является обеспечение над-
ежности эксплуатации нефтепровода.

Наименование и адрес заявителя: АРНУ, 423450, РТ, г. Альме-
тьевск, пр. Строителей, д. 24.

Примерные сроки проведения ОВОС: июль 2021 г. — сентябрь 
2021 г.

Ответственные организаторы: АРНУ совместно с Исполни-
тельным комитетом Ютазинского муниципального района Респу-
блики Татарстан и Исполнительным комитетом Туймазинского 
муниципального района Республики Башкортостан.

Форма общественных обсуждений: общественные слушания
Форма предоставления замечаний и предложений: устная и 

письменная 
Ознакомиться с проектной документацией и материалами 

ОВОС, представить замечания и предложения в устной и пись-
менной форме возможно до 19.09.2021г. по адресам: 

—  Республика Татарстан, г. Альметьевск, пр.Строителей, д. 24, 
кабинет № 313, тел.: 8 (8553) 39-62-96, конт.лицо Зелянова 
О.П., email: ZelyanovaOP@alm-rnu.kaz.transneft.ru; 

—  Республика Башкортостан, Туймазинский район, с. Ильчим-
бетово, ул.Школьная, д. 37, Ильчимбетовский сельсовет; 

—  Республика Татарстан, Ютазинский район, п.г.т. Уруссу, 
ул.Пушкина, д. 38, Ютазинский исполнительный комитет.

Общественные слушания состоятся:
—  17.08.2021г. в 14.00. по адресу: 452776, Республика Башкор-

тостан, Туймазинский район, с.Ильчимбетово, ул.Школь-
ная, д.37, актовый зал Ильчимбетовского сельсовета;

—  18.08.2021г. в 14.00. по адресу: 423950, Республика Татар-
стан, Ютазинский район, п.г.т. Уруссу, ул.Пушкина, д. 38, 
актовый зал заседаний Ютазинского исполнительного ко-
митета.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД»
ОПЕРАТОР ПРОЕКТА «САХАЛИН-1»

У В Е Д О М Л Е Н И Е 
Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» (далее — компания 

«ЭНЛ»), оператор проекта «Сахалин-1», уведомляет общест-
венность о намечаемой деятельности и начале процесса общест-
венных обсуждений по рабочему проекту «Проект «Сахалин-1». 
Месторождение Чайво. Морская платформа Орлан. Групповой 
рабочий проект на бурение скважин».

Наименование намечаемой деятельности: «Проект «Са-
халин-1». Месторождение Чайво. Морская платформа Орлан. 
Групповой рабочий проект на бурение скважин».

Цель намечаемой деятельности: бурение новых скважин 
с морской платформы Орлан в рамках продолжающейся разра-
ботки нефтегазоконденсатного месторождения Чайво.

Общая информация о проекте: Компания «ЭНЛ» планиру-
ет начать бурение новых скважин с существующей морской плат-
формы Орлан в 2022 году. Размещение отходов бурения и других 
технологических отходов будет осуществляться посредством за-
качки в глубокозалегающие пласты горных пород через сущест-
вующие и специально предназначенные для этого скважины. 

Место реализации деятельности: Морская платформа 
(МП) Орлан расположена в Охотском море у северо-восточного 
побережья о. Сахалин примерно в 8 км от берега, в районе место-
рождения Чайво. 

Информация о заказчике намечаемой деятельности: 
компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», ИНН 9909071164; адрес: 
693000, Россия, г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, 28, отдел 
по нормативно-правовым вопросам; факс: 8 (4242) 67-71-45; 
адрес электронной почты: enl.environmental@exxonmobil.com.

Информация об органе, ответственном за организацию 
и проведение общественных обсуждений: администрация 
муниципального образования (МО) «Городской округ Ноглик-
ский», адрес: 694490, Сахалинская область, пгт. Ноглики, ул. Со-
ветская, д. 15; тел.: (42444) 91178, 97011, факс: (42444) 91178, 
91270, адрес электронной почты: nogliki@sakhalin.gov.ru.

Планируемые сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: июль — октябрь 2021 г.

Предполагаемая форма общественных обсуждений, 
порядок представления замечаний и предложений, сро-
ки и места доступности проекта технического задания 
по оценке воздействия на окружающую среду: Обществен-
ные обсуждения будут проведены в форме опроса в два этапа. 
Общественности будут представлены общая информация о на-
мечаемой деятельности и проект технического задания на про-
ведение оценки воздействия на окружающую среду и разработку 
раздела «Перечень мероприятий по охране окружающей среды». 
Материалы будут доступны для ознакомления общественности 
с 19 июля по 17 августа 2021 г. на сайте проекта «Сахалин-1» 
www.sakhalin-1.com, в разделе «Общественные обсуждения 
и оценка воздействия», и в следующих учреждениях:

Наименование 
учреждения

Адрес Режим  
работы

МБУ культуры 
«Ногликская районная 
центральная 
библиотека»

694450, Сахалинская 
область,  
пгт. Ноглики,  
ул. Пограничная, 5А

понедельник 
— суббота 
с 11.00 до 19.00

МБУ культуры 
«Ногликская районная 
центральная 
библиотека», 
библиотека-филиал 
№ 6 с. Вал

694450, Сахалинская 
область, Ногликский 
район, с. Вал,  
ул. Молодежная, 9

понедельник 
— пятница 
с 12.00 до 19.00

Техническое задание доступно общественности в указанных 
выше учреждениях и на сайте проекта «Сахалин-1» в течение 
всего времени проведения оценки воздействия на окружающую 
среду.

Для изучения общественного мнения о намечаемой деятель-
ности в указанных библиотеках будут размещены специальные 
формы для комментариев и (или) отзывов и журналы регистра-
ции общественного мнения. Заинтересованные представители 
общественности смогут довести до сведения компании «ЭНЛ» 
свои замечания и предложения любым из следующих способов:

заполнить форму или журнал в библиотеках, где размеще-
ны материалы; 
направить почтовое, факсимильное, электронное сооб-
щение в адрес компании «ЭНЛ» по указанным выше кон-
тактным данным; связаться с ответственным сотрудником 
со стороны компании «ЭНЛ» Комароми Александрой 
по тел.: 8 (4242) 67-73-07 или с ответственным сотрудни-
ком со стороны администрации МО «Городской округ Но-
гликский» Бурцевой Любовью по тел.: 8 (42444) 9-71-85.

Замечания и предложения будут учтены при составлении 
окончательного технического задания на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду и разработку раздела «Пере-
чень мероприятий по охране окружающей среды». 

В рамках второго этапа общественных обсуждений плани-
руется ознакомление общественности с рабочим проектом, со-
держащим предварительные материалы оценки воздействия 
на окружающую среду, и утвержденным техническим заданием. 
О сроках и местах проведения второго этапа будет сообщено до-
полнительно. 

Общую информацию о проекте «Сахалин-1», а также матери-
алы по намечаемой деятельности можно найти на веб-сайте ком-
пании «ЭНЛ»: www.sakhalin-1.com.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

1

ПРОЕКТ  На строительстве инновационно-технологического центра МГУ дан старт 
кластерам «Образовательный» и «Междисциплинарный»

Долина растет 
Любовь Проценко 

С
троительству еще двух 
кластеров в составе ин-
новационно-техниче-

ского центра МГУ «Воробьевы 
горы» — «Образовательного» и 
«Междисциплинарного», вче-
ра дали старт мэр Москвы 
Сергей Собянин и генераль-
ный директор «Росатома» 
Алексей Лихачев.  

На торжественной церемо-
нии, посвященной этому собы-
тию, Сергей Собянин сказал: 
«Один за другим на месте де-
прессивной территории появ-
ляются современные образо-

вательные центры. Москва 
привыкла к большим объемам 
стройки, но то, что реализует-
ся здесь, это по настоящему 
масштабный проект для всей 
страны». 

Напомню, научная долина — 
так еще в мире называют такие 
центры, создается в районе 
между проспектом Вернадско-
го, Ломоносовским и Мичурин-
ским проспектами, а также Ра-
менским бульваром. Еще не-
давно эта территория, зарезер-
вированная под нужды главно-
го университета страны, была 
загромождена железными га-
ражами и завалами строитель-

ного мусора. Чтобы расчистить 
ее, потребовались усилия трех 
тысяч коммунальщиков и ты-
сячи единиц специализирован-
ной техники. В течение всего 
прошлого декабря они вывезли 

1,8 миллиона тонн отходов. А в 
январе этого года уже началось 
строительство самого первого, 
флагманского, кластера «Ломо-
носов». Финансирует работы 
бюджет столицы. Сейчас в этом 
десятиэтажном здании площа-
дью 65 тысяч квадратных ме-
тров, в котором разместятся 
высокотехнологичные компа-
нии с лабораториями, «чисты-
ми комнатами», центрами сер-
тификации и испытаний, за-
канчивается сооружение под-
земной части. Готово же оно по 
планам должно быть до конца 
2022 года. Строители тем вре-
менем идут дальше, закладывая 
следующие два кластера. «Ме-
ждисциплинарый» размером 
даже больше флагмана — 75 ты-
сяч «квадратов». В нем обосну-
ются Институт человека, блок 
когнитивных исследований 
искусственного интеллекта, 
блок развития инновационных 
спортивных технологий, тран-
снациональный проект «Еди-
ная Евразия», лаборатории, а 
также экспоблок с конгресс-за-
лом. В здании «Образователь-
ного» кластера разместятся 
управленческие структуры и 
сервисы самого центра «Воро-
бьевы горы», образовательный 
блок и научно-технологиче-
ские стартапы.

Всего в составе долины будет 
девять кластеров общей площа-
дью 440 тысяч квадратных ме-
тров. В их скорейшем появле-

нии одинаково заинтересованы 
и Москва, и Россия в целом. 
«Это будет ведущая площадка, 
которая объединит научно-тех-
нологический потенциал стра-
ны, — сказал Сергей Собянин. — 
И очень радует, что мы сегодня 
закладываем камень в фунда-
мент будущего развития Мо-
сквы как инновационного цен-
тра мирового уровня». 

Ректор МГУ Виктор Садов-
ничий напомнил, что стройка 
очень важна для вуза, который 
в  2025 году  отметит  свое 
270-летие, и его выпускников, 
готовых к работе в конкурен-
тноспособных условиях для на-
учных исследований. Задачу за-
пустить первые кластеры имен-
но к этому сроку поставил пре-
зидент Владимир Путин. По по-
ручению главы государства в 
марте 2019 года правительст-
вом России и было выпущено 
постановление о создании ин-
новационно-технологического 
центра «Воробьевы горы». 

Одновременно со строитель-
ством на IT-платформе Москов-
ского инновационного класте-
ра i.Moscow уже идет прием за-
явок от будущих резидентов до-
лины. Первая десятка их запи-
салась в первые же дни. И это не 
удивительно: ведь компании, 
которые размесятся там, полу-
чат не только комфортные ус-
ловия и самое современное 
оборудование, но и благоприят-
ные экономические условия 
для работы. Они будут освобо-
ждены от большинства налогов, 
в частности, на имущество, на 
прибыль и НДС (при годовой 
выручке до 1 миллиарда ру-
блей). Кроме того, все это время 
для них будут снижены страхо-
вые взносы на работников до 14 
процентов, а для привлечения 
иностранных работников им не 
потребуется отдельного разре-
шения.  Еще недавно здесь были гаражи и свалки, а сегодня мэр и его команда идут по территории науки и инноваций. 

А К Ц Е Н Т

Научная долина на Воробьевых горах 
еще строится, а десять будущих 
резидентов уже подали заявки 
на включение в ее состав
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ТРИУМФ Блестящая игра голкипера итальянцев Доннаруммы в серии 
пенальти против Англии принесла его сборной победу на Евро

Точка Джиджи
Артур Нанян

С
борная Италии во 
второй раз в исто-
рии стала чемпио-
ном Европы. В фи-
на льном матче  в 
Лондоне «Скуадра 
адзурра» в серии пе-
нальти одолела ан-
гличан (1:1, 3:2).

«Гладиаторы» Манчини 
Три года назад итальянские 

болельщики и мечтать не мо-
гли о таком успехе. Их люби-
мая сборная впервые за 60 лет 
не вышла на чемпионат мира, 
клубы «серии А» никак себя не 
проявляли в еврокубках, звезд 
становилось все меньше. Од-
ним словом — почти полная без-
надега.

Приглашение Роберто Ман-
чини многие эксперты и фана-
ты восприняли неоднозначно. 
До того он год проработал в «Зе-
ните», не добившись в России 
никаких успехов. Но как пока-
зало время, в итальянской фе-
дерации футбола сделали пра-
вильный выбор.

«Скуадра адзурра» не про-
игрывает никому уже 34 мат-
ча подряд. До мирового рекор-
да осталась всего одна встреча. 
В финале на «Уэмбли» против 
сверхмотивированных англи-
чан, практически весь Евро вы-
ступавших в Лондоне, итальян-
цы показали характер. Уступая 
в счете, они нашли в себе силы 
отыграться, а затем и одолеть 
соперника по пенальти.

Выходит, Манчини привел 
Италию к победе на дебютном 
крупном турнире в качестве 
главного тренера сборной. Бу-
дучи игроком, он дважды вы-
летал в полуфинале — на Евро-
1988 и ЧМ-1990.

— Ребята провели хороший 
матч. Мы пропустили быстрый 
гол, нам было тяжело, но фут-
болисты правильно отреаги-
ровали на случившееся. Ита-
лия доминировала до самого 
конца. У нас чудесные игро-
ки. Не знаю, что еще сказать. 
Надеюсь, наши фанаты сейчас 
празднуют, — заявил Манчини в 
эфире Rai Sport.

Что касается англичан, то 
они упустили, возможно, луч-
шую возможность впервые в 
истории завоевать кубок Ев-
ропы. Шесть из семи встреч на 
турнире команда Гарета Са-
утгейта провела дома. Каза-
лось, когда как не сейчас? Но 
«трех львов» снова подвели пе-
нальти. Причем не обошлось без 
вопросов к Саутгейту, который 
отправил бить решающий удар 
19-летнего Букайо Сака, ра-
нее ни разу не подходившего к 
«точке». Не смогли забить в по-
слематчевой серии также Мар-
кус Рэшфорд и Джейдон Санчо: 
эти игроки появились на поле 
буквально за несколько ми-
нут до конца дополнительного 
времени.

— Я отвечаю за выбор пеналь-
тистов. Сделал свой выбор ис-
ходя из того, что видел на тре-
нировках. Игрокам не стоит ко-
рить себя за работу, потому что 
они не могли сделать что-то луч-
ше или больше, — подчеркнул 
Саутгейт. 

Не лучший матч выдал ли-
дер английской сборной Гарри 
Кейн. Нападающий «Тоттенхэ-
ма» ни разу не пробил по воро-
там и не создал момент — впер-
вые в полной встрече в составе 
национальной сборной. 

— Парни не могли выло-
житься сильнее. Это худшее 
чувство в мире — уступить по 
пенальти. Евро был фантасти-
ческим турниром, мы должны 
гордиться и держать голову 
высоко. Какое-то время будет 
больно, но таков футбол, — от-
метил Кейн.

Долларумма или герой?
Главной звездой финала, как 

и всего Евро-2020, стал Джан-
луиджи Доннарумма. Он отра-
зил удары Санчо и Сака в серии 
пенальти и был признан луч-
шим игроком турнира.

Интересно, что в самой Ита-
лии отношение к Доннарум-
ме двоякое. С одной стороны — 
почти все признают в нем зве-
зду и одного из лучших врата-
рей своего поколения, с другой 
— многие его недолюбливают. 
Среди второй категории — все 
болельщики «Милана», воспи-
танником которого является 
Джиджи. 

Д е б ю т  Д о н н а р у м м ы  з а 
основную команду «красно-
черных» состоялся в 2015 году 
в матче чемпионата страны 
против «Сассуоло», когда ему 
было лишь 16 лет. Доннарумма 
стал самым молодым вратарем 
в истории итальянского футбо-
ла, побив рекорд самого Джан-
луиджи Буффона. Было ощуще-
ние, что у «Милана» появился 
вратарь, способный стать одной 
из легенд клуба. Но реальность 
оказалась совсем другой.

За прошедшие шесть лет Дон-
нарумма как минимум трижды 
ставил ультиматум руководству 
«Милана», требуя повысить ему 
зарплату. Четыре года назад он 
был очень близок к уходу из ко-
манды. Дополнительное давле-
ние на него оказывали болельщи-
ки «красно-черных», придумав-
шие ему прозвище Долларум-
ма и оскорблявшие его по ходу 
несколько игр. После одного из 
таких матчей Джанлуиджи дол-
го плакал в раздевалке и вообще 
хотел попросить перевести его в 
дублирующий состав на некото-
рое время. 

Было понятно, что рано или 
поздно Доннарумма уйдет из 
«Милана». В конце мая, уже по-

сле окончания сезона, стало из-
вестно о решении голкипера 
покинуть клуб. Скорее всего, 
его следующей командой ста-
нет «ПСЖ», в котором ему из-
начально была отведена роль 
сменщика Кейлора Наваса. Од-
нако после такой яркой игры на 
Евро не исключено, что Навас 
сам присядет на лавку, а в стар-
товом составе будет выходить 
Доннарумма.

— Я никогда не боялся конку-
ренции, так что с оптимизмом 
смотрю на будущее. Сейчас я 
счастлив как никогда. Мы сотво-
рили нечто экстраординарное. 
Италия не была готова уступать 
ни миллиметра поля. У нас фан-
тастическая команда, которая 
заслуженно завоевала трофей. 
Быстрый пропущенный гол мог 
бы сломить нас, но мы никогда 
не сдаемся, — отметил Донна-
румма. 

Джанлуиджи Доннарумма стал главным героем сборной Италии, выиграв первый титул со сборной.

А К Ц Е Н Т

Джанлуиджи Доннарумма отразил два 
удара в послематчевой серии и был приз-
нан лучшим игроком турнира

БАСКЕТБОЛ В Единой лиге 
на команду меньше, зато 
разыграют Суперкубок

Потеряли клуб, 
получили приз

Илья Трисвятский

В Москве на заседании Совета мужской баскетбольной 
интернациональной Единой лиги ВТБ вчера был утвер-
жден состав участников и регламент турнира на пред-
стоящий сезон-2021/22. Также объявлено о розыгры-
ше нового трофея — Суперкубка Лиги. 

Соревнование команд из пяти стран Восточной Ев-
ропы и Средней Азии потеряло в количестве, но никак 
ни в качестве. Из-за недостатка финансирования, кото-
рое ощущалось еще во второй половине прошлого сезо-
на, Лигу покинул БК «Химки» (Московская обл.). Оста-
лось 12 клубов. Это в алфавитном порядке: «Автодор» 
(Саратов), «Астана» (Нур-Султан, Казахстан), «Енисей» 
(Красноярск), «Зелена-Гура» (Польша), «Зенит» (Санкт-
Петербург, Россия), «Калев» (Таллин, Эстония), «Локо-
мотив-Кубань» (Краснодар), БК «Нижний Новгород», 
«Парма» (Пермь), УНИКС (Казань), «Цмоки-Минск» 
(Беларусь) и действующий обладатель титула ЦСКА.

По итогам двухкругового турнира «регулярки» 
восьмерка сильнейших выйдет в плей-офф, начинаю-
щийся с четвертьфинала. На всех стадиях будет про-
ходить борьба до трех побед одного из соперников по 
классической схеме «2-2-1». Совет лиги обрадовал бо-
лельщиков новостью об учреждении нового трофея — 
Суперкубка. Приз разыграет квартет команд.  

— Турнир за Суперкубок состоится 18—19 сентя-
бря на «ВТБ Арене» в Москве, — уточнила генеральный 
директор Лиги Илона Корстин. — Это будет серьезное 
спортивное мероприятие, потому что трофей оспорят 
четыре лучшие команды по итогам регулярного сезона 
2020/21 — ЦСКА, УНИКС, «Зенит» и «Локомотив-Ку-
бань». У нас уже есть качественный и знаковый про-
дукт — «Матч Всех Звезд», но это все-таки шоу. Почему 
мы выбрали конец второй декады сентября? Многие 
команды проводят предсезонные турниры, им подоб-
ные игры для спарринга просто необходимы. Трофей 
будет носить имя легендарного тренера Александра Го-
мельского. Жеребьевка пар полуфинала Суперкубка 
состоится на открытии бюджетов клубов Лиги, за 7—10 
дней до старта розыгрыша нового приза. 

ТЕННИС У Джоковича, 
Федерера и Надаля теперь 
по 20 трофеев

Еще больше 
«шлемов»

Анна Козина

Серб Новак Джокович обыграл в финале Уимблдона 
итальянца Маттео Берреттини со счетом 6:7 (4:7), 6:4, 
6:4, 6:3 и выиграл 20-й «мэйджор» в карьере. Эта побе-
да позволила Новаку догнать швейцарца Роджера Фе-
дерера и испанца Рафаэля Надаля — двух других знат-
ных коллекционеров «Больших шлемов». «Здорово, 
что у нас троих столько трофеев», — написал Рафа в 
«Твиттере». Однако Джокович хочет вырваться впе-
ред.

Причем может сделать это очень красиво, одновре-
менно собрав и календарный «шлем». В 2021-м серб 
уже выиграл Australian Open, «Ролан Гаррос» и Уимбл-
дон. Дело за US Open. Если все сложится в пользу Нова-
ка, то он станет лишь вторым теннисистом в Открытой 
эре после австралийца Рода Лейвера в 1969 году, у ко-
торого получится в течение года не выходить из роли 
чемпиона. Сейчас этот образ сербу прекрасно удается.

— Да, я считаю себя лучшим. Я верю, что я лучше 
всех. Иначе мы в принципе не обсуждали мои победы 
на «Больших шлемах», — цитирует Новака пресс-служ-
ба Уимблдона. — Но вот величайший ли я игрок в исто-
рии или нет, пусть спорят и решают другие. Я уже гово-
рил, что очень трудно и даже странно сравнивать раз-
ные исторические эпохи тенниса. Но для меня большая 
честь, что обо мне вообще говорят в этом контексте. 

Тренер Джоковича Горан Иванишевич, экс-вторая 
ракетка мира и победитель Уимблдона-2001, полагает, 
что тема личных симпатий и антипатий останется на-
всегда. Сам Новак уже неоднократно признавался, что 
привык к тому, что трибуны часто болеют против него, 
и научился справляться с этим давлением. Но чисто 
статистически все вопросы снимет очередной трофей. 

Горан также упомянул «Золотой шлем», который 
можно собрать в олимпийский год. В этом сезоне Джо-
кович действительно на ходу. Не боясь сглазить, он по-
вторяет, что в данный момент находится на пике. Од-
нако пока он в раздумьях насчет поездки в Токио: 50 
на 50.

— Я почувствовал разочарование, узнав, что придет-
ся играть при пустых трибунах, — отметил Ноле. — Так-
же слышал, что будет много ограничений в олимпий-
ской деревне. Кроме того, мне не разрешат взять в То-
кио стрингера (мастера по натяжке ракеток. — «РГ»), а 
это очень важная часть моей команды. Нужно все обду-
мать. Олимпиада всегда стояла в моих планах. Но сей-
час я не знаю. 

— Евро-2020: Как это было
rg.ru/sujet/6075

Споры о величайшем теннисисте продолжаются. Но победа 
Новака Джоковича на US Open может снять все вопросы.
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Несмотря на ковидные времена и все вытекающие 

трудности, Евро-2020 удался. В этот месяц на полях 

Старого Света было все: драмы, слезы, ошибки, но и 

радость, счастье и, конечно, голы, голы, голы. «РГ» 

вспоминает самые яркие моменты турнира, которые 

надолго останутся в нашей памяти.

Остановка сердца у Кристиана Эриксена
Чемпионат Европы, отложенный на год и стартовав-

ший вопреки коронавирусу, едва не начался с траге-

дии. На 45-й минуте матча Дания — Финляндия, прохо-

дившего в Копенгагене, замертво упал полузащитник 

скандинавов Кристиан Эриксен. У него остановилось 

сердце. Весь мир облетели кадры, как датские игроки 

плотным кольцом закрыли беспомощного товарища 

по команде от любопытных камер. Даже мы, нахо-

дясь в этот момент за тысячи километров от места со-

бытий, не понимали, как найти силы работать дальше: 

с трудом представляем, что в те минуты творилось на 

душе у футболистов, которых фактически заставили 

доигрывать матч в тот же день. К счастью, Эриксен 

пришел в себя, был доставлен в клинику и уже идет на 

поправку. Самое же удивительное произошло потом. 

То, что случилось с Кристианом, дало мощнейший 

объединяющий импульс для сборной и страны. А 

ведь еще не так давно ведущие датские игроки отка-

зывались играть за национальную команду из-за ре-

кламных споров с федерацией. На подъеме сканди-

навы вышли из группы, даже несмотря на два старто-

вых поражения, и дошли до полуфинала, где их оста-

новила Англия. Но об этом чуть позже.

Гол Патрика Шика с центра поля
На Евро-2020 не было недостатка в забитых мячах. 

Он стал самым результативным как по общему коли-

честву мячей (142), так и по среднему количеству го-

лов за матч (2,79). Понятно, что красивых точных уда-

ров тоже хватало. И все-таки самым запоминающим-

ся стал гол с центра поля чеха Патрика Шика в первом 

же матче его команды на турнире против Шотландии.

«Во время матча я следил за расположением вратаря 

шотландцев на случай, если возникнет подходящая 

ситуация. И когда обстоятельства сложились как 

надо, я просто убедился, что голкипер вышел из во-

рот и отправил мяч в сетку», — поделился после игры 

секретом мастерства Шик.

Кстати, в том матче Патрик оформил дубль, а всего 

на чемпионате он отличился пять раз, уступив титул 

лучшего бомбардира Криштиану Роналду только по-

тому, что у португальца оказалась в активе еще и го-

левая передача. К слову, Роналду повторил мировой 

рекорд по голам за национальную команду. До сих 

пор единоличным владельцем этого рекорда был 

иранец Али Даеи со 109 мячами. У Роналду стало 

столько же. Даеи, чтобы оформить свое достижение, 

потребовалось 149 матчей, а 36-летний португалец 

догнал его в 178-й игре. Кроме того, нападающий ту-

ринского «Ювентуса» стал единственным футболи-

стом в истории, сыгравшим на пяти первенствах Ев-

ропы подряд. 

Аншлаги на «Ференц Пушкаш Арене» 
в Будапеште
Из-за коронавирусных ограничений почти ни одна из 

арен Евро-2020 не работала на турнире на полную 

мощность. Впрочем, многие игроки почитали за сча-

стье играть даже на глазах у 15—20 тысяч зрителей, 

особенно после сезона с пустыми трибунами.

Но лучше всего почувствовать, почему футбол без 

болельщиков — совсем другая игра, можно было во 

время матчей на «Ференц Пушкаш Арене» в Буда-

пеште. Это единственный стадион, который не стал 

урезать посещаемость: все четыре матча в Будапеш-

те прошли при 60-тысячных аншлагах. Но главное 

даже не то, что трибуны были забиты под завязку, а 

атмосфера, особенно на играх хозяев. При сумас-

шедшей поддержке своих венгры едва не выстояли 

против Португалии и удержали ничью с французами.

Восемь голов в матче Испания — Хорватия 
1/8 финала
На Евро было сыграно немало эмоциональных мат-

чей. Но самый залихватский по сюжету, а главное — по 

количеству голов был сыгран, несомненно, в Копенга-

гене, где в 1/8 финала играли Испания и Хорватия.

За пять минут до конца основного времени «красная 

фурия» вела со счетом 3:1, и мало кто сомневался в 

тот момент в исходе встречи. Но голы хорватов в са-

мой концовке перевели игру в дополнительное вре-

мя. Но там уже испанцы пришли в себя, забили два 

мяча и на этот раз комфортное преимущество не рас-

теряли — 5:3. За всю историю турнира этот матч стал 

вторым по результативности. 

Фанаты не простили Саутгейта
А еще на этом Евро мы узнали, что «родоначальники 

футбола» не умеют проигрывать. Нет, речь не об иг-

роках сборной Англии: они поражение в финале при-

няли достойно. В отличие от своих болельщиков. По 

правде сказать, их поведение и до матча выглядело 

сомнительным. Группам безбилетных фанов удалось 

даже прорвать оцепление и пробиться на трибуны 

«Уэмбли». И хоть полиция сообщала, что таковые 

были выдворены наружу, есть масса очевидцев с би-

летами, которым пришлось смотреть футбол стоя или 

на ступеньках, потому что их места были заняты. 

Как и следовало ожидать, погромы продолжились и 

после финала: только теперь это было выражением 

не буйной радости, а мрачной злобы. Сообщается, 

что в столкновениях были задержаны порядка 50 на-

рушителей и пострадало 19 полицейских. Другие 

фаны излили свою агрессию в соцсетях, отправив 

тонны оскорблений, причем нередко расистского ха-

рактера в адрес Санчо, Рэшфорда и Саки. И это ведь 

те самые англичане, которые хотели отобрать ЧМ-

2018 у России по обвинению в расизме. Кстати, Анг-

лия претендует на проведение ЧМ-2030, но ФИФА те-

перь следует крепко подумать, можно ли проводить 

турнир в стране, где происходит подобное.

Подготовил Илья Соболев

С места события

«Скуадра адзурра» сотворила чудо
В воскресенье вечером любители красивого футбола стали свидетелями поистине исторического события: 

спустя 53 года сборная Италии стала чемпионом Европы.

Эта победа для Италии особо дорога — сборная играла на чужом поле и практически без поддержки болель-

щиков, которых власти Великобритании просто-напросто не пустили в страну. Пробраться на «Уэмбли» смо-

гли разве что немногочисленные итальянцы, живущие в Соединенном Королевстве. Разочарованные тиффо-

зи выместили всю свою обиду в родных барах: болельщики с гигантскими итальянскими триколорами напе-

ревес дружно начали что есть мочи голосить песенку про «Брексит», давая тем самым понять, что Англия по 

определению не могла претендовать на исконно европейский кубок.

Чемпионство не на шутку взбудоражило и людей, следивших за матчем у экранов телевизоров. С финальным 

свистком арбитра многие ринулись на площади и улицы своих городов, чтобы разделить радость и в виде 

исключения позволить себе обнять знакомых и не очень людей. 

Все это как нельзя точно передает настроение, которое царит сегодня в измученных сердцах итальянцев. И 

дело даже не в том, что ждать победы пришлось 53 года. Ее ценность в другом: в длинный и темный туннель, в 

котором оказалась Италия из-за пандемии, наконец-то пробился яркий луч света.

Я стала невольным свидетелем трогательной беседы на утро после феерической победы. В одном из традици-

онных римских баров за чашкой горячего капучино тиффози со стажем и дамы, знающие толк в футболе, с 

уставшими, но радостными лицами делятся своими впечатлениями.

Между тем «футбольные короли» уже прибыли в Рим. В понедельник днем их примет со всеми почестями пре-

мьер Марио Драги и президент Италии Серджо Маттарелла, который болел за них всем сердцем на стадионе, 

чуть ли не впервые дав волю эмоциям на публике.

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

ПЯТЬ САМЫХ ЗАПОМИНАЮЩИХСЯ МОМЕНТОВ ЕВРО

СТАТИСТИКА

Лучшие бомбардиры 
Евро-2020

Игрок Сборная Голы
Криштиану Роналду Португалия 5
Патрик Шик Чехия 5
Гарри Кейн Англия 4
Ромелу Лукаку Бельгия 4
Карим Бензема Франция 4

ЦИФРА

142
МЯЧА

было забито на Евро-2020, что 

является лучшим показателем 

в истории турнира. 
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Москва +20...+32, облачно

Санкт-Петербург +21...+31, облачно

Анадырь +12...+21, облачно

Архангельск +14...+25, облачно

Астрахань +21...+34, облачно

Благовещенск  +22...+32, дождь

Владивосток +19...+23, облачно

Волгоград +17...+31, солнечно

Воронеж +15...+30, солнечно

Екатеринбург +10...+20, облачно

Иркутск +13...+23, дождь

Казань +17...+30, гроза

Калининград +18...+30, солнечно

Краснодар +21...+34, солнечно

Магнитогорск +12...+24, облачно

Мурманск +14...+21, облачно

Нижний Новгород +17...+32, облачно

Новосибирск +15...+27, дождь

Омск +16...+22, дождь

Орел +19...+30, солнечно

Оренбург +15...+29, солнечно

Пермь +9...+21, солнечно

Ростов-на-Дону +22...+31, облачно

Севастополь +20...+29, дождь

Симферополь +20...+29, дождь

Сочи +21...+29, солнечно

Тамбов +15...+30, солнечно

Тюмень +11...+21, солнечно

Уфа +14...+26, солнечно

Хабаровск +22...+32, облачно

Челябинск +12...+22, облачно

Чита +12...+24, дождь

Элиста +21...+34, облачно

Южно-Сахалинск +16...+26, дождь

Якутск +10...+25, облачно

Ярославль +17...+31, облачно

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ВТОРНИК
Ожидается знойная 
жара. Атмосферное 
давление — 
751 мм ртутного столба.

СРЕДА
Днем на улице будет 
малооблачно. К вечеру 
возможна гроза.

ЧЕТВЕРГ
Синоптики обещают 
переменную облачность 
и сильный дождь 
с грозой.
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Верховный суд: 
Нарушитель правил 
никаких преимуществ 
на дороге не имеет
Владимир Баршев  •  rg.ru/art/2126725
Нарушитель ПДД не имеет никакого преимущества и 
должен быть признан виновником аварии. О разъясне-
нии Верховного суда должны знать все, кто имеет к 
нему прямое отношение: водители — участники движе-
ния, инспекторы ГИБДД, оценивающие степень вины 
участников аварии, и в итоге суды всех инстанций. В 
первую очередь профессионализмом должны отли-
чаться представители ГИБДД. Тщательный разбор 
ДТП, четкое определение нарушений ПДД участника-
ми движения, в результате которых произошло ДТП, 
избавит суды от вынесения неверных решений.

Анатолий Урсул

Личная яхта обойдется 
в содержании 
ненамного дороже дачи
Тимофей Борисов  •  rg.ru/art/2127688
Дача — традиционный вид отдыха россиян. По сравне-
нию с дачниками судовладельцы по численности про-
игрывают.  Но по своему опыту и по опыту других вод-
номоторников, с уверенностью заявляю, что сдать 
практический экзамен на право управления маломер-
ным судном нисколько не проще, чем на автомобиль. 
Экзамен в ГИМС на право управления маломерным 
судном проводится в два этапа — теория и практика.

Владимир Гуськов

Тысячи черных дыр 
обнаружены 
в шаровом скоплении 
Palomar 5
Денис Передельский • rg.ru/art/2127366
Такие объекты, как астероиды, метеоры, метеориты и 
галактическая пыль, могут быть, как исходным мате-
риалом при формировании звезд, планет и галактик, 
так и отходами, которые разрушались в результате 
взрыва звезд, планет и галактик, что, впрочем, им не 
мешает опять стать исходным материалом для созда-
ния новых звезды, новых планет и новых галактик. 
Такой, знаете ли, круговорот материи в жизни Все-
ленной. А рождение звезд, планет и галактик проис-
ходит только в результате резонансного эффекта 
фракталов уровня параллельных Вселенных. Резо-
нансный эффект инициирует преодоление кулонов-
ского барьера и появление термоядерной реакции 
синтеза, которая инициирует электромагнитное поле 
и гравитацию в результате борьбы с черной дырой из 
параллельной Вселенной, которая образовалась в ре-
зультате резонансного эффекта. В начале зарождения 
новой звезды, планеты и галактики формирующуюся 
масса имеет форму плоского блина, такая, знаете ли, 
карусель материи, который под воздействием грави-
тации и электромагнитного поля превращается в тор 
с почти совмещенным центром вращения. Внутри, 
которого находятся борющиеся между собой черная 
дыра и термоядерная реакция синтеза. Вот они, соб-
ственно, и являются «ядром» звезд, планет и галак-
тик, а их борьба и есть источник гравитации, элек-
тромагнитного поля и других свойств, присущих 
этим явлениям.

Ilia Aksenov

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем 
сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

ОБЩЕСТВО  Врач рассказал 
о «суперраспространителях» коронавируса
rg.ru/art/2130343

АВТО  Чем вредна постоянная доливка моторного 
масла
rg.ru/art/2127387

ПОГОДА  Синоптики предупредили о риске 
«теплового стресса»
rg.ru/art/2130837

КОСМОС  Найденный на Энцеладе метан может быть 
признаком жизни
rg.ru/art/2128962

ВИДЕО  Как в Италии и Англии отреагировали 
на исход финала Евро-2020
rg.ru/art/2130656
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ФОТО ПРО Исполнилось 75 лет Рене Герра — французу, посвятившему жизнь 
искусству русской эмиграции

Русский француз
Юрий Лепский

Л
ет десять назад французский славист и 
коллекционер Рене Герра пригласил 
меня на свою лекцию в главной библио-
теке Санкт-Петербурга. Я пришел к на-
значенному времени, но остановился в 
коридоре перед открытыми дверями ау-
дитории: людей было столько, что даже 
протиснуться внутрь актового зала ока-
залось решительно невозможным. Я 

огляделся. Публика собралась интеллигентная, с ос-
мысленными взглядами и литературной лексикой. 
Вскоре к микрофону взбежал мой знакомый. Он 
оглядел зал, произнес всего две фразы и умолк. 
Шквал аплодисментов потряс питерскую аудито-
рию и прервал выступающего. Рене вздрогнул от не-
ожиданности, поначалу он не мог понять, что прои-
зошло. А произошло вот что: эта замечательная, ин-
теллигентная, воспитанная петербургская публика 
может быть впервые за многие десятилетия услы-
шала чистый русский язык, не замутненный совет-
ским новоязом и уличным лангвичем новорусской 
попсы. Под сводами актового зала старейшей библи-
отеки в буквальном смысле слова звучал голос из 
прошлого. Из очень далекого, но еще не забытого 
прошлого действительно великой России.

И кто же принес нам этот русский язык? Француз 
Рене Герра.

Так случилось, что еще мальчишкой Рене попал в 
русскую эмигрантскую среду в Париже. Анненков, 
Зайцев, Шаршун, Одоевцева, Чехонин, Добужин-
ский, Серебрякова, Бушен... — они, их чистый вели-
корусский язык, их этические ценности сформиро-
вали юного Рене Герра, определили его жизненный 
путь и профессию слависта. Теперь он известен во 
всем мире как владелец ценнейшей коллекции про-
изведений искусства и переписки выдающихся ху-
дожников, литераторов, деятелей культуры русской 
эмиграции. Он — знаток и хранитель этих потрясаю-
щих ценностей.

Однажды вечером я приехал к нему на окраину 
Парижа в Исси-ле-Мулино. Я переступил порог и по-
пал в дом-музей. Багетные рамы на стенах хранили 
оригиналы. Копии Герра делает только на ксероксе. 
Уникальные книги с автографами великих авторов 
на стеллажах. Коллекции русской бытовой утвари 
прошлых веков.

Мы говорили несколько часов, после чего я удос-
тоился возможности взглянуть на его архив. Мы спу-
стились в цокольное помещение этого большого 
дома, я присел за небольшой столик, а Рене времен-
но исчез в лабиринте многочисленных стеллажей. 
Вскоре он появился с небольшой папкой в руках. Я 
раскрыл папку. Пожелтевшие тетрадные листы с 
ровным стремительным почерком. Фиолетовые чер-
нила, перьевая ручка.

Я вопросительно взглянул на него: что это? «Это 
письма Марины Ивановны Цветаевой», — тихо, по-
чти шепотом ответил он. Я же сидел оглушенный, по-
степенно понимая, что я держу в руках.

В тот вечер мои глаза видели столько неизвест-
ных в России произведений русского искусства, мои 
пальцы прикасались к стольким неизвестным на ро-
дине письмам великих русских писателей... Никогда 
и нигде мне не выпадало больше такого счастья.

Рене, конечно, был доволен. Он непрестанно рас-
сказывал мне о своих русских, которых мое поколе-
ние не знало. При этом с наслаждением купался в 
языке: сыпал поговорками, анекдотами. Надо ска-
зать, виртуозно матерился. В итоге мы распили бу-
тылку благородного французского вина из долины 
Роны и договорились встретиться назавтра у часов-
ни кладбища Сент-Женевьев-де-Буа.

...Мы шли среди русских могил и надгробий, как 
по улицам города, Рене указывал мне рукой на оче-
редную плиту, как на дом, в котором и по сей день 
живут.

— Вот тут Гиппиус и Мережковский, — говорил он. 
— Здесь князь Владимир Николаевич Аргутинский-
Долгоруков, там — князь Феликс Юсупов, вот его 
жена, Ирина Александровна, — красавица царских 
кровей. Это — великий русский художник Констан-
тин Сомов, а вот тут — Иван Бунин. Там, подальше, — 
замечательный писатель и драматург Николай Ев-
реинов. Здесь вот — гордость русского искусства 
Константин Коровин. Там — писатель Алексей Реми-
зов, а вот здесь — первый танцор дягилевских бале-
тов Сергей Лифарь. Вон там — великий Рудольф Ну-
реев. Видите — Сергей Булгаков — гордость русского 
богословия. Это — генерал Кутепов. А вот Александр 
Галич. Идем дальше. Тут — Виктор Некрасов, помни-
те «В окопах Сталинграда»? А это — Владимир Мак-
симов. А вот — Андрей Тарковский. Там написано: 
«Человеку, увидевшему ангела»...

Мы с ним шли по этому городу, а точнее, по целой 
стране русских в изгнании. А он все показывал и го-
ворил, говорил, говорил... Словно страна эта беско-
нечна.   

Рене в своем доме в Исси-ле-Мулино.

Он показывал мне русские могилы на Сент-Женевьев-де-Буа.
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